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A leitura do artigo

PRAZERES DA MELHOR IDADE
Por ruy Castro, vale a pena ser lido... Por que melhor idade? Ninguém enten-

de. Leia e chegue a sua própria conclusão.

JuStA HoMeNAGeM
o reconhecimento na II Jornada Cultural de Ma-

ravilha, realizada na última quarta-feira (23), na sede 
do Centro de tradições Gaúchas Juca ruivo, foi justís-
sima. todos merecedores, entre os quais destacamos 
grandes amigos e parceiros como CeLSo Ledur, 
VILSoN berNArdI, PAuLo PISSAtto, ALtAIr reI-
NeHer, IVANor MACHAdo, NeLSoN SeHNeN, 
entre outros tantos... os estamos homenageando 
nesta coluna. Parabéns a essa gente de primeira!

DIA DO DENTISTA
Muitos sorrisos foram construídos ao 

longo destes anos de celebração do dia 
do Cirurgião-dentista. Hoje, a categoria 
é composta por mais de 260 mil profis-

sionais em todo o país e representa uma 
odontologia de qualidade, em evolução. 
um abraço especial a esses abnegados 
profissionais e nossos grandes amigos...

CÂMARA DE VEREADORES
o presidente doraci Felisiak (PSd) comunicou que 

foi confirmada a data de 14 de novembro, às 19h30 
para a realização de uma sessão especial. Na oportu-
nidade, o Legislativo concederá o título de cidadão 
honorário de Maravilha ao deputado estadual Mar-
cos Vieira (PSdb). Justo o reconhecimento dos edis 
ao deputado que muito tem feito por Maravilha...

ESQUECERAM 
DAS BANDEIRAS

Na costumeira caminhada pela cidade, 
deparamos à noite as três bandeiras (nacional, 
estadual e municipal), esquecidas de serem 
recolhidas, ficando as mesmas às escuras frente 
a um departamento do município, o que, aliás, é 
inconcebível. omitimos o nome para evitarmos 
maiores constrangimentos, mas seguiremos 
observando e a reincidência é imperdoável...

JCI
Gentil correspondência do presidente da JCI, Luis 

Carlos tremea, agradecendo a divulgação de nossos ór-
gãos de comunicação para o evento promovido por essa 
grande entidade. estamos sempre à disposição...

OUTRO 
ESQUECIMENTO

Não sabemos se é esquecimento ou desleixo 
mesmo. Mas dá muito descrédito para os orga-
nizadores, determinados outdoors estamparem 
eventos realizados por mais de 90 dias após 
o acontecimento. de bom alvitre seria, assim 
que a promoção for realizada que se retirem as 
publicidades, pois demonstra desleixo de quem 
os promoveu. ou se é alugada da empresa, 
pois demonstra pouca procura e utilidade 
publicidade contrária. É uma sugestão...

o NoSSo AbrAÇo
Ao amigo e empresário VANderLeI 

CeMbrANeL, que esteve de aniversário 
na data de ontem (25). A essa pessoa 
querida e de ótimo relacionamento, 
desejamos muitas felicidades junto a 
sua linda família e seu vasto círculo de 
amizade. Parabéns e muita saúde, com 
êxito cada vez maior em seus negócios...

Divulgação
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telexfree: clientes ‘entraram em roubada’

A/03..................................................................................................

Wolmir Hübner

LIÇÕES DE VIDA
Compre e use os produtos de seus clientes... 

Valorize quem investe em você!

Bom final de semana!

MEGA SENA
o sonho de ganhar na Mega é bem 

difícil de realizar. Para ter uma ideia, 
a chance de acertar as seis dezenas é 
uma em mais de 50 milhões. Quase 

impossível... Mas mesmo assim as 
apostas aumentam a cada sorteio. 
Na timemania para acertar os sete 
números a chance quase dobra...

Elza Fiúza/ABr

Fotos: Divulgação

CORRESPONDÊNCIA 
RECEBIDA I

CORRESPONDÊNCIA 
RECEBIDA II

recebemos do leitor e empresário JuSCeLINo 
FoLLe, correspondência manuscrita pelo mesmo, 
onde nos permitirmos reproduzir certos trechos:

A) "Li a matéria da coluna de Luiz Cláudio Car-
pes acerca do importante projeto do contorno vi-
ário na cidade de São Miguel do oeste".

b) Chama a atenção do mesmo afirmando: “é que nosso 
deputado federal Celso Maldaner (PMdb/SC) está sempre 
empenhado em conseguir recursos. Parabenizo pela esco-
lha do parlamentar, pois quando promete, ele consegue”.

C) Aproveita a oportunidade de lembrar ao ilustre de-
putado que tem prometido aos maravilhenses, a perimetral 
da br-282, que é de suma importância, aliás, que afirma 
que "esta obra sai no DIA E HORA QUE ELE QUISER”.

d) reafirma em outro trecho: Como esta promessa está 
demorando demais a ser cumprida, ou seja, já fazem anos da 
afirmação, pede que sejamos junto com a comunidade, uma 
voz que questiona: "Quando essa promessa será cumprida?"

e) Conclui a missiva do ilustre empresário: Como pro-
messa é divida,  questiona: "Quando a comunidade mara-
vilhense será beneficiada com a importante perimetral?"

Sempre esta coluna será a porta-voz dos anseios da comu-
nidade, e aqui o fazemos com lisura, independência e oportu-
nizando a questionamentos e esclarecimentos que se fazem 
necessários das questões levantadas. Agradecemos a partici-
pação e reafirmamos o nosso compromisso com o leitor...

o vice-presidente do Senado, Jorge Viana (Pt-AC), pela primei-
ra vez se manifestou sobre o imbróglio envolvendo as empresas do 
chamado marketing multinível, investigadas por formação de pirâmi-
de financeira - como telexfree e bbom. Viana usou a sua fan page 
no Facebook, na última quarta-feira (23), para dizer que os divul-
gadores dessas empresas “entraram em uma verdadeira roubada”.  

ele citou o caso das empresas bbom e telexfree (Ympactus 
Comercial Ltda), e se disse preocupado com o “verdadeiro dra-
ma de milhares de pessoas do Acre e de outros estados”. “Não 
são donos de empresas, não são investidores e, além de não ga-
nharem dinheiro, perderam o pouco que tinham”, escreveu.

https://www.facebook.com/senadorjorgeviana
https://www.facebook.com/senadorjorgeviana
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Estadao@Estadao 24/10/2013

Governo de SC@GovSC 
24/10/2013

Agência Senado@
Agencia_Senado 24/10/2013

Zero Hora@zerohora 24/10/2013

Câmara dos Deputados@
CamaraDeputados 24/10/2013

G1@g1 24/10/2013

Comissão Mista 
de Orçamento 
aprovou, nesta 
manhã, relatório 
final da Lei de 
Diretrizes Or-
çamentárias de 2014.

Ministério Pú-
blico de Portugal 
reabre o caso da 
menina Made-
leine McCann.

Porto Alegre 
registra maior 
inflação do país na 
terceira semana 
de outubro.

Secretaria da 
Agricultura e 
da Pesca libera 
R$ 80 mil para 
criação de abelhas 
rainhas no Estado.

Senadores 
debatem pacto 
federativo com 
ministro da 
Fazenda.

Planos de saúde: 
Oposição pede 
apuração do 
decreto que 
autoriza empre-
sa a 'dominar' 
convênios com órgãos federais.
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Ontem (25), comemorou-se o Dia do Den-
tista, profissional capacitado para tratar das 
gengivas, da boca, dos ossos da face e dos den-
tes, estruturas que utilizamos para mastigar os 
alimentos. A data foi escolhida, pois em 25 de 
outubro de 1884, foi assinado o decreto 9.311, 
que criou os primeiros cursos de graduação de 
Odontologia do Brasil, no Rio de Janeiro e na 
Bahia. Uma portaria do Conselho Federal de 
Odontologia tornou a data oficial para a co-
memoração do Dia do Dentista Brasileiro.

Antigamente os dentistas eram chamados 
de dentistas práticos, sem formação ou com 
pouco conhecimento, que não tratavam os 
dentes, mas faziam apenas a extração daque-
les que estavam muito estragados. Normal-
mente eram barbeiros ou ambulantes, que tra-

balhavam em locais precários e sem a higiene 
necessária.

Até bem pouco tempo atrás, o dentista era 
temido pelo barulhinho amedrontador de seus 
instrumentos. Hoje, com instrumentos mais 
modernos, tratar de uma cárie já não assusta 
tanto. Além de tratar de cáries, o dentista é res-
ponsável por realizar a prevenção de doenças 
da boca e ensinar a correta higiene bucal. 

Também atualmente a consciência sobre 
os tratamentos dentários mudou muito. Sabe-
se da importância dos trabalhos preventivos, 
motivo pelo qual a saúde bucal deve começar 
ainda no recém-nascido. Parabéns aos 
profissionais dedicados a promover o bem-
estar e qualidade de vida, parabéns a todos os 
profissionais da Odontologia!

dia do dentista!
CAROLINE MALDANER - EDITORA CHEFE
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Opinião

Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

PrAZereS dA MeLHor IdAde
*Ruy Castro 

 
A voz em Congonhas anunciou: "Clientes com necessi-

dades especiais, crianças de colo, melhor idade, gestantes e 
portadores do cartão tal terão preferência etc.". Num rápido 
exercício intelectual, concluí que, não tendo necessidades es-
peciais, nem sendo criança de colo, gestante ou portador do 
dito cartão, só me restava a "melhor idade" - algo entre os 60 
anos e a morte.

Para os que ainda não chegaram a ela, "melhor idade" é 
quando você pensa duas vezes antes de se abaixar para pegar 
o lápis que deixou cair e, se ninguém estiver olhando, chuta-o 
para debaixo da mesa. ou, tendo atravessado a rua fora da 
faixa, arrepende-se no meio do caminho porque o sinal abriu 
e agora terá de correr para salvar a vida. ou quando o singelo 
ato de dar o laço no pé esquerdo do sapato equivale, segundo 
o João ubaldo ribeiro, a uma modalidade olímpica.

Privilégios da "melhor idade" são o ressecamento da 
pele, a osteoporose, as placas de gordura no coração, a pres-
são lembrando placar de basquete americano, a falência dos 
neurônios, as baixas de visão e audição, a falta de ar, a queda 
de cabelo, a tendência à obesidade e as disfunções sexuais. 
ou seja, nós, da "melhor idade", estamos com tudo, e os de-
mais podem ir lamber sabão.

outra característica da "melhor idade" é a disponibili-
dade de seus membros para tomar as montanhas de rivotril, 
Lexotan e Frontal que seus médicos lhes receitam e depois 

não conseguem retirar.
outro dia, bem cedo, um jovem casal cruzou comigo no 

Leblon. talvez vendo em mim um pterodáctilo da clássica 
boemia carioca, o rapaz perguntou: "Voltando da farra, ruy?". 
respondi, eufórico: "Que nada! estou voltando da farmácia!".

e esta, de fato, é uma grande vantagem da "melhor ida-
de": você extrai prazer de qualquer lugar a que ainda consiga 
rir.

Primeiro, a aposentadoria é pouca e você tem que con-
tinuar a trabalhar para melhorar as coisas. depois vem a con-
dução.

Você fica exposto no ponto do ônibus com o braço le-
vantado esperando que algum motorista de ônibus te dê uns 
60 anos.

olha... a análise dele é rápida. Leva uns 20 metros e, 
quando pára, tem a discussão se você tem mais de 60 ou não.

No outro dia entrei no ônibus e fui dizendo:
- "Sou deficiente".
o motorista me olhou de cima em baixo e perguntou:
- "Que deficiência você tem?"
- "Sou broxa!"
ele deu uma gargalhada e eu entrei.
Logo apareceu alguém para me indicar um remédio. Al-

gumas mulheres curiosas ficaram me olhando e rindo...
eu disse bem baixinho para uma delas:
- "uma mentirinha que me economizou r$ 3,00, não fica 

triste não."

bem... fui até a pedra do Arpoador ver o por do sol.
Subi na pedra e pensei em cumprir a frase. Logicamente 

velho tem mais dificuldade.
Querem saber? Primeiro, tem sempre alguém que quer 

lhe ajudar a subir: "dá a mão aqui, senhor!!!"
Hum, dá a mão nada, penso, mas o que sai é um risinho 

meio sem graça.
Sentar na pedra e olhar a paisagem.
É, mas a pedra é dura e velho já perdeu a bunda e quan-

do senta sente os ossos em cima da pedra, o que me faz ter 
que trocar de posição a toda hora.

Para ver a paisagem não pode deixar de levar os óculos 
se não, nada vê.

resolvo ficar de pé para economizar os ossos da bunda 
e logo passa um idiota e diz:

- "o senhor está muito na beira, pode ter uma tontura 
e cair."

resmungo entre dentes:..."só se cair em cima da sua 
mãe"... mas, dou um risinho e digo que está tudo bem.

esta titica deste sol esta demorando a descer, então eu é 
que vou descer, meus pés já estão doendo e o sol nada.

Vou pensando - enquanto desço e o sol não - "Volto de 
metrô, é mais rápido..."

Já no metrô, me encaminho para a roleta dos idosos, e 
lá esta um puto de um guarda que fez curso, sei eu em que 
faculdade, que tem um olho crítico e consegue saber a idade 
de todo mundo.

olha sério para mim, segura a roleta e diz:
- "o senhor não tem 65 anos, tem que pagar a passa-

gem."
A esta altura do campeonato eu já me sinto com 90, 

mas quando ele me reconhece mais moço, me irrompe um 
fio de alegria e vou todo serelepe comprar o ingresso.

Com os pés doendo fico em pé, já nem lembro do sol, 
se baixou ou não dane-se. Só quero chegar em casa e tirar 
os sapatos...

Lá estou eu mergulhado em meus profundos pensa-
mentos, uma ligeira dor de barriga se aconchega...durante 
o trajeto não fui suficientemente rápido para sentar nos lu-
gares que esvaziavam...

desisti... lá pelo centro da cidade, eu me segurando, dei 
de olhos com uma menina de uns 25 anos que me encara-
va...Me senti o máximo.

Me aprumei todo, estufei o peito, fiz força no braço para 
o bíceps crescer e a pelanca ficar mais rígida, fiquei uns 3 
dias mais jovem.

Quando já contente, pelo menos com o flerte, ela amea-
çou falar alguma coisa, meu coração palpitou.

É agora...
Joguei um olhar 32 (aquele olhar de Zé bonitinho), ela 

pegou na minha mão e disse:
- "o senhor não quer sentar? Me parece tão cansado!"
 

Melhor Idade??? Melhor idade é a pqp!

A 10ª Câmara Cível do tribunal de Justiça do rio Grande do Sul (tJrS) confirmou a 
condenação de uma rede de tratamento odontológico que pagará indenização no valor 
de r$ 6.220,00 a cliente que ficou com sequelas após ser submetida a procedimentos 
desnecessários. Ao procurar tratamento ortodôntico, a autora da ação passou por um 
tratamento de canal comprometendo fatalmente a estética do seu dente frontal, que so-
freu alteração de cor e ficou suscetível à fratura.

Caso: A ação indenizatória foi movida contra a odontofácil Administradora de Pla-
nos e Clínicas de Assistência à Saúde LtdA. A paciente afirmou que foi submetida a 
um diagnóstico individual, necessário para determinar qual o tratamento indicado para 
ela. disse que teve dois dentes extraídos. Argumentou que houve interpretação equivo-
cada do laudo radiológico, ocasionando-lhe diversas consequências de ordem estética, 
financeira, psicológica e moral, já que a extração deveria ser apenas do dente siso.

A autora requereu a condenação da ré ao pagamento de indenização por danos mo-
rais e danos estéticos, no valor de 500 salários mínimos, cada um; a rescisão do contrato 
de ortodontia; a condenação da ré ao reembolso da quantia despedida a título de trata-
mento psicológico e dentário necessário para correção dos erros médicos, bem como a 
restituição dos valores pagos.   

decisão: em 1° grau, a juíza de direito rosaura Marques borba, da 4ª Vara Cível 
do Foro Central de Porto Alegre, julgou parcialmente procedente o pedido da autora, 
condenando a empresa a pagar indenização por dano moral no valor de r$ 6.220,00, 
com correção monetária. Além de arcar com o tratamento odontológico adequado para 
que fosse refeito o trabalho, sendo facultada à autora a escolha do profissional de sua 
confiança, bem como o pagamento das despesas com tratamento psicológico.

recurso: Ambas as partes recorreram ao tJrS. A autora, solicitando, entre outros 
itens, o aumento do valor da indenização, e a ré contestando a condenação. o relator, 
desembargador Jorge Alberto Schreiner Pestana, destacou o resultado da perícia, que 
avaliou como necessária a retirada do dente extranumerário (excedente) da paciente, 
mas confirmou a falha na prestação do serviço. o reconhecimento da responsabilida-
de da demandada não diz com a remoção do dente extranumerário reconhecidamente 
necessária, mas com o dano havido no dente n° 11 da autora em decorrência da falta 
de planejamento pré-cirúrgico para a correta extração desse extranumerário, afirmou o 
magistrado.  Muito embora não se olvide sobre a necessidade de extração do dente ex-
tranumerário para o prosseguimento do tratamento ortodôntico, outra não é a conclu-
são de que houve um tratamento de canal desnecessário, que fatalmente comprometeu 
a estética de seu dente frontal, já que o laudo pericial é conclusivo no sentido de atestar 
que o procedimento comprometeu a enervação local dos dentes, completou ele.

o magistrado manteve ainda a parte da sentença de 1° Grau que reduziu a incum-
bência da ré, no que diz respeito ao tratamento para recompor a estética dentária. reco-
nheceu a necessidade de indenizar a autora pelos gastos com tratamento psicológico. e 
manteve o valor da indenização fixado em 1° Grau. 

Apelação Cível n° 70051265031
Fonte: tribunal de Justiça do rio Grande do Sul

PACIENTE SUBMETIDA A PROCEDIMENTO 
ODONTOLÓGICO DESNECESSÁRIO 

SERÁ INDENIZADA EM R$ 6 MIL

No ano 1963 na cidade de An-
gelina, a Celesc inaugura sua pri-
meira usina hidrelétrica no cha-
mada usina Garcia.

ÚLTIMA
As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Doação 
APAe de Maravilha recebe donativos 
de acadêmicos da Informar - unopar

Nesta semana, os acadêmicos do curso de 
Ciências Contábeis e o tutor de sala, Joacir de 
Freitas, realizaram a entrega de donativos arre-
cadados para a Associação de Pais e Amigos dos 
excepcionais (APAe) Marisol de Maravilha.

Com a colaboração da comunidade externa 
e acadêmicos da Informar - unopar foram entre-
gues seis caixas de alimentos para a presidente da 
APAe de Maravilha, Lilian ester becker.

os alimentos foram recebidos na realização 
do dia da responsabilidade Social e também na 
secretaria da Informar – unopar de Maravilha.  

“Agradecemos a todos que participaram des-
ta campanha em solidariedade às pessoas espe-
ciais que frequentam a APAe”, finalizam os orga-
nizadores.

Presidente da APAE recebeu os donativos da Informar - 
Unopar

Ascom Unopar
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NA HORA 
nahorah@jornalolider.com.br

E, assim... as coisas vão acontecendo.

A Câmara dos deputados concluiu 
no início desta semana a votação do 
projeto da proposta conhecida como 
“minirreforma eleitoral”, que altera re-
gras pontuais referentes a campanhas. 
Agora, o próximo passo é a apreciação 
dos senadores, sendo que o projeto re-
tornará ao Senado por ter sofrido altera-
ções da Câmara dos deputados. 

A discussão que gerou mais polê-
mica foi em torno de um destaque do 
PCdob que excluía da proposta do rela-
tor, eduardo Cunha (PMdb/rJ), trecho 
que proibia a veiculação de propaganda 
eleitoral em bens particulares, como fi-
xação de faixas, placas, cartazes, bandei-
ras, pinturas e bonecos.

A maior parte da Câmara rejeitou o 
destaque e manteve o texto do líder do 
PMdb. Para a líder do PCdob, Manuela 
d’Ávila, a vedação vai encarecer cam-
panhas e prejudicar pequenas legen-
das. ela argumentou ainda que proibir 
publicidade eleitoral em propriedades 
privadas fere a liberdade de expressão.

o líder do PMdb rebateu as decla-
rações dos que apoiavam o destaque 
dizendo que muitos candidatos pagam 
pessoas para colocar faixas e cartazes 
em suas casas, o que encarece as cam-
panhas.

VEjA OS PRINCIPAIS PONtOS 
DA MINIRREfORMA ELEItORAL, 
DE ACORDO COM O tExtO APRO-
VADO PELA CâMARA:

Proibição de propaganda eleitoral 
(fixação de faixas, placas, cartazes, ban-
deiras, pinturas e bonecos) em proprie-
dades particulares;

Autoriza colocação de bandeiras de 
partidos e candidatos ao longo das vias 
públicas;

Vedada propaganda eleitoral em 
outdoors, inclusive eletrônicos;

Possibilidade de parcelamento das 
multas eleitorais a candidatos e partidos 
em até 60 meses;

Fiscalização da Justiça eleitoral se 
destinará exclusivamente “identificar a 
origem das receitas e a destinação das 
despesas com as atividades partidárias 
e eleitorais, mediante exame formal dos 
documentos contábeis e fiscais apresen-
tados pelos partidos”;

Proibidas no horário de propagan-
da eleitoral mensagens ou inserções que 
possam “ridicularizar” ou “denegrir” 
candidatos adversários;

Cooperativas e associações sem fins 
lucrativos podem fazer doações para 
campanhas eleitorais se não forem inte-
gradas por concessionários de serviços 
públicos nem beneficiários de recursos 
públicos;

Não será considerada propaganda 
antecipada a participação de pré-candi-
datos em entrevistas, programas, encon-
tros e debates no rádio, na televisão e na 
internet, “inclusive com a exposição de 
plataformas e projetos político”; e 

É crime a contratação de pessoas 
com a “finalidade específica de emitir 
mensagens ou comentários na internet 
para ofender a honra ou denegrir a ima-
gem de candidato, partido ou coligação”. 

fiscalização da justiça Eleitoral
A proposta de minirreforma eleito-

ral limita a fiscalização das prestações 
de contas das legendas ao dizer que a 
atuação da Justiça eleitoral se destina 
exclusivamente a “identificar a origem 
das receitas e a destinação das despesas 
com as atividades partidárias e eleito-
rais, mediante exame formal dos docu-
mentos contábeis e fiscais apresentados 
pelos partidos”.

A proposta também proíbe men-
sagens e inserções no horário de pro-
paganda eleitoral que possam “ridi-
cularizar” ou “denegrir” candidatos 
adversários.

Punições por irregularidades
A proposta também reduz possi-

bilidades de punição aos partidos em 
caso de irregularidades. o projeto diz 
que a sanção de suspensão do repasse 
de recursos do Fundo Partidário não 
poderá ser executada durante o segun-
do semestre do ano que se realizem as 
eleições. o objetivo do texto é garantir 
dinheiro às legendas para o pagamento 
de campanhas eleitorais.

Propaganda
A proposta dá maior liberdade a 

pré-candidatos em período anterior à 
campanha eleitoral. o texto diz que não 
será considerada propaganda antecipa-
da a participação de pré-candidatos em 
entrevistas, programas, encontros e de-
bates no rádio, na televisão e na internet, 
“inclusive com a exposição de platafor-
mas e projetos político”.

A minirreforma veda propaganda 
eleitoral em outdoors, inclusive eletrô-
nicos. o texto prevê multa de r$ 5 mil a 
r$ 15 mil às empresas responsáveis pela 
publicidade, partidos, coligações e can-
didatos.

o projeto torna crime a contratação 
de pessoas com a “finalidade específica 
de emitir mensagens ou comentários na 
internet para ofender a honra ou dene-
grir a imagem de candidato, partido ou 
coligação”. A punição prevista pelo pro-
jeto é de 2 a 4 anos de detenção e multa 
de r$ 15 mil a r$ 50 mil.

Minirreforma eleitoral libera bandeiras 
em vias públicas. texto volta ao Senado

Câmara proíbe uso 
de cartazes e placas 
nas eleições

ALTERAÇÕES

enquanto isso... na boca Maldita
os ilustres pares só falam na-

quilo... aquilo, o assuntozinho 
mais badalado nos bastidores da 
política, coisa que vai ficando cor-
riqueira, a tal abertura da tempo-
rada de cassa, que inicialmente 
frustrou os mais empolgados, mas 
depois de uma longa reflexão pre-
valeceu a velha tradição.

e nessa toada, palpite é o que 
não falta para variar, e como de 
julgador e louco todo mundo en-
tende que tem um pouco, as pre-
visões para o “futuro cassado” não 
são das mais animadoras, dizem 
que deste paredão ele não vai es-
capar nem com reza brava... di-
zem que não terá mão amiga dis-

posta a arder. 
especulam de tudo um pouco, 

que a decisão será por unanimida-
de, que se tiver alguma abstenção 
a coisa vai ficar feia, que cacique 
sem tribo não consegue apoio 
nem por decreto, e, que na hora 
do voto... “a voz do povo é a voz do 
parlamento”. 

descida difícil
Nem a quentura do clima na Nobre Casa, 

inibiu o ilustre frequentador de lançar um 
desafio aos nobres pares, e então largou uma 
perguntinha básica: Qual é a descida mais 
difícil de ser enfrentada?

Muitas foram as opiniões, até para ame-
nizar o ambiente, humor é que não faltou, 
mas nenhuma resposta se aproximou da 
questão levantada pelo desafiante, que afir-
ma que a descida mais sofrida é a “descida 
do muro”.

No pé da letra
os ilustres frequentadores 

da boca Maldita foram toma-
dos por tamanha curiosidade, 
e o tema não podia ser outro, o 
que significa o tal do “decoro”, 
e aí versões é que não faltaram, 
vejam só cada pérola.

- decoro vem de “corado”: 
é quando uma pessoa mente 
descaradamente e nem fica 
com a cara avermelhada.

- decoro vem de “saber ao 
pé da letra”: e aí pregar que so-
negação fiscal nada mais é do 
que a arte de fazer uma boa 
economia em impostos.

- decoro vem de “coerên-
cia”: para então na hora do 
aperto dizer que não sabia de 
nada, e que as coisas erradas 
são culpa da diretoria e da as-
sessoria.

- decoro como correto, 
para que entendam que “um 
conselho de amigo” não pode 
ser confundido como uma 
ameaça.

- decoro vem de “discri-
ção”: é quando se recebe a 
grana dentro dum “pacotinho”, 
meio que na moita, só para 
não levantar a cobiça alheia.

Chapa Quente
Para os mais críticos frequentadores 

da boca Maldita, os acontecimentos e os 
rumores das últimas horas indicam que a 
chapa está esquentando, e pelo voraz ape-
tite dessa torcida, especulam que nesse car-
dápio uma pizza não será bem digerida, re-
comendam que nessas horas nada melhor 
do que uma bela fritada na banha quente.

Quem nasceu pra lua
os mais críticos frequentadores da boca Maldita não per-

dem a oportunidade, e com uma indisfarçável dor de cotove-
lo, dizem que sorte não é para qualquer um, ainda mais quan-
do o tema é sorte nos negócios.

dizem por lá nos bastidores, que mesmo com o mercado 
imobiliário em alta, não é qualquer um que consegue fechar 
um negócio de manhã por r$ 300 mil e na tarde do mesmo 
dia já consegue “refaturar” para r$ 700 mil, isso é que saber 
ganhar, quer dizer... isso é que é ter sorte nos negócios.

Mera questão de interpretação
Como já é de conhecimento 

de todos, se tem coisa que intriga 
os ilustres membros da Casa Po-

lítica, é frase com interpretação 
duvidosa, e aí para entenderem o 
significado de “o que é para ti está 

guardado”, opiniões é que não fal-
taram: “todos são filhos de deus... 
e o presente sempre vem”.

tudo certo como 2+2
Como nunca antes na história deste país tanto se 

falou em caixa dois, primeiro foram aqueles de lá... os 
das mensalidades. Agora a coisa do caixa dois já apare-
ce por aqui, mais pertinho dos nossos lotes.

e a reclamação logo tomou eco, e o forte da chia-
deira é que o caixa dois daqueles de lá aos menos era 
repartido em mensalidades entre alguns parceiros... já 
o caixa dois de cá, o dos lotes, não tem nada de partilha 
com ninguém... especulam que muitos são os que con-
tribuem, mas que tudo fica naquelas mesmas mãos.

A prova dos nove
os mais antigos frequentadores da boca 

Maldita dizem que na época da escola a prova 
dos nove era respeitada, aceitavam e pronto, 
e quando o “rombo nas contas” era descober-
to... a regra era clara, em algum lugar foi parar.

Agora, especulam por lá, tem alguns ges-
tores que ainda insistem em dizer que “os 
cálculos do rombo”, mesmo confirmado pela 
prova dos nove, nada provam... que a coisa 
não é bem assim... que é coisa de gente com 
olho gordo... que é tudo intriga da oposição.
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SEGURANÇA EM NOSSAS RODOVIAS
tivemos no último fim de 

semana, um trágico atropelamento 
na br-163, entre os dois trevos de 
acesso à Guaraciaba. As averigua-
ções preliminares davam conta 
que mãe e filho estavam sobre a 
pista de rolamento. Inclusive, o 
automóvel que atropelou ambos 
era conduzido por uma pessoa 
que não havia ingerido bebida 
alcoólica. o que queremos aqui 
não é discutir mérito ou culpa do 
acidente, mas sim chamar atenção. 
A quantas anda a segurança em 
relação a combinação motoristas 
e pedestres, em nossas rodovias, 
estaduais ou federais? deixando 
de lado a questão dos buracos, 
crônico problema que a cada chu-
va ressurge a questão da segurança 
para os pedestres também vai de 
mal a pior em muitas rodovias. A 
br-163 sempre foi caracterizada 
por ser extremamente insegura, 
pois em sua grande maioria não 
tem acostamento. ou melhor, tem, 
e em certas alturas com menos de 
“meio metro” de largura. ou seja, 
segurança zero. Pode ser que com 

a revitalização da rodovia esta 
questão seja resolvida. Nas outras 
br’s, o acostamento existe, porém, 
em vários lugares com proble-
mas. Portanto, quem caminha 
na rodovia, também corre risco. 
os maiores riscos, todavia, estão 
em nossas SCs. Nestas sim há 
grandes partes sem acostamento, 
e as pessoas literalmente tiram 
verdadeiros “finos” de automó-
veis e caminhões. A segurança e 
bom convívio entre motoristas e 
pedestres, aqui no extremo oeste, 
é muito prejudicada por conta 
das condições das rodovias. Por 
fim, é preciso conscientização. de 
motoristas e de pedestres tam-
bém. Não podemos ficar reféns 
desta insegurança. Já que as coisas 
vão demorar para se ajeitar neste 
sentido, já que nas SCs sequer há 
previsão de melhora, e na br-163 
as obras devem durar pelo menos 
mais uns dois anos, é preciso haver 
cuidado mútuo. Motoristas trafe-
gando com prudência, e pedestres 
atentos. É a única forma que mi-
nimizaremos riscos de tragédias. 

deFeNSorIA PÚbLICA 
& ANdAMeNto 
doS ProCeSSoS

Algumas pessoas me perguntam se o estado 
de Santa Catarina vai honrar com o sagrado com-
promisso de pagar os advogados que atuavam de 
forma “dativa’ aqui no estado. bem, segundo as 
últimas informações, havia intenção do Governo 
em resolver a pendência, e para tal solicitou que 
a oAb elaborasse um estudo de valores, com um 
completo demonstrativo, para que se montasse 
um plano de pagamento, um cronograma enfim. 
Imagino que esteja no final do prazo para que a 
oAb apresente estes cálculos. Contudo, os gran-
des problemas causados por esta desorganização 
do estado continuam maltratando as pessoas 
menos favorecidas, que dependem da defensoria 
Pública para postularem em juízo seus direitos. 
Aqui no extremo oeste, apenas Chapecó tem de-
fensor atuando, e diga-se, a duras penas, com ex-
cesso de trabalho e pouca estrutura. Ademais, há 
a orientação da oAb para que seus filiados (ad-
vogados) não aceitem novas nomeações até que 
haja acerto dos valores atrasados. e se não “endu-
recer” as negociações, o estado jamais vai pagar 
tais valores que deve. Portanto, dureza não é 
maldade... é palavra de ordem. e digo mais, caros 
leitores: a situação só não está mais complicada 
em nível de andamento de processos do que está, 
porque lamentavelmente alguns causídicos ainda 
aceitam nomeações, afrontando o pedido da or-
dem e também desrespeitando seus colegas. Mas 
como se diz... cada um, cada um. Até o presente 
momento, por tudo o que está acontecendo (falta 
de pagamento de atrasados, falta de estrutura 
para defensoria, não aceitação de nomeações sob 
pena de não receber mais), quem mais está so-
frendo é a população carente. Lamentavelmente, 
a desídia do Governo catarinense causa este pro-
blema para a população carente. É o preço que in-
felizmente o mais fraco, o “hipossuficiente”, como 
se diz, está pagando por conta de tais desmandos. 

ANIVERSáRIO DO 
BOLSA fAMÍLIA

Na última quarta-feira (23), o bolsa 
Família completou seus 15 anos. Não 
posso fechar os olhos para alguns méri-
tos do bolsa, ou seja, diminuir em 28% a 
miséria extrema em nosso país. Até aí tudo 
bem. todavia, não deixo de achar que é 
um programa assistencialista, eleitoreiro, 
e que contrariando os preceitos bíblicos, 
“dá o peixe”, sem ensinar a pescar. outro 
grave problema que podemos apontar, em 
relação a isso, é a questão do seu difícil 
controle. Não precisamos pesquisar muito 
para acharmos pessoas que precisam 
sem receber, e pessoas que não precisam 
recebendo. É o caso, por exemplo, dos 
mais de dois mil e 700 vereadores, que no 
ano passado, inexplicavelmente, foram 
beneficiários do programa. É importan-
te dizer que não tenho informação se 
algum era de Santa Catarina, todavia, 
esperamos sinceramente que este bando 
de aproveitadores não seja daqui destas 
bandas. e por fim, é um programa caro. 
Custa aos cofres públicos r$ 24 bilhões 
por ano. Sabe quem paga estes valores? 
Claro... nós mesmos. de um jeito ou de 
outro, o bolsa Família onera o cidadão. 

CONSUMIDORES NÃO CONSEGUEM 
CANCELAR FORNECIMENTO DE ÁGUA

Muitos clientes/consumidores reclamam 
que não conseguem cancelar o fornecimento 
de água, efetuado pela Casan. e evidente-
mente, todos criticam a Casan e as vezes os 
acusam de má vontade. Pois bem, caro leitor, 
existe uma Lei Federal que não os autoriza. 
Por isso, quando você tenta cancelar a fatura, 
realmente não consegue. São raros os casos 
onde há tal possibilidade. Há algum tempo 
atrás, a companhia ainda efetuava “desliga-
mentos”. todavia, era uma afronta a esta lei, 
que já tem certo tempo de vigência. É impor-
tante dizer que a Casan cumpre ordens, e acata 
as leis. Portanto, quando não conseguires 
o cancelamento, chateie-se com os legisla-
dores. Não com a Casan. Não vou entrar no 
mérito de discussão desta lei vigente, mas 
é justo que possamos informar aos leitores, 
para que não coloquem culpa em quem não 
é culpado, e simplesmente cumpre a lei. 

Fotos: Divulgação
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Política
NOSSAS ROUPAS

Sentei para ler jornais e acidentalmente baixei os olhos, caíram sobre uma 
das minhas caixas de sapatos cheias de frases. Passou-me uma idéia pela 
cabeça. Deixei os jornais para depois, pensei um pouco e me ordenei. Fui a 
uma das caixas de frases e antes de pôr a mão lá dentro e tirar uma frase, fiz 
comigo mesmo aquele joguinho de crianças: a frase que sair será um sinal, 

afinal, acredito em sinais. Sabes o que saiu?

Saiu esta sentença, nada nova, mas eterna: - “A maioria das pessoas não 
têm necessidade de mais roupas. Elas compram não porque precisam, mas 
porque querem se manter na moda. Esqueça a moda! Compre o que você pre-
cisa. Vista suas roupas até que se estraguem pelo uso. Pare de tentar impres-
sionar as pessoas com suas roupas, impressione-as com sua vida”. – Ah, essa 
última frase vale toda a idéia. Só que tem uma coisa: para impressionar pela 
vida que tenho – ou levamos – essa vida exigiu tempo, esforços, obstinações 
e, claro, um foco bem apurado sobre nossos objetivos. Muito difícil isso para 
a maioria que nem bula de remédios lê... É mais fácil, bem mais fácil impres-
sionar, enganar os incautos, os desavisados, os que julgam as pessoas pelas 
roupas, pelos carros, pelas viagens tolas, de lazer barato,  muito mais fácil é 

enganá-los com nossa “aparência”. 

Bom não esquecer uma verdade que não pode ser negada, é a que nos 
lembra que damos um passo para trás quando nos defrontamos com uma pes-
soa competente e que quando abre a boca nos faz revirar os olhos a procura 
do que dizer... Competência, saberes, boa educação, bons modos “escandal-
izam” mas é também para bem poucos. Melhor então é dar uma passadinha 
ali na loja e fazer novas prestações, comprar uma roupa da moda. O que faz 

a maioria. Psss, falemos baixo!

QUEIXAS
Cuidado com as queixas, elas se tornam vícios de difícil correção. Além 

disso, poucas são as queixas legítimas. E as legítimas só têm uma saída: 
enfrentá-las. Se vencíveis, vencê-las; se não, é dar de ombros e entreter-se. 
Ah, e não esquecer que as pessoas que têm esperanças na vida, no futuro, 
tendem a ser mais felizes e mais realizadas. Vivem mais. É por isso que a apo-
sentadoria é o caminho mais curto para o embotamento “final”. Encerrado um 
ciclo de trabalho e sonhos, que venham outros. Ninguém gosta de queixosos 

por perto. Um saco.

ÉTICOS?
O ato pode ser legal e ao mesmo tempo gravemente imoral. Legalidade e 

moralidade não dormem necessariamente na mesma cama. Veja estas duas 
manchetes de jornais: - “Bolsa Família beneficiou 2.168 políticos ilegalmente”. 
Os safados, espalhados por todo o país, eram vereadores, prefeitos e vices. 
Canalhas. Agora veja esta outra manchete: - “Com brechas na lei, Lula an-
tecipa tom de campanha”. Não é porque o texto não está claro na lei que o 
oportunista vai se valer dela para obter vantagens. Mas é a mesma coisa que 
fazem certos guris em pátio de colégio quando acham uma caneta. Dizem que 
achado não é roubado, quem perdeu é relaxado... Essa “gente” merece que 
lhe  façamos justiça com as próprias mãos... Com as mãos de eleitores segu-

rando o título eleitoral. Nunca mais! Sumam!

FALTA DIZER
Vi uma garota na televisão que sabia todos os poemas de Vinicius de Mo-

rais, sabia-os na ponta da língua. Isso é muito difícil e exige muita repetição 
e memória. Sim, mas o mais admirável é que a tal garota era cega. E dizer 
que há tanta guria plena por aí e que não sabe de cabeça a Ave Maria. Que 
horríveis!

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br / prates@centraldediarios.com.br

CNR I Central de Diários       www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt        prates@centraldediarios.com.br       prates@scc.com.br

Leonel Pavan participou da reunião e confirmou sua 
candidatura a deputado federal e do senador Paulo bauer 
como nome do PSdb para concorrer a governador

PSdb Municipal realiza encontro

eskudlark encaminha solução junto ao 
Governo do estado

MARAVILHA 

Mulheres na PM

o ex-governador de San-
ta Catarina, Leonel Pavan 
(PSdb), participou de um en-
contro com representantes da 
sigla em Maravilha, na sexta-
-feira (18). Pavan revelou que 
o PSdb deve ter candidato a 
governador nas próximas elei-
ções e o nome já estaria defini-
do, do senador Paulo bauer.

o ex-governador garantiu 
que o partido está unido e vem 
se fortalecendo com a filiação 
de novos militantes em todo 
o estado. Pavan informa que 
encontros semelhantes ao rea-
lizado na sexta-feira em Mara-
vilha já estão acontecendo por 
todas as regiões de Santa Ca-
tarina, oportunidade em que 
vem confirmando sua candi-
datura a deputado federal. Pa-
van também garante que não 
concorrerá a governador, salvo 
a hipótese de Paulo bauer de-
sistir da candidatura. “Minha 
intenção é concorrer a deputa-
do federal, não pretendo dispu-
tar as eleições para governador, 
salvo se houver necessidade e 
o partido solicite. dependendo 
da coligação posso sim concor-

rer como vice-governador, 
mas a intenção é trabalhar 
para que Paulo bauer seja 
o nosso candidato. A hi-
pótese de concorrer com 
chapa pura está descarta-
da também. A princípio, 
é isso que está definido e 
a mobilização do PSdb 
em Santa Catarina já está 
grande, o trabalho está 
fluindo nos bastidores”, 
destacou.

Pavan ressaltou que 
um dos partidos mais pró-
ximos ao PSdb atualmente no 
estado é o PP. Isso também in-
fluencia para que o PSdb não 
faça parte da coligação que ten-
tará a reeleição do governador 
raimundo Colombo (PSd). o 
ex-governador assegura que a 
posição do partido no estado 
seguirá o curso a nível nacio-
nal, buscando a eleição de um 
candidato tucano à presidên-
cia. “Ao que parece a base atual 
do Governo em Santa Catarina 
deve apoiar a reeleição de dil-
ma rousseff, portanto, estare-
mos fora da coligação. Vamos 
articular uma coligação forte, 

tanto em Santa Catarina quan-
do nacionalmente. A princípio, 
teremos sim candidato pró-
prio, porém, caso as coisas to-
mem outro rumo, indicaremos 
o vice, mas certo é que o PSdb 
terá representante no próximo 
pleito” assegurou.

Ainda conforme o ex-go-
vernador, a provável coligação 
para o próximo pleito em San-
ta Catarina deve ser composta 
por PSdb, PP, deM e PPS. Pa-
van ressalta que a proximidade 
entre PSdb e PP está muito for-
te e tudo se desenha para uma 
aliança, tanto a nível nacional 
quanto no estado.

Sistema 103 de Rádios

Ex-governador assegurou que 
estará à disposição para vice caso 
haja necessidade, mas seu objetivo 
é concorrer a deputado federal

o presidente da Comis-
são de Segurança Pública da 
Assembleia Legislativa, depu-
tado estadual Maurício esku-
dlark (PSd), esteve reunido na 
última quarta-feira (23) com 
o secretário da Casa Civil do 
Governo do estado, Nelson 
Serpa, em busca de uma defi-
nição sobre as mulheres que 
passaram no concurso para 
a Polícia Militar, mas que não 
foram chamadas por ultra-
passarem a cota de 6% de in-
tegrantes do sexo feminino na 
corporação, determinada por 
lei estadual. uma comissão 
representativa das 211 mulhe-
res aprovadas acompanhou a 
reunião. 

Conforme o deputado, há 
perspectivas de que a situação 
evolua para uma solução ad-
ministrativa e legal favorável 
nos próximos dias a partir de 
encaminhamento conjunto 
com a Procuradoria Geral do 
estado, já que o governador 
raimundo Colombo também 

já se manifestou favorável a 
incorporação das mulheres, 
solicitando agora um parecer 
jurídico fundamentado, tendo 
em vista a excepcionalidade 
do caso.

“uma ideia levantada é 
que as aprovadas integrem 
uma lista de espera, tendo pre-
ferência nos futuros chama-
dos para ocupação de vagas”, 
disse eskudlark, tendo em vis-
ta que também que não foram 
aprovados candidatos do sexo 
masculino em número sufi-
ciente para as necessidades 
da segurança pública do es-
tado. o deputado acrescentou 
que considera importante a 
participação das mulheres no 
setor, tanto no policiamento 
de como nas atividades admi-
nistrativas.

Policiais Civis 
o parlamentar também 

esteve reunido, nesta semana, 
com o secretário da Fazenda 
do estado, Antônio Gavazzoni 

quando foi discutido o reajus-
te salarial para a Polícia Civil. 
“Ainda que as negociações 
estejam interrompidas, não 
podemos deixar a categoria 
sem uma resposta. o governo 
mantém os índices de reposi-
ção anteriormente propostos, 
que consideramos razoáveis, 
tendo em vista a atual situação 
econômica do país”, observa.

eskudlark disse ainda que 
tem recebido apelos da cate-
goria policial de diversas par-
tes do estado no sentido de 
agilizar a chegada do projeto/
proposta salarial do governo 
para ser votada na Assembleia 
Legislativa e apelou para a sen-
sibilidade dos líderes do Sindi-
cato dos Policiais Civis (Sinpol/
SC) em ampliar as negociações 
para um acordo. Caso contrá-
rio poderá ser mantida a legis-
lação atual de reposição anual 
dos salários, que poderia não 
ser tão favorável à classe quan-
to a proposta atual do governo, 
argumentou.
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Economia POUPANÇA
HoJe 0,58%

DÓLAR COMERCIAL
CoMPrA r$ 2,201

VeNdA r$ 2,201

EURO
CoMPrA r$ 3,037

VeNdA r$ 3,038

LIBRA
CoMPrA r$ 3,576

VeNdA r$ 3,559

OURO (grama)
r$0 0%

ÍNDICES
INPC 0,27

IGP-M 1,50 

IPCA 0,35

SALÁRIO
r$ 678,00

Integrantes do Núcleo da Mulher 
empresária, abrigado pela CdL/Asso-
ciação empresarial de Maravilha, estão 
empenhadas na organização do evento 
empresário do Ano 2013, que será reali-
zado com patrocínio do Sicoob Credial e 
apoio da Prefeitura de Maravilha. A ce-
rimônia de eleição e entrega do prêmio 
será dia 22 de novembro, com início às 
20h, no Maravilhas Park Hotel.

A votação será em dois momen-
tos: a primeira etapa de votação on-line 
ocorrerá no período de 7 a 14 de novem-
bro, por meio de um website específico 
do evento; a segunda etapa será no dia 
do evento (22), durante a solenidade fes-
tiva. Naquele dia, serão anunciados os 
três mais votados, em ordem alfabética, 
durante a votação online.

os associados presentes receberão 
um aparelho de votação eletrônica e ele-

gerão, dentre os três, o empresário des-
taque, que será agraciado com o troféu 
empresário do Ano 2013. em seguida, 
haverá jantar e baile animado pela ban-
da Inovação, de Passo Fundo/rS.

 
Critérios irão auxiliar associados 

na hora da votação 
o principal objetivo do evento, 

conforme seu regulamento geral, é 
premiar o empresário ou empresária, 
proprietário(a), sócio(a) ou represen-
tante legal de empresa micro, pequena, 
média ou grande, associada à entidade, 
que se destaque na comunidade pelo 
desempenho empresarial, por ações de 
liderança e participação comunitária e 
que, pelo seu exemplo, contribua para 
estimular e elevar o desenvolvimento e 
a representatividade da classe empresa-
rial de Maravilha.

o empresário destaque deverá ser 
eleito a partir de critérios como: espírito 
empreendedor; arrojo nas iniciativas; 
liderança; probidade; justiça; inovação 
tecnológica ou administrativa; partici-
pação comunitária e responsabilidade 
social. todos os esclarecimentos em 
relação ao evento constam no regula-
mento geral, disponível no site de vo-
tação.

Nesta semana, todos os associados 
da CdL/Associação empresarial estão 
sendo consultados para que indiquem 
um dos sócios de sua empresa para vo-
tar e ser votado. A listagem dos nomes, 
assim como o regulamento geral e mais 
informações do evento serão disponi-
bilizados em breve na web. Para mais 
esclarecimentos, os associados podem 
entrar em contato pelo telefone (49) 
3664-0414.

Na última quarta-feira (23), a empresa lançou a 
segunda edição do projeto que tem como objetivo a 
substituição de eletrodomésticos antigos e ineficientes 
por eletrodomésticos contemplados com Selo Procel de 
economia de energia

Celesc lança 2ª edição de projeto 
bônus eficiente

TROCAS EFICIENTES 

Na quarta-feira (23) as Centrais 
elétricas de Santa Catarina (Celesc) 
lançou a 2ª edição do projeto bônus 
eficiente. este projeto vai oferecer 
aos clientes residenciais a chance 
de adquirirem geladeiras e freezers 
com até 50% de desconto em relação 
ao valor praticado pelo mercado. o 
produto a ser trocado precisa es-
tar funcionando, ter mais de cinco 
anos de uso e não possuir o Selo 
Procel. Quanto menor o consumo 
do produto escolhido, maior será o 
desconto.

Na primeira edição do Projeto, 
realizada em 2012, foram substituí-
dos 26.194 eletrodomésticos antigos 
por novos em todo o estado. Nesta 
edição, a empresa estima um volu-
me ainda maior de troca.

o evento de lançamento da cam-
panha aconteceu na sede da empre-
sa, e contou com a presença do go-
vernador do estado, João raimundo 
Colombo, e de representantes de dez 
entidades beneficentes que serão 
contempladas com doações a serem 
feitas pelos consumidores na hora 
da compra dos produtos.

Este ano a Celesc pretende superar as expectativas dos mais de 26 mil 
eletrodomésticos trocados em 2012 

Ilustração

No ano passado, o bônus ar-
recadou mais de r$ 1 milhão em 
doações, que foram repassados à 
Federação das Associações de Pais 

e Amigos dos excepcionais (APAes) 
de Santa Catarina. Nesta edição, ou-
tras nove entidades serão beneficia-
das pela iniciativa.

Maravilha
Seminário regional apresenta 
opções de crédito aos 
pequenos negócios 

Novidade
empresário do Ano 2013 será eleito em 
novembro

uma oportunidade para o mi-
cro e pequeno empresário ficar por 
dentro de tudo o que é necessário 
para ter acesso às diversas linhas de 
crédito oferecidas pelas instituições 
financeiras. Com esta proposta o Se-
brae/SC promove em parceria com a 
Associação Comercial e Industrial e 
Prefeitura Municipal de Maravilha, 
o Seminário regional de Crédito. o 
evento está programado para o dia 
29 de outubro, no Hotel Maravilhas 
Park, das 18h30 às 22 h. 

Proprietários de micro e peque-
nos empreendimentos são convi-
dados a participar do evento, que 
será dividido em dois momentos. 
Na primeira parte, oito  instituições 
financeiras terão espaço para apre-
sentar suas linhas de crédito e finan-
ciamento específicas  para os micro 
e pequenos negócios, que contará 
também com a presença do bNdeS,  
banco  que oferece financiamentos 
com boas condições de custos, pra-
zos e níveis de participação, desti-
nados a facilitar o acesso ao crédito. 
Hoje as instituições financeiras, pos-
suem produtos e condições atrativas 
em termos de juros e facilidades de 
acesso para o universo das MPes.

em seguida, haverá uma rodada 
de Negócios, onde os empresários 
poderão conversar diretamente com 
os gerentes, em particular, analisar 
sua situação especificamente, e até 
conseguir melhores condições para 
o empréstimo. 

o diretor técnico do Sebrae/SC, 
Anacleto ortigara, destaca que o se-
minário é um instrumento de  acesso 
ao crédito, fruto de articulação das 
instituições financeiras e do Sebrae/

Diretor técnico do Sebrae/SC, 
Anacleto Ortigara

SC, com produtos e soluções  origi-
nados por políticas  públicas, desti-
nados a atender as MPes de Santa 
Catarina. também representa uma 
oportunidade para que o empresá-
rio conheça como o Sebrae/SC pode 
ajudar a identificar a linha de crédito 
mais adequada às necessidades de 
seu empreendimento, além de re-
ceber orientações para a elaboração 
de um plano de negócio e estudo de 
viabilidade econômico-financeira. 

 “o seminário tem papel estraté-
gico para a aproximação dos peque-
nos negócios das instituições finan-
ceiras. destacamos a participação 
do bNdeS que dispõe de linhas 
de crédito  com juro acessível, 
prazo longo e também com cifras 
que permitem aos empresários 
vislumbrarem positivamente ini-
ciativas de médio e longo prazo”, 
completa o coordenador regional 
extremo oeste do Sebrae/SC, udo 
Martin trennepohl. 

Mais informações na coorde-
nadoria regional extremo oeste do 
Sebrae/SC pelo telefone 49 3631 
2100. 

Divulgação
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Nunca gaste seu dinheiro antes de recebê-lo".
Thomas Jefferson, presidente dos EUA entre 1801 e 1809

rotatividade no emprego cresce no brasil
enquanto no mundo todo o turnover 

de funcionários cresceu - significativamente 
ou moderadamente - em 38% das empresas 
nos últimos três anos, no brasil o fenômeno 
foi observado em 82% das companhias, um 
número mais de duas vezes maior. os dados 
são de uma pesquisa realizada no início 
do semestre pela consultoria robert Half 
que foi divulgado recentemente. Para o 
estudo, foram entrevistados 1.775 diretores 
de recursos humanos de 13 países, sendo 

100 brasileiros. “Comparado a outros 
mercados, o brasil vive um momento em 
que, apesar de não estar superaquecido, os 
mais qualificados estão empregados. Por 
aqui, há uma expectativa de crescimento 
profissional muito grande e quando o 
funcionário não encontra essa oportu-
nidade na sua empresa atual, ele aceita 
uma proposta melhor muito facilmente", 
considera Mário Custódio, gerente da divisão 
de recursos humanos da robert Half.

Gerenciando 
pela internet

os cafés, as lanchonetes de comida 
rápida e os varejistas estão conectando mais 
operações à Internet, agregando informações 
para ajudá-los a atender melhor os clientes e 
controlar tudo, desde a temperatura de uma 
loja até as fechaduras das portas. o merca-
do para dispositivos conectados à internet 
diferentes de smartphones e computadores 
triplicará, chegando a uS$ 27 bilhões em 
2016, conforme a Cisco Systems Inc., que 
está investindo fortemente na chamada 
“Internet das coisas”. os consumidores foram 
parte desta tendência há anos, conectando 
a internet quadros, termostatos, sistemas 
de segurança, televisões e equipes de som. 
Companhias tecnológicas como a Microsoft 
Corp., a Intel Corp. e a International business 
Machines Corp. estão promovendo a visão 
do lar conectado desde o final da década de 
1990. A Starbucks Corp., famosa por ofere-
cer wi-Fi de graça para conectar os clientes 
à Internet, agora deseja aplicar tecnologia 
web às suas próprias operações para criar 
uma rede de cafeteiras, refrigeradores e 
outros aparelhos. “estamos investindo em 
diversas tecnologias para facilitar o trabalho 
dos nossos funcionários”, declarou em uma 
entrevista Marianne Marck, vice-presidente 
sênior da companhia sediada em Seattle.

Banco do Brasil lança 
terminal que conversa 
com o cliente

o mesmo fascínio que transformou 
máquinas superinteligentes em personagens 
de filmes e seriados de tV motivou a equipe 
de tecnologia do maior banco brasileiro a 
criar um terminal de autoatendimento que 
conversa com o cliente. o equipamento, 
que acaba de sair do laboratório da divisão 
de Inovação e tecnologia de Informação do 
banco do brasil, foi batizado de "bio 001" por 
usar o reconhecimento biométrico do rosto, 
da íris e da voz para identificar cada cliente 
e autenticar as transações. de acordo com o 
banco, essa combinação de biometrias em um 
mesmo terminal é inédita no mundo. de 20 
a 30 desses caixas eletrônicos futuristas serão 
testados a partir do ano que vem nas "agên-
cias conceito" do bb e em pontos estratégicos, 
como aeroportos. o banco ainda precisará 
fazer o cadastramento biométrico de mais de 
60 milhões de pessoas que já são clientes. 

Real é a moeda que mais se 
valorizou desde o final de agosto

o real foi a moeda que mais se apreciou no mundo ante o dólar, com alta 
de 12%, entre 22 de agosto e 21 de outubro, segundo dados divulgados nesta 
quarta-feira (23), em Cingapura, pelo presidente do banco Central (bC), Ale-
xandre tombini. ele apresentou um panorama sobre a economia brasileira e 
as oportunidades de investimentos no país para mais de 70 investidores. de 
acordo com dados da apresentação, divulgada pelo bC, a alta do real ocorreu 
depois do anúncio do programa de "swap" cambial (venda de dólares no mer-
cado futuro) e de leilões de venda de dólares com compromisso de recompra.

“Grito de Alerta” do setor têxtil
em São Paulo, entidades e sindicatos do 

setor têxtil realizaram na última quarta-feira 
(23), um protesto em frente ao Palácio das 
Convenções do Anhembi, onde aconteceu 
a abertura da Gotex Show, Feira Internacio-
nal de Produtos têxteis.  de acordo com os 
organizadores do ato, denominado "Grito 
de Alerta", a ideia é chamar a atenção para 

o aumento das importações, principalmen-
te da China e da Índia, e o consequente 
crescimento das demissões do setor no 
brasil em virtude do fechamento de fábricas. 
os organizadores afirmam que, segundo o 
Instituto brasileiro de Geografia e estatís-
tica (IbGe), 55 mil trabalhadores do setor 
perderam o emprego desde o início do ano.

epagri abre 92 vagas 
para concurso 
com salários de 
até r$ 5.996,83

A empresa de Pesquisa Agropecuária e 
extensão rural de Santa Catarina (epagri) 
abriu na última terça-feira (22) inscrições do 
concurso público para 92 vagas em cargos de 
todos os níveis de escolaridade. o valor dos 
salários varia entre r$ 832,71 e r$ 5.996,83. 
os cargos são para extensionista rural, 
Analista Financeiro, Advogado, Meteorolo-
gista, Analista em tecnologia da Informação 
e Comunicação, Pesquisador, estatístico, 
Analista de economia, Analista de Pesquisa 
de Mercado, Analista de Pesquisa, técnico 
de Laboratório, técnico em Meteorologia, 
operário rural e tratorista e as vagas são 
para cidades de todas as regiões de Santa 
Catarina. As inscrições podem ser feitas 
até o dia 11 de novembro e as provas serão 
realizadas no dia 1º de dezembro. Para mais 
informações, acesse o edital do concurso.

Agricultura Familiar e 
Artesãos vão mostrar 
sua força produtiva 
na FAISMO

Conforme a Acismo, um dos grandes 
atrativos da FAISMo 2013 será a Feira da 
Agroindústria Familiar e Artesanato. A mostra 
vai reunir aproximadamente 40 exposito-
res. em estandes que variam de seis a nove 
metros quadrados, cedidos gratuitamente 
pela Comissão Central organizadora, eles 
colocarão à disposição do público embu-
tidos, lácteos, panificados, artesanatos e 
frutas. “A feira serve como incentivo, pois 
permite que as agroindústrias familiares e 
artesãos possam divulgar, manter contatos e 
comercializar seus produtos”, disse à Acismo 
a coordenadora Leonilda romani Villani.

Fotos: Divulgação
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Destaque Empresarial

A evaline Aviamentos Me, do ca-
sal Ivete e Aldécio bavaresco, iniciou 
suas atividades em 1991 na Avenida Sul 
brasil, onde hoje está instalada a loja o 
boticário. de acordo com a proprietá-
ria, o nome da loja surgiu com a junção 
do nome dos filhos, evânio (in memo-
riam) e Aline. 

A empresa se mudou para a rua 
Prefeito Albino Cerutti Cella, sala 05, 
edifício 15, onde está situada até hoje. o 
motivo da mudança foi devido ao espa-
ço, e como as salas são de propriedade 
da família e a loja que ali se localizada 
estava saindo, oportunizou a mudança.

No início a empresa era adminis-
trada e o atendimento era realizado 
pelo casal e pelo filho evânio. “Mais 
tarde, devido à necessidade, contrata-
mos uma pessoa meio dia e logo em 
seguida para o dia todo. e assim fomos 
aumentando”, conta Ivete. Atualmente 
a proprietária conta com duas colabo-
radoras, Miriam e rosi. 

 
Jornal O Líder – Como surgiu a 

ideia de criar uma empresa neste 
ramo? Quem foram os precursores 
deste projeto?

eu morei em Maravilha durante 
muitos anos e quando casei fui morar 
no Paraná, onde residi por 13 anos. eu 
era professora, mas quando mudamos 
de volta para cá, não era mais viável 
o trabalho de professora, e como eu 
sempre gostei do trabalho de balcão, 
de atendimento, nós então iniciamos 
a loja. 

A ideia surgiu pela vontade de 
montar uma pequena empresa para 
que eu pudesse trabalhar porque o 
Aldécio tem a lavoura. eu queria uma 
coisa que eu pudesse trabalhar e admi-
nistrar. então nós pesquisamos muito 
na cidade naquela época, e percebe-
mos que não tinha nenhuma loja de 
aviamentos em Maravilha, e como eu 
sempre gostei de coisas minuciosas e 

detalhes nós resolvemos abrir a loja 
neste ramo. 

Jornal O Líder – Na trajetória da 
empresa, quais foram as principais 
inovações? 

Nós começamos a loja somente 
com aviamentos, depois foram surgin-
do novos produtos e eu fui aumentan-
do a loja na parte dos fios, com o ramo 
de tolhas e agora por último a maior 
inovação foi com os tecidos, mas eu 
sempre me detive à linha de aviamen-
tos e fios. os tecidos nós pesquisamos 
a bastante tempo e acreditávamos que 
não comportava aqui na cidade, mas 
há um ano e meio começamos com os 
tecidos que estão dando certo.

 
Jornal O Líder – Qual o público-al-

vo e quais produtos a empresa oferece? 
Quais são os mais procurados?

Nós temos bastante material para 
costura que são os aviamentos. o nosso 
público é na maioria feminino, apesar 
de ter bastante homens, embora não 
conhecidos, que fazem artesanato, 
temos ainda os artesãos, que tem dis-
ponível o material para produzir o seu 
artesanato. Vendemos principalmente 
para costureiras, mas as fábricas tam-
bém compram material de nós, somos 
como uma válvula de socorro para elas.

em termos de produtos nossa linha 
é vasta, temos tecido e linha para bor-
dar, linha de crochê, lã de trigo e crochê, 
telas para bordar, toalhas de banho e de 
rosto, pedraria para bordar, barbantes 
coloridos para tapetes, agulhas e linha 
para costura, tecidos, rendas, fitas, en-
tre outros.

 
Jornal O Líder – Neste ramo qual é 

o maior desafio? 
o nosso maior desafio é manter o 

estoque, porque se o cliente vier e qui-
ser confeccionar uma colcha de crochê, 
para isso eu preciso ter no mínimo 15 

cones de linha na cor que o cliente de-
sejar. e na linha de aviamentos e fios 
nós também precisamos comprar uma 
quantidade grande, porém o retorno é 
a longo prazo. 

Jornal O Líder – Qual é o objetivo 
da empresa?

eu sempre gostei e ainda gosto de 
trabalhar neste ramo, ele é o meu sus-
tento e o meu hobby, mas acima de 
tudo nós trabalhamos muito para satis-
fazer nosso cliente, oferecer a ele o que 
ele busca, o que precisa. ter disponível 
o material para os clientes para que eles 
não precisem ir em vários lugares para 
fazer um artesanato ou uma colcha, 
por exemplo.

Jornal O Líder – Qual é o diferen-
cial da empresa?

Nós prezamos muito pela qua-
lidade dos produtos que vendemos, 
inclusive tudo o que a vendemos, pes-
quisamos, compramos uma determi-
nada marca e peço para o cliente como 
é o produto que ele levou, se é bom ou 
não. um dos motivos se deve ao fato 
de que a maioria dos produtos que 
vendemos são utilizados em trabalhos 
manuais, e se no final do trabalho que 
o cliente fizer não ficar bom, vai ter per-
dido o seu tempo e eu o meu cliente. 
Nós procuramos satisfazer o cliente e 
oferecer produtos de boa qualidade. 
Podemos destacar também que vários 
clientes nossos deixaram de tomar 
remédio para depressão por que co-
meçaram a fazer o trabalho manual, o 
artesanato. 

 
Jornal O Líder – O que falta para 

melhorar ainda mais os negócios?
Nós estamos bem satisfeitos, mas 

é claro que gostaríamos e precisamos 
que a cidade cresça, para que venham 
mais pessoas e assim tenhamos mais 
público, e que as pessoas tenham mais 

interesse pelo trabalho manual. 
 
Jornal O Líder – Quais os planos 

que a empresa tem para o futuro?
Procuramos e sempre vamos pro-

curar atender bem os nossos clientes, 
e que a loja cresça junto com Maravi-
lha, pois vemos e estamos satisfeitos 
com o crescimento da cidade e espe-
ramos que isso continue.

 
Jornal O Líder – Na visão de vo-

cês, qual o segredo para o sucesso?
o segredo do sucesso é fazer o 

que a gente gosta, fazer com amor e 
comprometimento. eu acho que o 
comprometimento com as pesso-
as, com o cliente, com o fornecedor, 
no sentido de sempre estar em dia, 

é o que nos dá credibilidade e assim 
construímos o crescimento, o nosso 
sucesso.

 
Jornal O Líder – Algo mais que 

gostaria de destacar sobre a sua 
empresa?

Primeiramente quero agradecer 
todas as pessoas que sempre confia-
ram, que sempre procuraram nossos 
produtos e que vem na nossa loja, 
e agradecer ao meu esposo que me 
incentivou para desempenhar este 
trabalho, as minhas colaboradoras 
que estão sempre comigo colaboran-
do no bom andamento e convidar a 
todos para virem até a loja que nós 
sempre estaremos à disposição para 
bem atender a todos, indistintamente. 

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Evaline Aviamentos
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O QUE é? 
o acidente vascular ce-

rebral hemorrágico (AVCH) 
se caracteriza pelo sangra-
mento em uma parte do 
cérebro, em consequência 
do rompimento de um vaso 
sanguíneo. Pode ocorrer 
para dentro do cérebro ou 
tronco cerebral (acidente 
vascular cerebral hemorrá-
gico intraparenquimatoso) 
ou para dentro das menin-
ges (hemorragia subarac-
nóidea). A hemorragia in-
traparenquimatosa (HIP), é 
o subtipo mais comum de 
hemorragia cerebral, aco-

metendo cerca de 15% de 
todos os casos de AVC. 

Causas 
ocorre principalmente 

em decorrência da hiper-
tensão arterial ou de uma 
doença chamada angiopa-
tia amilóide. Nestas doen-
ças, as paredes das artérias 
cerebrais ficam mais frágeis 
e se rompem, causando o 
sangramento. 

Sintomas 
os sinais e sintomas são 

sempre súbitos e podem 
ser: fraqueza de um lado 

do corpo, perda da sensibi-
lidade ou do campo visual 
de um ou ambos os olhos, 
tontura, dificuldade para 
falar ou para compreender 
palavras simples e até mes-
mo a perda da consciência 
ou crises convulsivas. 

Diagnóstico 
o diagnóstico é feito 

por meio da realização de 
exames de neuroimagem, 
como tomografia de crânio 
ou ressonância magnética, 
logo diante da suspeita clí-
nica, ou seja, imediatamen-
te na chegada ao hospital, 
no serviço de emergência. 
estes exames demonstram 
a localização e o tamanho 
da hemorragia. 

Tratamento 
o tratamento pode ser 

cirúrgico ou clínico, depen-
dendo do volume da lesão, 
da localização e da con-

dição clínica do paciente. 
Mesmo os pacientes trata-
dos cirurgicamente rece-
bem todo o suporte clínico 
e de reabilitação.o trata-
mento cirúrgico visa a re-
tirar o sangue de dentro do 
cérebro. em alguns casos, 
coloca-se um cateter para 
avaliar a pressão dentro do 
crânio, que aumenta por 
conta do inchaço do cére-
bro após o sangramento. 
em algumas situações, o 
tratamento cirúrgico é de-
cidido por esta medida e 
não realizado logo na entra-
da do paciente no hospital, 
principalmente porque al-
guns têm um novo sangra-
mento poucas horas depois 
do primeiro.o tratamento 
clínico tem o objetivo de 
controlar a pressão arterial, 
complicações como crises 
convulsivas e infecções.A 
reabilitação deve ser inicia-
da tão logo a condição do 

paciente permita e é uma 
parte do tratamento. Como 
seu início depende das con-
dições do paciente, somen-
te deve ser feita quando não 
há perigo de piorar o estado 
neurológico ou clínico. um 
bom programa de reabilita-
ção conta com uma equipe 
de fonoaudiologia, fisiote-
rapia, enfermagem e tera-
pia ocupacional, que deverá 
traçar um plano terapêutico 
individualizado, baseado 
nas sequelas neurológicas, 
garantindo a qualidade de 
vida do paciente. 

Prevenção 
A prevenção deve ser fei-

ta pelo controle rigoroso da 
pressão arterial, que deve 
ser mantida a níveis inferio-
res a 12 X 8cmHg, e evitando 
o consumo abusivo do álco-
ol, que também é um im-
portante fator de risco para 
esta doença.

A/13..................................................................................................

Medicina e SaúdeDr. Geovani
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Agora, perfuração só é autorizada onde não 
há serviço de abastecimento da Casan e a 
própria estatal que auxilia a Fundação do 
Meio Ambiente no processo de concessão 
de licenças para perfuração

Fatma muda processo 
para perfuração de 
poços artesianos

EM PROCESSO DE REGULAÇÃO

KELI FERNANDES
keli@sistema103.com.br

uma recomendação do Ministé-
rio Público (MP) de Xanxerê está mu-
dando todo o sistema da Fundação do 
Meio Ambiente (Fatma) de Santa Ca-
tarina para a concessão de licenças de 
perfuração de poços artesianos em todo 
o estado. Na regional de São Miguel do 
oeste,aqual Maravilha pertence, a re-
comendação vem sendo seguida a ris-
ca e novas licenças só são emitidas com 
o parecer da Companhia de Água e Sa-
neamento de Santa Catarina (Casan). 
Isso por que a recomendação do MP 
é para que só se permita a perfuração 
de poços em locais onde a Casan não 
disponibiliza o abastecimento de água 
tratada, como no interior dos muni-
cípios. Fora isso, em regiões centrais, 
por exemplo, ou onde a Casan tem ca-
pacidade de abastecer, as licenças não 
são concedidas. 

Por não se tratar de uma Lei, mas 
apenas de uma recomendação do Mi-
nistério Público, o assunto vem geran-
do polêmica, principalmente com re-
lação a efetiva capacidade da Casan 
em suprir toda a demanda sem a perfu-
ração de poços artesianos e, consequen-
temente, a captação, por meio de parti-
culares, da água do subsolo.

Para o analista técnico ambiental 
da Fatma na regional de São Miguel do 
oeste, Sérgio Crestani, essa regulação 
era uma necessidade, visto o número de 
poços perfurados. em 2012, na Fatma 
regional, que atende 30 municípios no 
extremo oeste, foram autorizadas a per-
furação de pelo menos 200 novos poços. 
Para o poço ser perfurado, até então, era 
preciso autorização do órgão ambiental, 
que recebia a documentação pronta, fei-
ta por um engenheiro responsável con-
tratado pelo solicitante, e então fazia a 
vistoria no local indicado para perfura-
ção do poço. Após a perfuração, a Fatma 
normalmente não acompanha a explo-
ração dos poços, devido a demanda por 

serviços em várias áreas dentro do órgão 
ambiental. 

Segundo Sérgio, a demanda nos pe-
didos de perfuração de poços é mui-
to grande e já vinha gerando preocupa-
ção. Com essa recomendação do MP, 
a intenção é regular ainda mais a per-
furação de novos poços e restringir aos 
locais de necessidade, como nas áreas 
rurais. “realmente, estávamos preocu-
pados com essa liberação de utilização 
das águas subterrâneas e não encontrá-
vamos critérios para impedir novas li-
cenças de perfuração. Nos preocupáva-
mos também que não há critérios para 
utilização dessa água, como por exem-
plo, somente para consumo huma-
no e também percebíamos a falta de 
conscientização da população. ocor-
ria que o interessado solicitava a per-
furação desse poço e utilizava a água 
como bem queria. tivemos então essa 
recomendação do Ministério Público, 
para que só podemos licenciar a aber-
tura de novos poços em locais onde a 
rede pública, no caso a Casan, não dis-
ponibilize. diante disso, estamos soli-
citando, em cada novo projeto de per-
furação, uma declaração da Casan, 
afirmando que no determinado local 
não há abastecimento da Casan e en-
tão é necessária a busca de novas al-
ternativas, como a perfuração de um 
poço artesiano”, explica.

No contraponto, a população cita 
os problemas no abastecimento da 
Casan como o principal motivo para 
a abertura de tantos poços. em Mara-
vilha, de acordo com o chefe do Setor 
operacional, André tonello, o abas-
tecimento no município está todo re-
gulamentado. “tínhamos um grande 
problema de abastecimento no bairro 
bela Vista, porém, nos últimos dias es-
tivemos solucionando o abastecimen-
to. Agora, precisamos aumentar ain-
da a pressão de toda a nossa rede, para 
que nos locais mais altos a água con-
siga chegar”, disse tonello.  Segundo 
ele, no início deste ano, no último sis-

tema de rodízio, a capacidade média 
de produção da Casan era de 62 litros 
de água por segundo, o que permi-
te um bom abastecimento no municí-
pio. André comenta que nesta sema-
na, técnicos da Casan estão realizando 
alguns trabalhos à noite, na busca de 
vazamentos ocultos. “estamos com 
uma equipe de Chapecó, trabalhando 
à noite, buscando os vazamentos ocul-
tos. e todas essas melhorias estão visan-
do o bom abastecimento de água da Ca-
san”, afirma. 

todos estes fatores tem influen-
ciado na parceria da Casan com a Fat-
ma, no que tange as licenças de perfu-
ração de poços. Conforme tonello, se o 
proprietário procura a Casan, e naque-
le local é visto que não há suporte para 
o abastecimento da água, é emitido um 
documento, sendo que baseado nes-
te a Fatma libera a perfuração dos po-
ços. “o nosso sistema está atendendo 
praticamente toda a demanda existen-
te em nosso município. Porém, quando 
não há possibilidade de abastecimento, 
somos claros e emitimos o nosso docu-
mento, após a Fatma libera para a per-
furação dos poços artesianos”, ressaltou. 

Segundo a Fatma, essa qualidade da 
água é analisada no processo de perfu-
ração do poço, que só é liberado se es-
tiver dentro dos padrões de qualidade. 
Porém, a situação não para por aí. Se-
gundo Sérgio Crestani, não há uma le-
gislação que exija análises de qualidade 
como ocorre com a Casan e o empreen-
dedor acaba, na maioria das vezes, reali-
zando somente a análise inicial e com o 
passar do tempo não se preocupa mais 
com isso e somente com a quantida-
de. “A água pode não ser boa para sem-
pre, muitos levam em consideração so-
mente a quantidade e não consideram 
os diversos fatores que possam cau-
sar contaminações. também não exis-
tem critérios para utilização dessa água 
e para quem usa muito, não só para o 
consumo da família, se torna até econo-
micamente viável”, reitera.

FATO 
reclamações, inclusive na esfera jurídica, fa-
zem referência ao desligamento da água da 
Casan, por solicitação do morador, em ca-
sos de mudança ou até mesmo de ligação de 
fontes alternativas, como dos poços artesia-
nos. Salles explica que há uma Lei Federal 
que proíbe o desligamento do ponto da Ca-
san, salvo casos de demolição da residência 
ou estabelecimento comercial. “Não é mais 
possível os desligamentos, mesmo que a casa 
esteja desocupada. Não é uma ação da Ca-
san, mas sim uma Lei Federal que vê a quali-
dade da água distribuída como uma questão 
de saúde pública, que se aplica pela distri-
buição de água tratada pela empresa ven-
cedora da concessão pública”, explica.
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também falta iniciativa do Poder Pú-
blico para exigir fontes alternati-
vas de água, para lavação de calça-
das e carros ou consumo animal, por 
exemplo, como a construção de cis-
ternas. Vemos grandes empreen-
dimentos, prédios enormes nas ci-
dades, onde constrói um poço para 
atender tudo, inclusive esse des-
perdício de uma água muito rica 
para regar plantas, quando se po-
deria fazer com água da chuva”, 

Sérgio Crestani, analista 
técnico ambiental da fatma

“o abastecimento de água 
em Maravilha está sofren-
do melhorias diárias. Ago-
ra, estamos trabalhando 
para a pressão aumentar”,

André tonello, chefe do Setor 
Operacional da Casan

A redação do jornal o Líder de 
Maravilha entrou em contato com 
duas empresas que trabalham com 
poços artesianos no município e 
região, a Maravilha Poços Artesia-
nos e a Saneoeste Poços Artesia-
nos. os empresários foram ques-
tionados sobre a recomendação 
do Ministério Público, que proíbe 
a perfuração de poços artesianos 
nos locais onde há o abastecimento 
pela concessionária catarinense, a 
Casan. de acordo com o sócio-pro-
prietário da empresa Saneoeste Po-
ços Artesianos, ubaldo Schmöller, 
a empresa não sentiu muito os pre-
juízos desta medida do MP. “rea-
lizamos mais o trabalho nas áreas 
rurais, e nestas, não há a concessão 

da Casan. Porém, é necessário des-
tacar que a água é um bem neces-
sário para os investimentos, para 
a criação e produção. Nosso tra-
balho tem um foco maior nas áre-
as rurais, então realmente não sen-
timos muito os prejuízos”, afirmou. 
Conforme ubaldo, a sua empre-
sa já está partindo para outro foco. 
“Neste ano iniciamos os trabalhos 
de instalação de estações de trata-
mento, neste sentido o nosso ser-
viço de instalação dos poços está 
ficando em segundo plano. Parti-
mos para outra área que por ora, 
está sendo muito mais rentável”, 
afirmou. ubaldo lembra ainda que 
esta recomendação não pode exce-
der os limites. “Quando o cidadão 

não tem água potável é dever do es-
tado, independente do órgão com-
petente, autorizar a perfuração, afi-
nal, água é vida”, finalizou. 

Já para o sócio-proprietário da 
empresa Maravilha Poços Artesia-
nos, Vanderlei raupp, a empre-
sa sentiu-se lesada com esta reco-
mendação do Ministério Público. 
“desde o dia 14 de agosto deste ano 
o Ministério Público de Santa Cata-
rina por meio da 2º Promotoria de 
Justiça da Comarca de Xanxerê em-
bargou a perfuração de poços arte-
sianos onde houver redes públicas 
de saneamento básico, não sendo, 
portanto permitidas soluções indi-
viduais de abastecimento de água, 
alegando que as águas subterrâ-

neas são de propriedade dos esta-
dos e consequentemente somente 
o estado pode autorizar o particular 
a explorar e extrair água dos lençóis 
freáticos e aquíferos. Neste sentido, 
a nossa empresa se sente prejudi-
cada, pois está sendo atingida dire-
tamente no ramo em que atua, mas 
indiferente a isso, pensamos que 
está se restringindo o direito de par-
ticulares explorarem a extração de 
águas. existem outros órgãos regu-
lamentadores para tal como a Fat-
ma que fazem as autorizações e fis-
calização dos mesmos”, ressaltou. 

outro ponto destacado por 
raupp são os transtornos ocasio-
nados pela falta de água em alguns 
locais na região. “Além do mais, os 

particulares que buscam a perfura-
ção de poços artesianos se sentem 
prejudicados pelos seguidos trans-
tornos ocasionados pela falta de 
abastecimento de água por parte 
das concessionárias, que não con-
seguem assegurar se tem água o 
suficiente para abastecer todos os 
usuários”, afirmou. 

Para finalizar, Vanderlei raupp 
destaca que cabe aos órgãos do esta-
do uma maior fiscalização, com mais 
rigidez, mas que medidas de proibi-
ção acabam por lesar o direito de al-
guns cidadãos. “A empresa acredi-
ta que sim, precisa se ter uma rígida 
fiscalização, mas além de tudo, é ne-
cessário garantir o abastecimento de 
água para todos”, finaliza. 

 Para eles, estão sendo restringidos alguns diretos dos cidadãos, dentre eles, 
de ter água potável  

o que dizem os proprietários 
das empresas de perfuração

POLÊMICA

Renata Mattia/O Líder
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Geral

 Karine brandaleze
Psicóloga CrP 12/10388

e-mail: karinebrandaleze@hotmail.com

Karine 
Brandaleze

Sabe aquele ditado que diz: “quando for trabalhar, deixe seus proble-
mas em casa e quando retornar para casa, deixe as preocupações com o 
trabalho na empresa”. Pois é, será que é isso mesmo que acontece?

observe o seu ambiente de trabalho e as suas atitudes. Você consegue 
se desligar das inquietações do dia a dia?  

É alarmante o número de pessoas que passam por crises de pânico, 
ansiedade ou a popular “crise de nervos” nos ambientes de trabalho, e o 
que mais impressiona é que geralmente o motivo não está ligado ao seu 
trabalho como era de se esperar, mas sim a fatores externos. 

os motivos podem ser variados, dívidas, brigas com namorado (a), es-
poso (a), filho doente, conflitos com amigos, doença de algum familiar e 
assim por diante. o que para um é o fim do mundo, para o outro é uma 
besteira qualquer, mas indiferente do grau de complexidade do seu proble-
ma, uma coisa é certa, ele irá influenciar de uma maneira ou outra no seu 
desenvolvimento laboral, mesmo que você nem se de por conta. 

dizer que é possível separar totalmente os problemas pessoais dos pro-
fissionais é improvável. uma coisa está ligada a outra, por isso precisamos 
aprender a encontrar o equilíbrio entre ambas. 

Para isso, existem pequenas regrinhas que poderão ajudar no seu dia 
a dia:

- Inicialmente tenha em mente sempre que o local de trabalho deve ser 
reservado para cuidar de assuntos da empresa. Por isso, tente ao máximo 
não misturar tanto as coisas. Mesmo que isso lhe pareça muito difícil.

- Alguns minutos para uma boa xícara de café, um copo de água ou um 
ar fresco, podem fazer muita diferença;

- uma conversa com um colega sobre outro assunto qualquer ajudará a 
distrair e tirar o foco do problema.

- Quando se sentir a vontade converse com um colega próximo sobre o 
que está acontecendo, desabafe e se necessário peça ajuda. Mas, lembre-se 
que você está no seu ambiente de trabalho, por isso, esta conversa deve ser 
sucinta, até para não criar mais um problema para você e também para o 
seu colega. 

- Nada de chutar a cadeira, esmurrar o computador e o armário da em-
presa.

- Jamais fale mal do seu superior ou da empresa.  
- Nunca maltrate um cliente ou colega. eles não têm culpa se as coisas 

não estão como você queria.     
e principalmente, tente resolver o problema o quanto antes. Ficar so-

frendo por antecipação, ou se lamentando o dia todo não vai ajudar. encare 
o que está lhe deixando mal o mais breve possível, não fique se martirizan-
do com planos mirabolantes, não complique as coisas, não se esqueçam 
que a melhor solução sempre é a mais simples. 

Como lidar com as influências 
externas no trabalho

Oportunidade 
Inscrições para o Seletivo 
Especial Unoesc seguem abertas 

A universidade do oeste de 
Santa Catarina (unoesc) continua 
com as inscrições abertas para o 
Seletivo especial, modalidade de 
ingresso em que a seleção dos can-
didatos é feita a partir da média 
aritmética do histórico escolar do 
ensino médio.

No link http://vestibular.uno-
esc.edu.br/#seletivo_especial, os 
interessados podem conferir os 

cursos disponíveis e também os 
editais que norteiam a seleção tan-
to para os cursos presenciais quan-
to para os cursos à distância. en-
tre outras informações, os editais 
listam os documentos necessários 
para que a inscrição seja efetiva-
da e os endereços onde devem ser 
entregues. o prazo de inscrição vai 
até 4 de dezembro e a taxa é de r$ 
20,00.

Assistentes visitaram os municípios de Maravilha, 
Modelo e Pinhalzinho

Sdr recebe visita técnica da SSt
MUNICÍPIOS

No início da semana, com o objeti-
vo de esclarecer dúvidas dos técnicos e 
prefeitos dos municípios, as assistentes 
sociais renata Nunes e Mônica Lipski, da 
Gerência de Proteção especial (GePeS) 
da Secretaria de estado da Assistência 
Social, trabalho e Habitação (SSt) visita-
ram os município de Maravilha, Modelo e 
Pinhalzinho.

Acompanhados da gerente de Assis-
tência Social, trabalho e Habitação da 
Secretaria de desenvolvimento regional 
de Maravilha, Iolanda de Mello Zanchet, 
e do secretário regional, Valci dal Maso, 
as técnicas da SSt puderam repassar 
informações e explicar com clareza o 
funcionamento de cada um dos equi-
pamentos solicitados. de acordo com a 
gerente Iolanda, para Pinhalzinho, o ob-
jetivo é a construção de um Centro dia 
para Idosos; para Maravilha é a criação de 
uma Casa de Acolhimento para Crianças 
e Adolescentes; e para o município de 
Modelo seria a instalação de uma Casa 
de Acolhimento de Longa Permanência 
para Idosos e/ou Centro terapêutico para 
dependentes Químicos.

“A visita foi enormemente significa-
tiva, pois as informações compartilhadas 
nortearam os técnicos municipais que 
com clareza saberão distinguir suas prio-
ridades em cada caso, ou seja, podemos 
dizer que as técnicas, ao tomar conheci-
mento da realidade de cada município, 
foram pontuais e com informações es-
clarecedoras e objetivas, satisfez a pauta 
em cada município para a implantação 
ou não desses equipamentos pleiteados”, 
destacou a gerente.

Acompanharam ainda a reunião a 
prefeita de Maravilha, rosi Maldaner; a 
secretária de Assistência Social de Mara-
vilha, Flávia Figueiredo; equipe de traba-
lho da Assistência Social de Maravilha; 
Jean Marcus Salvador, secretário Admi-
nistração de Pinhalzinho; equipe técnica 
da Assistência Social de Pinhalzinho; pre-
feito de Modelo, ricardo Maldaner; assis-
tente social, Marizete Floss e o presidente 
da Sociedade Hospitalar beneficente de 
Modelo erno Michelin.

Fotos: Divulgação/SDR

Em Maravilha, as assistentes explicaram sobre a criação de uma Casa 
de Acolhimento para Crianças e Adolescentes

Prefeito de Modelo, Ricardo Maldaner, também recebeu a visita técnica 
da SST

Equipe de Pinhalzinho almeja a construção de um Centro Dia para 
Idosos
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Geral 
DEBATE

evento foi organizado pelo Fórum Permanente para Preservação do Aquífero Guarani e das 
Águas Superficiais por meio do seu presidente, deputado estadual Padre Pedro baldissera (Pt)

Seminário das Águas discute gestão hídrica e a 
necessidade de políticas de preservação no estado

Na tarde da última sexta-feira 
(25), autoridades, representantes de 
entidades, clubes de serviço e popu-
lação em geral, participaram do Semi-
nário das Águas. o evento aconteceu 
na Câmara de Vereadores de Mara-
vilha e debateu a gestão hídrica em 
Santa Catarina e a necessidade de po-
líticas de preservação no estado. Na 
oportunidade, esteve participando da 
solenidade de abertura dos trabalhos 
o vereador odair batistello (PMdb), 
a prefeita rosi Maldaner, a deputada 
federal Luci Choinacki (Pt), o repre-
sentante do deputado federal Pedro 
uczai (Pt) Sadi bonamigo e o pre-
sidente do Fórum Permanente para 
Preservação do Aquífero Guarani e 
das Águas Superficiais, deputado es-
tadual Padre Pedro baldissera (Pt).

de acordo com a prefeita rosi 
Maldaner, há uma preocupação mui-
to grande em Maravilha com a quali-
dade de vida da população, por isso 
foi elaborado um projeto de esgota-
mento sanitário que está na fase final 
aguardando aprovação. “também 
temos em Maravilha 35 poços arte-
sianos e uma pessoa que fica respon-
sável pelos cuidados e manutenção 
dos mesmos, para que todos tenham 
água de qualidade”, afirmou.

A deputada Luci Choinacki apro-
veitou a oportunidade e abordou so-
bre a compostagem e a conscientiza-
ção das pessoas em preservar o meio 
ambiente partindo do simples fato de 
não jogar um papel de bala no chão. 
“Se cada um fizer a sua parte vamos 
ter um mundo melhor. A natureza 
cuida de nós e nós também temos 
que cuidar dela”, enfatizou.   

o seminário foi uma organiza-
ção do Fórum Permanente para Pre-
servação do Aquífero Guarani e das 
Águas Superficiais, presidido pelo 
deputado estadual Pedro baldissera. 
o evento teve o apoio da Prefeitura 
de Maravilha, Câmara de Vereadores, 
Paróquia São José operário, Pastoral 
da Criança, MMC, epagri, Sintraf, 

Apamar, Cooperativa regional Auri-
verde, Sicoob, Corpo de bombeiros, 
Programa Protetor Ambiental, Lions 
Clube Maravilha, rotary Clube, Se-
cretaria de Agricultura e Meio Am-
biente e escolas.

Palestra 
A primeira palestra foi sobre 

“Preservação dos Aquíferos e o Gás 
de Xisto: alternativa energética x ris-
co ambiental”, com Luciano Augusto 
Henning, da universidade Federal 
de Santa Catarina (uFSC). Confor-
me o palestrante, o gás de xisto é 
uma energia muito divulgada pelos 
estados unidos e que está transfor-
mando economicamente o país, com 
um crescimento muito grande com a 
exploração deste gás. “A exploração 
se dá através de poços perfurados e 
que quando alcança a camada onde 
está o gás é preciso fraturar essa ca-
mada para liberar o gás. Na nossa re-
gião, essa camada geológica está em 
baixo do Aquífero Guarani, então, a 
Agência Nacional de Petróleo está 
propondo um leilão destas áreas, in-
cluindo a área da bacia do Paraná que 

abrange a nossa região, nos dias 28 
e 29 de novembro. então, nós fomos 
pegos de surpresa com essa decisão e 
não se sabe muito sobre as consequ-
ências disso. estamos preocupados 
porque essa camada está abaixo do 
Aquífero Guarani, e é uma prática de 
extração em que ocorrem explosões e 
que pode causar fraturas no Aquífero 
Guarani”, afirma.

A segunda palestra teve como 
tema “Preservação das Águas Super-
ficiais e Meio Ambiente”, com o pro-
fessor Jaime bianchi. Na ocasião, ele 
abordou sobre a água, os cuidados 
e a recuperação da água superficial, 
trabalhando um contesto a partir da 
revolução Industrial, porque que 
se chegou a isso, quais os elementos 
que provoca toda essa contaminação. 
“Colocamos algumas alternativas vi-
áveis para a recuperação das fontes, 
rios, aquilo que o pessoal chama de 
progresso. A água hoje está com um 
valor acima do petróleo, mas nin-
guém vive de petróleo, nós vivemos 
de água, então há uma necessidade 
de cuidar deste patrimônio da huma-
nidade”, ressalta o palestrante.   

Posteriormente as explanações 
seguiram com debate entre partici-
pantes e palestrantes. o evento foi 
encerrado pelo presidente do Fórum 
Pedro baldissera (Pt). Conforme 
explica o deputado, todas as regiões 
do estado já receberam seminários 
tratando do tema. “o objetivo é mo-
bilizar os poderes públicos e a so-
ciedade, nos locais onde ocorrem os 
debates, por ações objetivas de pre-
servação. os seminários pretendem 
envolver a sociedade num debate 

propositivo, que aponte caminhos 
viáveis para a preservação e, princi-
palmente, conscientize as pessoas 
da necessidade urgente de medidas 
de gerenciamento eficiente dos ma-
nanciais hídricos. Nosso estado já 
sofre as consequências da ausência 
de um planejamento para gestão da 
água. Agora, estamos numa encru-
zilhada: ou pensamos soluções, ou 
passaremos a enfrentar a escassez 
muito antes do esperado”, afirmou o 
parlamentar.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Palestrantes da tarde, Luciano Augusto Henning e Jaime Bianchi Teatro sobre o meio ambiente abriu as atividades do seminário 

Alunos da Escola de Educação Básica Santa Terezinha apresentaram uma 
paródia referente a água

Autoridades prestigiaram o evento

Representantes de entidades, clubes de serviço e população em geral, 
participaram do Seminário das Águas

Presidente do Fórum Permanente 
para Preservação do Aquífero Guarani 
e das Águas Superficiais, deputado 
estadual Padre Pedro Baldissera (PT)
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Geral 
A Secretaria de estado de de-

senvolvimento regional de Ma-
ravilha publicou o edital Pregão 
Presencial número 0097/2013, para 
a aquisição de combustível e lubri-
ficantes para os automóveis dos ór-
gãos públicos dos 14 municípios de 
abrangência da regional. 

o pregão acontecerá conforme 
tabela abaixo, sendo que as propos-

tas devem ser entregues na data de 
seleção até o horário indicado na 
tabela.

Segundo a pregoeira, Veroni 
Carraro, os interessados em parti-
cipar devem retirar o edital no site 
www.mvh.sdr.sc.gov.br, no link lici-
tações ou buscar informações junto 
à comissão de licitação da Sdr Ma-
ravilha. 

1.3 – Abertura da sessão

SDR Maravilha publica edital 
de pregão para combustível

1.2 – Entrega dos envelopes
Lotes Municípios - Bairros Data Horário  

De I a II  Bom Jesus do Oeste 06/11/2013 até as 13:30 horas 
De III a IV  Flor do Sertão 06/11/2013 até as 14:30 horas 
De V a VI  Iraceminha 06/11/2013 até as 15:30 horas 
De VII a X  Maravilha 06/11/2013 até as 16:30 horas 

    

De XI a XIII  Modelo 07/11/2013 até as 13:30 horas 
De XIV a XVI  Pinhalzinho 07/11/2013 até as 14:30 horas 
De XVII a XVIII  Romelândia 07/11/2013 até as 15:30 horas 
De XIX a XX  Saltinho 07/11/2013 até as 16:30 horas 

    

De XXI a XXII  Santa Terezinha do Progresso 08/11/2013 até as 13:30 horas 
De XXIII a XXIV  São Miguel da Boa Vista 08/11/2013 até as 14:30 horas 
De XXV a XXVII  Saudades 08/11/2013 até as 15:30 horas 
De XXVIII a XXIX  Tigrinhos 08/11/2013 até as 16:30 horas 

 

Lotes Municípios - Bairros Data Horário  
De I a II  Bom Jesus do Oeste 06/11/2013 a partir das 14:00 horas 
De III a IV  Flor do Sertão 06/11/2013 a partir das 15:00 horas 
De V a VI  Iraceminha 06/11/2013 a partir das 16:00 horas 
De VII a X  Maravilha 06/11/2013 a partir das 17:00 horas 

    

De XI a XIII  Modelo 07/11/2013 a partir das 14:00 horas 
De XIV a XVI  Pinhalzinho 07/11/2013 a partir das 15:00 horas 
De XVII a XVIII  Romelândia 07/11/2013 a partir das 16:00 horas 
De XIX a XX  Saltinho 07/11/2013 a partir das 17:00 horas 

    

De XXI a XXII  Santa Terezinha do Progresso 08/11/2013 a partir das 14:00 horas 
De XXIII a XXIV  São Miguel da Boa Vista 08/11/2013 a partir das 15:00 horas 
De XXV a XXVII  Saudades 08/11/2013 a partir das 16:00 horas 
De XXVIII a XXIX  Tigrinhos 08/11/2013 a partir das 17:00 horas 

 

Programação 
Palestra e reunião do Sicoob 
Credial são realizadas em 
São Miguel da Boa Vista

Na sexta-feira (18) foi realizada, no 
Clube de Idosos estrela em São Miguel 
da boa Vista, uma palestra motivacio-
nal com o tema “transformando difi-
culdades em oportunidades”, que foi 
ministrada pelo professor, Antonio biz. 

o evento encerrou a programação 
de aniversário de 28 anos do Sicoob 
Credial. Após a palestra foi realizada 
a reunião, conduzida pelo presidente, 
Hermes barbieri, que fez uma breve 
apresentação sobre a história do Sicoob 
Credial. “Iniciamos nossas atividades 
no dia 08 de agosto de 1985, com ape-
nas 28 associados, atualmente já são 
mais de 25.800 associados, adminis-
tramos mais de 300 milhões de ativos e 
contamos com uma carteira de crédito 
de 160 milhões. Atuamos em nove mu-

nicípios com 11 pontos de atendimen-
to. São 28 anos administrando recursos 
da região, que permanecem investidos 
na região, movimentam nossa econo-
mia, e os resultados obtidos retornam 
para o próprio associado”, destaca.

Além da história do Sicoob Credial 
também foi explanado sobre o portifólio 
de produtos e serviços oferecidos pela 
cooperativa e os benefícios dos mesmos 
para os associados. Após a palestra foi 
servido um lanche para confraterniza-
ção entre direção e associados.

o presidente do Sicoob Credial 
destacou que “estamos a 28 anos 
atuando na região, sempre participando 
da comunidade e proporcionando aos 
associados momentos como este de 
descontração e confraternização”. 

Divulgação/Sicoob Credial 

Munícipes 
boa-vistenses 
prestigiaram a 
palestra e a reunião 

desde janeiro mais de dois mil focos do mosquito Aedes 
aegypti foram registrados no estado

Santa Catarina com sinal de 
alerta para a dengue

PREVENÇÃO 

Com mais de dois mil focos 
do mosquito Aedes aegypti re-
gistrados desde janeiro, Santa 
Catarina está em alerta para 
a possibilidade de surtos de 
dengue nos próximos meses. A 
diretoria de Vigilância epide-
miológica (dIVe), vinculada à 
Secretaria de estado da Saúde, 
propôs que 12 cidades invistam 
no planejamento para evitar 
surtos no verão e que os de-
mais municípios mantenham as 
ações de monitoramento e con-
trole de focos. Conforme a dIVe, 
o estado possui oito mil pontos 
estratégicos cadastrados. São 
borracharias, cemitérios, ferros-

-velhos, depósitos de materiais 
de construção e outros locais 
que podem favorecer a proli-
feração do mosquito. A priori-
dade é a vigilância e o controle 
do Aedes aegypti, para detecção 
precoce e redução dos riscos de 
transmissão da doença. Cada 
família pode fazer sua parte 
evitando o acúmulo de lixo nos 
quintais.

A dIVe divulgou algumas 
orientações para evitar a den-
gue: Coloque areia nos pratos 
das plantas; Mantenha fechada 
a tampa do vaso sanitário; dê 
descarga no mínimo uma vez 
por semana em banheiros pou-

co usados; remova duas vezes 
por semana a água acumulada 
em folhas de plantas, como as 
bromélias; trate a água da pis-
cina com cloro e limpe uma vez 
por semana; Mantenha lixeiras 
tampadas; Guarde garrafas com 
gargalo para baixo; retire água 
acumulada em lajes; Mantenha 
ralos fechados e desentupidos, 
Lave com escola os potes de co-
mida e de água dos animais no 
mínimo uma vez por semana; 
deixe os depósitos para guardar 
água sempre cobertos; e evite 
acumular entulhos. eles podem 
se tornar locais de foco do mos-
quito da dengue. 
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Se você é uma dessas pessoas que 
precisa ler várias vezes cada enunciado 
antes de responder às questões, não se 
desespere: existem alguns macetes para 
agilizar a prova sem correr o risco de 
deixar dados importantes para trás.

• Priorize aquilo 
QUE VOCÊ SABE 
As questões do enem têm pesos diferentes, 
mas isso não quer dizer que as mais difíceis 
rendam mais pontos. Pelo contrário - 
a nota do candidato é calculada pelo 
"caminho" que ele faz durante a prova. 
Neste caso, errar uma questão muito fácil 
pode ser mais prejudicial do que errar 
aquelas que ninguém sabe responder.

• leia a Pergunta 
ANTES DO ENUNCIADO
A maneira de driblar pelo menos 
uma parte desse trabalhão é 
descobrir o que está sendo 
perguntado antes de ler o 
enunciado, evitando assim 
ter que reler os textos caçando a 
resposta. Às vezes, a chave para a 
pergunta está numa única palavra 
escondida no texto ou na última 
linha de um enunciado enorme.

• não deixe o cartão 
DE RESPOSTAS PARA O FIM
Não há nada mais frustrante para o 
candidato do que fazer a prova inteira 
com segurança e, no fim, errar 
no preenchimento do cartão de 
respostas. existem algumas formas 
de escapar da armadilha sem perder 
muito tempo, como ir preenchendo 
a folha a lápis ao longo da prova e 
depois só dar uma conferida na hora 
de passar tudo à caneta. o importante 
é não deixar tudo para 
completar no fim, quando 
o prazo está se esgotando.

Prova do Enem é neste final de semana
As provas serão aplicadas em 1.161 cidades e 15 mil salas de aula

Neste final de semana, dias 
26 e 27, mais de sete milhões de 
inscritos irão fazer as provas do 
exame Nacional do ensino Mé-
dio (enem). um grande esque-
ma de logística foi montado 
para o transporte e a aplicação 

das provas em 1.161 municípios 
espalhados pelo país. os candi-
datos farão as provas em 15 mil 
salas de aula e 660 mil pessoas 
vão trabalhar no dia do exame. 

e para quem vai realizar o 
enem, o jornal o Líder prepa-

rou uma matéria com as princi-
pais dicas que devem ser leva-
das em consideração para que 
a prova possa ser realizada com 
tranquilidade, obtendo os me-
lhores resultados. 

Fique atento aos horários

As provas

O que levar no dia?

os portões de acesso serão abertos 
às 12h e fechados às 13h (horário 
oficial de brasília). recomenda-
se que todos os participantes 
compareçam ao local de realização 
das provas até às 12h, de acordo 
com o horário oficial de brasília.

o enem é composto 
por quatro provas 
objetivas, com 45 
questões cada, 
e uma redação. 
No sábado (26), 
primeiro dia do 
enem, as questões 
serão relativas às áreas 
das Ciências Humanas e suas 
tecnologias e Ciências da Natureza e suas 
tecnologias. tempo para a prova: 4h30.
Já no segundo dia, domingo (27) as provas 
serão com questões relacionadas às 
Linguagens, Códigos e suas tecnologias, 
redação e Matemática e suas tecnologias. 
tempo para a prova: 5h30.

Para realizar as provas do enem 
é necessário apresentar um do-
cumento de identificação origi-
nal com foto. documentos acei-
tos: Carteira de identidade (rG), 

emitida por Secretaria de Seguran-
ça Pública, Forças Armadas, Polí-

cia Militar ou Polícia Federal; Iden-
tificação fornecida por ordens 

ou Conselhos de Classe, que, por 
lei, tenham validade como docu-
mento de identificação; Carteira 
de trabalho e Previdência Social 
(CtPS), emitida após 27 de janei-
ro de 1997; Certificado de dispen-

sa de Incorporação; Certificado 
de reservista; Passaporte; Cartei-
ra Nacional de Habilitação (CNH) 
com foto, na forma da Lei nº 9.503, 
de 23 de setembro de 1997;  Iden-
tidade funcional em consonância 
com o decreto nº 5.703, de 15 de 
fevereiro de 2006;  Identidade ex-
pedida pelo Ministério das rela-

ções exteriores para estrangeiros. 
em caso de perda de documen-
to de identificação, o participan-
te deve apresentar o boletim de 

ocorrência com data de, no máxi-
mo, 90 dias antes da data da prova.

Cada participante deve ter em mãos caneta esferográfica 
de tinta preta, fabricada em material transparente. 
ela é obrigatória para o exame. o uso de outra cor 
impossibilita a leitura ótica do Cartão-resposta.

ALGUMAS DICAS PARA NÃO 
PASSAR DE TRÊS MINUTOS 
POR QUESTÃO
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TRADIÇÕES E HOMENAGENS

A II Jornada da Cultura de Maravilha foi realizada na noite da última quarta-feira (23). 
Treze maravilhenses foram homenageados e escritores e historiadores tomaram posse nas 
importantes academias de letras dos três Estados do Sul

um resgate na cultura de Maravilha e 
dos três estados do Sul

Momentos de reflexões, de 
fortalecimento da cultura catarinense, 
rio-grandense e paranaense. 
Lembranças da bravura dos guerrilheiros 
durante a Guerra do Contestado, que 
comemorou em 2012, o seu centenário. 
Lembranças das conquistas obtidas 
pelos desbravadores, como Juca ruivo, 
para o desenvolvimento da parte 
extremo oeste de Santa Catarina, ainda 
o reconhecimento aos maravilhenses 
e posse de importantes escritores no 
Instituto Histórico e Geográfico de Santa 
Catarina, Academia desterrense de 
Letras e da estância da Poesia Crioula de 
Porto Alegre.  

Com sentimento de orgulho inicia-
ram-se os trabalhos da sessão especial 
alusiva a II Jornada da Cultura de Ma-
ravilha. A II Jornada é um evento que 
contou com a parceria entre CtG Juca 
ruivo e JCI Maravilha, da Academia 

desterrense de Letras de Florianópolis, 
da estância da Poesia Crioula de Porto 
Alegre/rS e da Academia Sul brasileira 
de Letras de Pelotas/rS.

durante a realização da II Jorna-
da da Cultura de Maravilha estiveram 
presentes diversas autoridades, dentre 
elas, o presidente do Instituto Histórico 
e Geográfico de Santa Catarina, Augus-
to César Zeferino; o patrão do Centro 
de tradições Gaúchas (CtG) Juca rui-
vo, Aldérico biasi; vice-presidente da 
Academia desterrense de Letras, Leno 
Caldas; o diretor social da estância da 
Poesia Crioula, José Machado Leal; o 
presidente da Academia Sul brasileira 
de Letras, Joaquim Moncks; o presi-
dente da JCI Maravilha, Luis Carlos 
tremea; a prefeita de Maravilha, rosi 
Maldaner; o presidente da Câmara de 
Vereadores de Maravilha, no ato repre-
sentando os demais vereadores, doraci 

Felisiak (PSd); e o secretário de estado 
do desenvolvimento regional de Mara-
vilha, Valci dal Maso. 

Nos pronunciamentos, as autorida-
des foram pontuais, principalmente des-
tacando a importância da cultura para o 
desenvolvimento de uma sociedade 
ordenada. de acordo com o presiden-
te do Instituto Histórico e Geográfico 
de Santa Catarina (IHGSC), Augusto 
César Zeferino, o instituto juntamen-
te com as demais instituições, visam 
incentivar e reforçar o processo de 
valorização da cultura e da história lo-
cal e regional. “É com este intuito que 
saímos da nossa sede oficial para rea-
lizar estas sessões, como esta que está 
sendo presidida na querida Maravilha. 
o Instituto foi criado em 1896, sendo a 
academia mais antiga de Santa Catari-
na, já com 117 anos. estamos implan-
tando uma política de espalhamento 

da instituição entre o estado, por isso 
da importância de estar realizando 
esta sessão em Maravilha”, afirmou o 
presidente do IHGSC.

Conforme destacou Zeferino, o 
Instituto foi criado para dar suporte 
ao Governo do estado, muito embora 
não tenha vinculação com os serviços 
prestados em específico, a Constitui-
ção do estado determina ao Instituto 
o privilégio da sua manutenção finan-
ceira e administrativa. “outro ponto 
marcante que devemos lembrar nesta 
sessão especial é o centenário do Con-
testado, lembrando-se dos guerreiros 
que fizeram com que o nosso estado 
se desenvolvesse graças à bravura e suor 
daqueles que estiveram guerrilhando. 
Por isso, hoje é uma noite especial, te-
mos muito que comemorar, lembrar e 
nos orgulharmos dos nossos antepassa-
dos e representantes”, ressaltou Zeferino. 

Presidente do IHGSC, Augusto 
César Zeferino, ressaltou a 
importância de difundir a 
cultura dos Estados do Sul 

Para o vice-presidente da 
Academia desterrense de Letras, 
Leno Caldas, é necessário lem-
brar que a cultura está crescente 
em Santa Catarina. “Por isso é 
com muita alegria que estamos 
aqui para festar com todos os 
maravilhenses, homenageados e 
demais escritores das academias 
que nos honram com as suas 
presenças na cultura da nossa 
Santa e bela Catarina”, afirmou.

Vice-presidente da 
Academia Desterrense de 
Letras, Leno Calda, realizou 
a entrega das homenagens 
aos maravilhenses

Para o patrão do Centro de 
tradições Gaúchas (CtG) Juca 
ruivo, Aldérico biasi, os tradicio-
nalistas de Maravilha sentiram-se 
muito honrados em fazer parte 
deste evento. “Poder estar à fren-
te de um evento tão importante e 
grandioso na história da cultura 
catarinense muito nos orgulha”, 
afirmou. 

o presidente da JCI Maravi-
lha, Luis Carlos tremea, ressaltou 
a importância da organização es-
tar encampando a II Jornada da 
Cultura de Maravilha. “É uma das 
missões da JCI Maravilha trazer 
ações positivas que criem impacto 
na nossa sociedade. Sendo assim, 
estaremos sempre à disposição 
para contribuir com estes eventos”, 
afirmou. 

“excelente a iniciativa das aca-
demias de letras aqui do nosso es-
tado, bem como dos estados vizi-
nhos, de estar trazendo este evento 
tão importante para Maravilha. e 
hoje, estes maravilhenses que se-
rão homenageados, ajudaram a 
fortalecer e estabelecer o progresso 
do nosso município. Parabéns a to-
dos”, disse em seu discurso, o pre-
sidente da Câmara de Vereadores, 
doraci Felisiak (PSd).

“Maravilha se sente honrada 
em poder estar sediando um evento 
desta magnitude. e para isto, deve-
mos agradecer em especial o de-
legado regional do extremo oeste, 
José Isaac Pilati. Pilati faz parte da 
história de Maravilha, foi ele quem 
escreveu o livro que conta a história 
de um ícone do nosso município, o 
Juca ruivo”, ressaltou a prefeita rosi 
Maldaner em seu discurso. Além 
disso, rosi ressaltou a importância 
dos 13 maravilhenses homena-
geados. “os homenageados desta 
noite prestaram serviços essenciais 
e contribuíram para o desenvolvi-
mento da Cidade das Crianças. Se 
Maravilha cresce e se desenvolve a 
cada dia, foram vocês que ajudaram 
a plantar a semente do desenvolvi-
mento. e para finalizar, gostaria de 
frisar que assim como a educação, a 
cultura é uma necessidade da nossa 
população, pois é um conjunto de 
crenças, costumes e artes. É a nossa 
identidade e a nossa história e das 
nossas raízes. um povo sem raízes 
é um povo sem cultura, e um povo 
sem cultura é um povo sem futuro”, 
disse rosi.

Prefeita rosi re-
cebeu das mãos do 
presidente da IHGSC 
uma medalha como 
forma de condeco-
ração, além de uma 
coletânea de livros 
históricos para a 
biblioteca de Mara-
vilha e mais exem-
plares da revista 
geográfica de Santa 
Catarina

Fotos: Renata Mattia/O Líder

José Isaac Pilati, filho de 
Maravilha, foi empossado como 
delegado regional do EW do 
Extremo Oeste pela Estância 
da Poesia Gaúcha
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uma noite de homenagens

o reconhecimento aos maravilhenses

Durante a realização da II Jornada Cultural de Maravilha, 13 personalidades 
maravilhenses foram homenageados e escritores tomaram posse 

durante a sessão, tomou posse como membro do 
Instituto Histórico e Geográfico de Santa Catarina, Luiz 
Flávio Pansera. Na oportunidade, José Isaac Pilati foi em-
possado como delegado regional da estância da Poesia 
Crioula do extremo oeste de Santa Catarina. também 
tomou posse na 19º cadeira da Academia desterrense de 
Letras, cadeira que tem como patrono o escritor João da 
Cruz e Sousa, o doutor José Alberto barbosa. “É uma hon-
ra poder fazer parte desta importante academia em Santa 
Catarina. Honrarei a cadeira patronada pelo escritor Cruz 
e Sousa. Sinto-me muito feliz em estar tomando posse 

na querida Maravilha, município onde eu criei raízes ao 
atuar como promotor desta Comarca”, ressaltou barbosa 
emocionado. 

José Isaac Pilati, um dos filhos de Maravilha, estava 
muito emocionado, afinal, tomou posse como delegado 
do extremo oeste de Santa Catarina da estância da Po-
esia Crioula de Porto Alegre/rS e estava ao lado da sua 
primeira professora, Hilária reckers Cembranel e com o 
seu colega de seminário, Paulo Pissatto. “esta noite está 
sendo uma das noites mais magníficas da minha vida. da 
qual, compartilho de um dos melhores sentimentos com 

pessoas queridas e que marcaram a minha vida. A minha pri-
meira professora, o meu colega de seminário. Quero-lhes dizer 
que hoje sinto-me feliz e honrado, em poder trazer para San-
ta Catarina, através da estância da Poesia Crioula um pouco 
das tradições tão admiradas pela minha família, em especial a 
minha mãe. Agradeço a todos que compartilharam deste mo-
mento comigo, e digo-lhes, que farei de tudo, como delegado 
do extremo oeste para engrandecer cada dia mais a cultura 
dos três estados do Sul”, finalizouPilati.

José Augusto Barbosa, Luiz Flávio Pansera e José Isaac 
Pilati foram empossados na noite

13 maravilhenses receberam homenagens pelos trabalhos realizados em prol da comunidade de Maravilha

eles são destaques na indústria, comércio, agricultura, comunicação e educação. os homenageados da II Jornada da Cultura de Maravilha foram: 

ALBANO HONAISER
Nasceu no dia 18 de fe-

vereiro de 1097, é natural 
de Carazinho, rio Grande 
do Sul, e reside em Mara-
vilha desde 1955. Albano é 
casado com dona Alda Ana 
Honaiser com quem tem 

cinco filhos: Gilain (em memoriam), Fátima 
terezinha, delmar Antônio, osmar Luiz e 
rudimar. Albano começou a trabalhar com 
seu pai em uma madeireira localizada da Li-
nha Caiapó e mais tarde na agricultura onde 
hoje é um dos maiores agropecuaristas da 
cidade de Maravilha. Foi fundador do Clube 
recreativo Maravilha (CrM), em 1956, do 
Sindicato dos trabalhadores da Agricultura 
Familiar (Sintraf), da Igreja Católica São José 
operário, do Centro Cultural 25 de Julho e do 
Hospital São José. Albano também exerceu a 
função de coordenador da paróquia católica 
por muitos anos. Seu orgulho maior é ter 
participação na emancipação do município 
de Maravilha em 1958 e ter completado 50 
anos de união com sua esposa.

CLENIR ESTER ZANOTTO
Nascida no dia 1º de outubro de 1950, natural de Santa Cruz 

do Sul, rio Grande do Sul, e reside em Maravilha desde agosto de 
1955. Clenir é casada com darci Zanotto com quem tem três fi-
lhos: Kátia, Marcio e Gisele. Clenir é professora licenciada em Pe-
dagogia com Habilitação em Séries Iniciais e orientação educa-
cional, pós-graduada em orientação educacional, especialização 
em teologia. Atuou como professora e orientadora pedagógica da 

escola de educação básica Nossa Senhora da Salete e na extinta escola técnica. 
Participou de Lions oeste, foi fundadora da APAe e Coral Maravilha. Foi profes-
sora tutora da udeSC, professora da unochapecó, coofundadora da APAe e do 
1° curso de Pedagogia da unoesc em Maravilha. É atual assessora comunitária 
da área de relações Humanas da udeSC/SC. Clenir tem como méritos a cria-
ção da APAe e participar da oNG CebI a qual busca a construção da paz e da 
fraternidade.

IVANOR JACI MACHADO
Nasceu em 14 de abril de 1962, é natural de Maravilha, Santa Catarina, 

e reside no município até hoje. É casado com derenice Mattei Machado. 
Atua como músico desde 1977 e iniciou suas atividades nos estrelinhas, 
posteriormente atuou na banda Máquina do Som, integrou o grupo Placa 
Luminosa e banda Nova. Mais tarde fez dupla com Augusto, trio com Car-
los e Maciel e atualmente compõe o trio Ivanor, Magnos e Maciel. Ivanor 
participou do Grupo de Jovens tope Serra, foi fundador do esporte Clube 

união, presidente e integrante de diretorias de escolas, presidente da JCI, diretor de Cultura 
de Maravilha pelo período de cinco anos. Integrante da diretoria da paróquia São José ope-
rário e presidente da Comissão Central organizadora da Fecimar 2004. Ivanor orgulha-se 
em ter criado a Parada 27 de Julho (desfile realizado no dia do aniversário de Maravilha), 
Festival de bandas e Fanfarras, Feira do Artesanato, Festa do Arraial, Festa do Músico, além 
de criar a Associação de Artesãos e Artistas Plásticos de Maravilha (AMArAP) e a expome-
rios. Ivanor também criou o Cd Cultural de Maravilha com a participação dos corais locais.

CELSO ANTÔNIO 
LEDUR
Nasceu no dia 19 de agos-

to de 1952, natural de Cunha 
Porã, Santa Catarina, e reside 
em Maravilha desde 1956. 
Celso é casado com Ivete 
teresinha Cervinski Ledur 

com quem tem dois filhos: rafael e raquel. 
Atua como radialista, assessor de imprensa 
e apresentador de rádio. Ledur, como é mais 
conhecido, iniciou seus trabalhos na rádio 
difusora AM, difusora de três Passos, rádio 
Progresso de descanso, além de ter prestado 
serviços na rádio Peperi em São Miguel do 
oeste. Atualmente, está há 20 anos na Líder 
FM, em Maravilha. Ledur afirma que, em 
todos esses anos trabalhando com notícias, 
jamais esquecerá o vendaval de 1984 que 
destruiu Maravilha, e que, além da tristeza 
e do desespero daquelas pessoas que per-
deram tudo, ele enfrentava a dificuldade de 
divulgar a notícia, pois não tinha luz, e por 
muitos dias andou por entre os escombros 
levando a notícia à população.

ALTAIR REINEHR
Nasceu no dia 4 de abril de 1948, natural de Luzerna, Santa 

Catarina, e reside em Maravilha desde 1964. É casado com or-
fila Pelizzon reinehr com quem tem quatro filhos: Luciano Al-
berto, daniela Cristina, danusa olivia e riccardo emílio. Altair 
é professor (aposentado), habilitado em Letras pela universi-
dade de Passo Fundo (uPF) e FAFI – Palmas/Pr, pós-graduado 
em Língua Inglesa pela uFSC, especialização em Língua Ale-

mã pelo Goethe Institut de Munique – Alemanha. Licenciou nas disciplinas 
de Português, Inglês, Alemão e respectivas Literaturas. trabalhou nas escolas 
de bom Jesus do oeste, Modelo, Maravilha e Cunha Porã, além de cursos em 
São Miguel do oeste e Chapecó. Participou do Grêmio estudantil maravilhen-
se, Sociedade esportiva Sete de Setembro de bom Jesus do oeste, Sociedade 
esportiva e recreativa Vasco da Gama de Maravilha, Clube 4 – S Amizade de 
Maravilha, Clube recreativo Maravilha, Centro Cultural 25 de Julho de Ma-
ravilha, Comunidade Católica de Maravilha, Associação Cultural Alemã, As-
sociação dos Professores de Maravilha, e do Sindicato dos trabalhadores em 
educação de Santa Catarina. tem em seu currículo a produção e apresentação 
semanal do programa radiofônico “o Grito do Verde”, pela rádio difusora de 
Maravilha, do programa “A Hora Alemã”, na rádio Líder FM de Maravilha, e do 
programa “Música e Cultura Alemã”, em quatro emissoras da rede Peperi de 
Comunicação. Foi idealizador do encontro desportivo de Integração Interna-
cional Karl Kulmey, dos encontros da Família reinehr, da Associação Cultural 
Italiana de Maravilha, da escola de Música beethoven e do Grupo de danças 
Folclóricas Alemãs wunderbar de Maravilha.

Fotos: Renata Mattia/O Líder
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HILÁRIA 
RECKERS
CEMBRANEL
Nasceu no dia 18 de 

agosto de 1939, natural 
de Santa Cruz do Sul, 
rio Grande do Sul, e re-
side em Maravilha des-

de 1953. Hilária foi casada com olívio 
Cembranel e após ficar viúva casou-se 
com oriovaldo Peluffo. Hilária tem três 
filhos: Clair Pedro, teresinha Maria e 
Vanderlei Cembranel. Hilária foi uma 
das primeiras professoras de Maravi-
lha, época em que não existiam mui-
tos recursos, foi por 10 anos agente de 
serviços gerais na escola de educação 
básica Nossa Senhora da Salete. ela 
participa de Clube dos Idosos e Clube 
de Mães. tem em seus méritos a par-
ticipação na diretoria da construção 
da Igreja Matriz São José operário e o 
trabalho que exerceu como a primeira 
professora auxiliar com 15 anos quan-
do vieram as freiras.

NELSON SEHNEM
Nasceu no dia 7 de maio 

de 1949, natural de Cunha-
taí, Santa Catarina, e reside 
em Maravilha desde 1968. 
Nelson é casado com tere-
zinha Madalena Sehnem 
com quem tem três filhos: 

barbara, Gustavo e rafael. ele estudou entre 
os anos de 1962 e 1963 no Seminário Nos-
sa Senhora de Fátima. Nelson atuou como 
professor, proprietário e primeiro locutor da 
rádio difusora AM, participou da coloniza-
ção do município de Maravilha, e atualmen-
te trabalha na área de imóveis. Nelson fez 
parte do Centro de tradições Gaúchas Juca 
ruivo, do Lions, do Clube recreativo Mara-
vilha e do Harmonia Campestre Clube. Seu 
maior mérito foi acreditar em Maravilha, por 
ser um centro geográfico pronto para o de-
senvolvimento. destaca ainda que sempre 
atuou com muito otimismo e vendeu mais 
de 80% dos lotes para fora de Maravilha fa-
zendo com que as pessoas acreditassem e 
apostassem no crescimento da cidade.

MILÂNIA SEHNEM
HEINECK
Nasceu no dia 9 de setembro de 

1943, natural de São Carlos, Santa Cata-
rina, e reside tem Maravilha desde 1972. 
Milânia é casada com o senhor Vasco 
José Heineck com quem tem cinco fi-
lhos: Vilson, ricardo, tânia, eduardo e 

tarlyntton wagner (adotivo). Foi professora, diretora, se 
formou na Faculdade de Pedagogia em Palmas/Pr em 
1979, em 1985 especializou-se em pos-graduação em 
Administração escolar na universidade Federal de San-
ta Catarina, e se aposentou em dezembro de 1988. Após 
quatro anos começou a fazer parte do ensinamento da 
Seicho No Ie do brasil. em 1995 foi nomeada preletora 
aspirante e júnior pelo Supremo Presidente da entidade 
de tóquio, Seicho taniguchi. Atua até hoje na filosofia da 
Seicho No Ie do brasil. Milânia já colaborou com a APAe, 
foi catequista, faz parte da Seicho-No-Ie como palestrante 
preletora. Foi escolhida neste ano como madrinha espiri-
tual, do ciclo de estudos da prosperidade da Seicho No Ie 
para o ano de 2014, na cidade de Chapecó. Milânia sem-
pre se sensibilizou com alunos mais necessitados e com 
os pais, trazendo sempre a solução dos problemas. tem 
se dedicado em ajudar a solucionar problemas familiares, 
profissionais e de saúde. Seu objetivo maior é ajudar a fe-
licidades dos semelhantes.  

SELMAR
DALL’AGNOL
Nasceu no dia 19 de 

março de 1972, natural 
de Mariano Moro, rio 
Grande do Sul, e resi-
de em Maravilha desde 
1993. Selmar é casado 

com elisabete dalmolim dall’Agnol. É 
músico e em seu trabalho tem orgulho 
em divulgar o nome de Maravilha e da 
música gauchesca. Já tem quatro Cds 
gravados, um disco de ouro em 2009 
lançado no CtG com mais de 50 mil có-
pias vendidas e que teve a participação 
de os Serranos, Grupo rodeio e João 
Luiz Correia.

PAULO 
PISSATTO
Nasceu no 

dia 14 de se-
tembro de 1950, 
natural de Gua-
poré, rio Gran-
de do Sul, e re-

side em Maravilha desde 1954. 
Paulo é casado com Cleusa da 
Silveira Pissatto com quem tem 
três filhas: Ana Paula, Mariane e 
Stela. Paulo é um empresário de 
destaque no ramo de mecânica. 
Participou da JCI, do Lions Clu-
be Maravilha oeste, da escola 
de Pais, foi duas vezes presiden-
te do rotary, membro da direto-
ria da Assomar, da Associação 
empresarial e do CoMeM. tem 
como méritos a construção da 
sede da Assomar quando fazia 
parte da diretoria e a conclusão 
da sede do rotary durante sua 
presidência.

VILSON 
BERNARDI
Nasceu no dia 7 de 

dezembro de 1949, na-
tural de Sobradinho, rio 
Grande do Sul, e reside 
em Maravilha desde 1974. 
Vilson é casado com be-

atriz bernardi e tem três filhos: Maycon, 
Michel e Mayara. É empresário no ramo 
de autopeças há 37 anos na Copema. Vil-
son participou da Associação do Corpo de 
bombeiros, foi presidente da JCI, da As-
sociação empresarial e presidente da co-
missão de construção e reforma do CrM. 
orgulha-se em ter ajudado na construção 
da sede do Corpo de bombeiros e integrar 
sua diretoria, além de patrocinar eventos 
municipais e de entidades. Vilson é dos 
empresários de destaque e que acredita 
no potencial de Maravilha. Lembra com 
satisfação quando foi construída a sede do 
Corpo de bombeiros com o auxílio da co-
munidade maravilhense e que hoje presta 
relevantes serviços em Maravilha e região.

VALMIR FANTINEL
Nasceu no dia 11 de 

agosto de 1949, natural 
de São Gerônimo, rio 
Grande do Sul e reside 
em Maravilha desde o dia 
19 de dezembro de 1975. 
É casado com Vera Lucia 

Fantinel com quem tem três filhos: tiago 
e Letícia. Valmir é médico desde 1975, em 
uma época em que os médicos precisavam 
fazer todos os tipos de atendimento, em to-
das as áreas. dr. Valmir fez parte do Lions, 
do Harmonia Campestre Clube e do Clube 
recreativo Maravilha, além de participar 
no início do Centro de tradições Gaúchas 
ao lado de Alberto Heler e Alcides Moraes. 
tem em seus méritos o socorro às vítimas 
do vendaval de 1984, ocorrido em Maravi-
lha, ver a transição do Hospital São José de 
madeira para transformação em alvenaria, 
sem parar o atendimento. também inclui o 
atendimento voluntário às pessoas carentes 
e aqueles dias em que precisava fazer aten-
dimentos com lanternas e liquinhos na falta 
de luz, inclusive em cirurgias e partos.

ZENEIDE DE CARLI
CEMBRANEL
Nasceu no dia 26 de 

agosto de 1937, natural 
de Concórdia, Santa Ca-
tarina, e reside em Mara-
vilha desde 1954. É casa-
da com raul Cembranel 

e com ele tem cinco filhos: Ana Maria, 
Charles, Inês, Isabel, Antônio Carlos 
e eder Alencar. Zeneide atuou como 
uma das primeiras professoras durante 
quatro anos, e auxiliar de enfermagem 
durante 26 anos no posto de saúde. Foi 
integrante da diretora da rede Femini-
na, APAe, e Lar de Convivência. Zeneide 
orgulha-se em ter cuidado e ainda cuida 
quando um vizinho ou amigo precisa de 
atenção e carinho num momento de en-
fermidade. também se alegra em poder 
ver a nossa cidade crescer cada vez mais, 
pois acompanhou sua emancipação.

receberam também da Academia desterrense de Letras, 
o diploma de Honra ao Mérito, Selmar dall´Agnol pelo seu tra-

balho desempenhado frente ao tradicionalismo; Milânia Seh-
nem Heineck, pelo seu destaque como conferencista e profes-

sora, e também, o professor e linguista, Altair reinehr, pelos 
excelentes trabalhos desempenhados nas escolas da região. 

Selmar Dall´Agnol foi homenageado por levar o 
tradicionalismo gaúcho

Milânia Sehnem Heineck é destaque como 
conferencista na região

Altair Reinehr recebeu a honra ao mérito pelo seu 
trabalho como linguista nas escolas da região 

Após a solenidade de homenagens e posse, as invernadas do CtG Juca ruivo realizaram apresentações aos presentes e logo após, foi servido o jantar. 

JCI 
Maravilha 

auxiliou na 
organização

Invernadas do 
CTG Juca Ruivo 
auxiliaram no 
jantar, e após, 
apresentaram 
danças 
tradicionalistas

Fotos: Renata Mattia/O Líder
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Geral 
Comunicando
Lucas Miguel Gnigler - www.lucasmiguel.com

Lucas Miguel Gnigler é professor e jornalista, especializado em 
Marketing e Gestão Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

uma reportagem da revista time aponta que, nos euA, pessoas com 
idade entre 18 e 29 anos enviam e recebem, em média, 100 mensagens 
de texto por dia (Facebook e celular). Pergunta: dessa centena, quantas 
se destacam ou são relevantes? ou ainda: quantas serão lembradas no 
dia seguinte?

Por outro lado, o serviço postal americano divulgou em sua pesqui-
sa anual que, em 2010, as casas de lá receberam, em média, uma carta 
pessoal a cada sete semanas. Leitor: você recebeu uma carta em 2013? 
e em 2012, quem sabe? em geral encontramos na caixa postal apenas 
contas para pagar e tabloides de propaganda.

o fato é que não só as cartas desapareceram, mas qualquer mensa-
gem escrita à mão. É obvio que a tecnologia melhora e facilita a comu-
nicação. Mas nesse cenário online, o gesto de escrever, dobrar, colar e 
enviar adquire significado único: é algo raro, especial e que desperta a 
atenção. o ato de enviar algo escrito e assinado gera valor: o remetente 
ignorou a facilidade do e-mail, e resolveu dedicar tempo (esse recurso 
precioso) ao destinatário.

A fotografia é outra vítima da tecnologia. temos milhares de fotos 
arquivadas e esquecidas no computador, mas dedicamos especial aten-
ção aos álbuns enfileirados na estante. bendita seja a tecnologia, mas 
admitamos: assim que o filme morreu o retrato foi banalizado. Que tal 
imprimir uma foto especial e escrever algo simples no verso ao invés de 
apenas anexá-la ao e-mail?

do mesmo jeito que as fotografias reveladas, as cartas e cartões 
adentram a posteridade. Pergunta: você ainda guarda uma cartinha de 
amor (a ilusão do amor é o amor propriamente dito) da escola? Você 
ainda tem aquele cartão postal, de aniversário ou de Natal? Aposto que 
estão numa caixa de sapatos, é só procurar.Mas pergunto: que fim ti-
veram as mensagens de texto do seu último celular? Que boi comeu os 
depoimentos do orkut?

o meio é a mensagem. Logo, se a mensagem é importante e você 
não quer que ela desapareça na enxurrada de comunicados online, opte 
por um jeito belo e arcaico de se comunicar.

******
em tempo: este o Líder é meu novo e belo jeito de me comunicar. 

desde já agradeço a sua atenção, caro leitor!

O MEIO é A MENSAGEM

Pensando em oportunizar o 
aperfeiçoamento técnico e quali-
ficar a mão de obra das empresas 
do setor, o Núcleo Metalmecâni-
co, ligado à CdL/Associação em-
presarial de Maravilha, promove 
o curso de Solidworks.

As instruções serão repassa-
das pelo professor Michel Fer-
nando Vivian, técnico industrial 
com habilitação em eletrome-
cânica, tecnólogo em Processos 
Gerenciais e pós-graduando em 
Produção e Qualidade (Lean Ma-
nufacturing). A capacitação está 
prevista para ocorrer de 28 de ou-
tubro a 4 de dezembro, com aulas 

às segundas e quartas-feiras, das 
19h às 22h, no auditório da CdL/
Associação empresarial.

durante 36 horas/aula, os 
participantes serão orientados 
sobre os seguintes conteúdos: 
noções de desenho técnico e me-
cânico; linhas e círculos; noções 
sobre a interface do Solidworks; 
representação de vistas em de-
senho técnico mecânico; menus 
e barras de ferramentas; seleção 
de planos para esboços; noções 
e opções de modelamento básico 
simples; noções de montagem – 
adicionando peças; trabalhando 
com chapas metálicas; e noções 

básicas de folhas de desenho.
o curso de Solidworks foi via-

bilizado por meio do programa 
empreender Competitivo, a partir 
de projeto aprovado pelo Núcleo 
Metalmecânico. o programa é 
uma iniciativa da Confederação 
das Associações empresariais do 
brasil (CACb) e Sebrae Nacio-
nal, sendo que os projetos são 
coordenados em Santa Catarina 
pela Federação das Associações 
empresariais (Facisc). dentro do 
projeto, também estão programa-
das capacitações nas áreas de ele-
tromecânica e soldagem, ambas 
em 2014.

Capacitação destina-se a profissionais do setor 
metalmecânico e foi viabilizada por meio do 
empreender Competitivo

Curso de Solidworks inicia nesta 
segunda-feira (28)

CAPACITAÇÃO

A universidade do oeste de 
Santa Catarina (unoesc), campus 
de São Miguel do oeste, está com 
as matrículas abertas para os cur-
sos de pós-graduação em direito do 
trabalho e direito Previdenciário. 
As inscrições poderão ser realizadas 
até o dia 13 de novembro, através do 
site www.unoesc.edu.br. 

de acordo com o pró-reitor, Vi-
tor Carlos d´Agostini, estes cursos 
são destinados aos profissionais 
que tenham interesse em aprimo-

ramento diante do fenômeno sócio 
econômico que atinge as relações 
de emprego com o enfoque na prá-
tica previdenciária. 

As aulas acontecerão quinze-
nalmente nos seguintes horários: 
sextas-feiras, das 19h às 22h30 e aos 
sábado das 8h às 12h e das 13h às 
17h. 

Mais informações podem ser 
adquiridas no campus da unoesc 
pelo telefone (49) 3631-1003, no Se-
tor de pós-graduação. 

Região 
Unoesc está com as matrículas 
abertas para pós-graduação em 
Direito do Trabalho e Previdenciário
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!
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 A banda de rock ficou entre os 13 finalistas 
do maior festival de talentos musicais de 
Santa Catarina

Banda maravilhense 
participa do 
Its May Way

THE LAZIES

A banda maravilhense The Lazies 
esteve participando do Its May 
way (IMw), o maior festival de 
talentos musicais de Santa Ca-

tarina, que teve a sua primeira edição em 
2012. o IMw além de procurar os grandes 
talentos musicais do estado, reúne vários 
estilos e segmentos. Participam desde se-
miprofissionais até simples apaixonados 
pela música.

A banda The Lazies surgiu em outubro 
de 2011, com o propósito de trazer para os 
dias de hoje a sonoridade do rock dos anos 
60, sendo esse um diferencial da banda. 
de acordo com os integrantes da banda, o 
nome The Lazies deriva da palavra “Lazy” 
(Preguiça, em inglês) e para eles é uma iro-
nia à pergunta que geralmente se escuta: 
“Você trabalha ou só é músico?”.

os integrantes da banda Lucas Sumar 
(baixo), Jorge Gabriel (guitarra e backing vo-
cal), Lucas dal Sávio (guitarra e vocal), Felipe 
Padilha (bateria e backing vocal) e bruno 
Ferraz (teclados), seguem o estilo rock Clás-
sico/britsh rock e costumam se apresentar 
em bares e casas de shows da região.

Conforme os músicos, eles ficaram 
sabendo do IMw através da organização, 
que entrou em contato com a banda. 
“Procuramos saber mais sobre a forma 
de inscrição, etapas e regras. Após isso, 
escolhemos uma música e gravamos o 
vídeo de dois minutos para participar. A 
música escolhida foi eight days a week, 
dos beatles, tendo em vista que eles são a 
maior influência da banda”, ressaltam os 

integrantes.

Para eles, participar do concurso foi 
uma experiência muito interessante. Além 
de conhecer outras pessoas, viajar, apre-
sentar-se perante jurados, “tudo isso agre-
gou experiência à banda”, afirmam.

Centenas de pessoas participaram do 
concurso. Foram contabilizados, nessa 
edição, aproximadamente 600 mil votos 
na última semana de votação. treze par-
ticipantes foram classificados para a final, 
entre eles, a banda The Lazies. Mas, na fi-
nal do concurso, que aconteceu no dia 13 
de outubro, em Joinville, somente os três 
primeiros colocados foram divulgados, 
sendo os seguintes: 1º lugar, Julia Gode 
Cirico de blumenau; 2º lugar, Vitória Pedra 
de Arquino de Florianópolis; e o 3º lugar, 
Ana Victoria Gallo de Florianópolis.  

de acordo com os integrantes da ban-
da, para o futuro, como também compõem 
algumas músicas, estão juntando recursos 
para gravá-las. “Pretendemos ainda esse 
ano disponibilizá-las na internet para do-
wnload. Como qualquer banda, almeja-
mos ter nosso trabalho reconhecido e tam-
bém lançar nosso primeiro Cd”, apontam.

eles agradecem a Administração Mu-
nicipal por ter patrocinado o transporte 
da banda até o local da final do concurso. 
Agradecem também a todos que votaram, 
acreditaram e torceram pela banda. “Que-
remos ressaltar também que Maravilha 
se destaca no cenário do rock’n roll da 
região oeste, com muitas bandas de quali-
dade, e todas elas se ajudando, tornando o 
estilo cada vez mais forte na cidade. deixar 
um grande abraço aos amigos das bandas: 
Novos Velhos, os Generais, Katet Punk 
roll e Jack Louis (Chapecó)”, concluem os 
integrantes da banda The Lazies.
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o horário de verão nem bem 
começou e já são visíveis as 
alterações causadas pela 
nova rotina em nosso or-

ganismo. As alterações começam na 
diminuição da quantidade de horas 
dormidas, o que desencadeia uma 
série de outros efeitos colaterais. É 
comum nessa época se sentir mais 
cansado e mal humorado. Algumas 
pessoas, no entanto, usufruem da 
parte boa da mudança de horário. 
Com a troca para o horário de verão, 
algumas pessoas se sentem mais 
dispostas. os adeptos dos exercícios 
físicos, por exemplo, podem aprovei-
tam melhor a noite que demora mais 
para escurecer totalmente. É comum, 
o horário de verão divide mesmo as 
opiniões. 

em uma enquete disponibilizada 
no site do Sistema 103 de rádios, os 
internautas puderam opinar sobre os 
efeitos do novo horário. Foram pouco 
mais de 170 participações. dentre elas, 
64,2% dos internautas disseram que se 
sentem mais cansados no horário de 
verão; 14,5%, no entanto, responde-
ram que se sentem mais dispostos e 
outros 21,4% disseram que a rotina e o 
organismo não mudam.

Para esclarecer os principais 
efeitos do horário de verão em nos-
so organismo, principalmente as 
questões referentes à alimentação, 
a equipe de reportagem do Jornal 
o Líder conversou com a nutricio-
nista, Ana Maria broll, de Maravilha 
que atua junto a Secretaria de Saú-
de de Santa terezinha do Progresso. 
Acompanhe a entrevista abaixo e tire 
suas dúvidas sobre as alterações que 
o horário de verão pode trazer no seu 
dia a dia.

O Líder - Na alimentação, para 
não prejudicar a performance es-
portiva, além de manter um bom 
peso e a saúde, quais são os ali-
mentos mais indicados?

Nutricionista Ana Maria - In-
dependente de praticar esportes ou 
não, toda pessoa precisa ter uma 
alimentação balanceada. diversos 
alimentos ajudam na manutenção 
de peso principalmente os que pos-
suem muito volume e poucas calo-
rias. Geralmente são as frutas ricas 

em fibras e água, como o melão e 
o morango. Hortaliças, legumes e 
verduras são ricos em nutrientes e 
por isso devem ser consumidos em 
quantidade adequada para uma 
boa nutrição. o consumo de pei-
xes e proteína de soja em algumas 
refeições pode ajudar a manter o 
peso, controlar a pressão arterial e 
diminuir o colesterol ruim. A carne 
vermelha, muito rica em nutrientes, 
deve ser magra, sem gordura. esses 
são os alimentos necessários para 
que se tenha uma boa qualidade de 
vida 

Para manter o peso desejado é 
também importante o fracionamen-
to das refeições, normalmente já 
adotado durante o processo de ema-
grecimento. É uma forma de con-
trolar o apetite e de produzir mais 
disposição e energia, mantendo a 
disciplina sob controle.

O Líder - A procura das pessoas 
pela atividade física também au-
menta nesta época. Como adequar 
à atividade física com uma alimen-
tação saudável?

Nutricionista Ana Maria - A ati-
vidade física regular é importante 
para quem deseja manter a forma. 
Atua como um componente de mo-
tivação, mantém o metabolismo em 
alta, diminui o acúmulo de gordura 
corporal e aumenta a massa muscu-
lar. Produz também um relaxamento 
confortante e ajuda a diminuir a an-
siedade.

Não só para a prática de exer-
cícios como para todo o funciona-
mento do organismo os nutrientes 
necessários são carboidratos, lipí-
deos, proteínas, vitaminas e mine-
rais. Mas na prática de exercícios há 
uma maior atenção com relação aos 
estoques de energia, que são utiliza-
dos principalmente pelos músculos 
durante a prática esportiva, que são 
formados principalmente pelos car-
boidratos (pães, biscoitos, massas, 
arroz etc). Para a recuperação, além 
dos carboidratos, as proteínas (car-
nes, ovos, leites e derivados) tam-
bém têm fundamental importância 
para estabelecer a integridade dos 
músculos.

A alimentação adequada antes, 

durante e depois do exercício é fun-
damental para garantir bom desem-
penho. o perfil da alimentação está 
correlacionado com o tipo de ativi-
dade física, duração e intensidade. 
Veja abaixo algumas dicas básicas:

Antes: Priorizar fontes de car-
boidrato, que fornecem energia para 
a realização do exercício.

Durante: Nesse momento, seu 
corpo estará usando energia prove-
niente dos carboidratos e ao mesmo 
tempo perdendo água e sais mine-
rais pela transpiração. durante o 
treino, a hidratação deve ser contí-
nua, pelo consumo de água e bebi-
das esportivas, que além de hidratar 
farão a reposição de carboidratos.

Depois: Quando terminamos 
uma atividade física, o corpo preci-
sa repor os estoques energéticos e 
realizar a reparação do músculo. A 
ingestão deve ser equilibrada, con-
tendo principalmente proteína e um 
pouco de carboidrato.

A prática de esportes em jejum 
ou em longos períodos sem se ali-
mentar pode ser perigoso, poden-
do provocar até desmaios. Por isso, 
estes alimentos são recomendados 
para todos os atletas, inclusive para 
aqueles que precisam perder peso. 
Além disso, a quantidade a ser for-
necida antes e após o treino deve ser 
suficiente para o fornecimento de 
energia e melhor utilização da gor-
dura, que aceleram essa perda.

em determinados tipos de ativi-
dade física, como os de longa dura-
ção, muitas vezes é necessário repor 
as energias durante o treino. Nestes 
casos, uma orientação individua-
lizada é necessária. evite também 
utilizar qualquer tipo de suplemento 
alimentar sem orientação nutricio-
nal ou médica.

O Líder - O horário de verão 
pode causar distúrbios na alimen-
tação?

Nutricionista Ana Maria - Acor-
dar uma hora mais cedo exige certa 
adaptação do corpo humano, que 
inclui ter uma boa noite de sono e 
evitar atividades físicas no início da 
noite. o ideal é que as pessoas evi-
tem consumir café ou chá preto, in-
gerir alimentos gordurosos no jantar, 

Nutricionista Ana Maria Broll fala das alterações que o horário de verão 
pode trazer na alimentação

Divulgação

dormir sem comer.  
Acredito que o horário de ve-

rão interfere no relógio biológico 
fazendo com que algumas pessoas 
tenham dificuldade de acordar mais 
cedo para tomar o café da manhã ou 
de fazer as refeições no horário novo.

Segue algumas dicas de como se 
alimentar e hidrata no verão: 

• Aumente a ingestão de líqui-
dos, eles auxiliam na readaptação e 
hidratação do organismo;

• Mantenha os horários das re-
feições. Se você estava acostumada a 
almoçar 12h, almoce às 12h também 
no horário de verão.

• Consuma mais alimentos leves, 
como frutas, verduras e legumes (in 
natura);

• Dê preferência às carnes ma-
gras;

• Coma de três em três horas.

O Líder - Quais os alimentos 
adequados para se ter uma vida 
saudável no verão pensando nas 
três principais refeições do dia, 
café da manhã, almoço e janta?

Nutricionista Ana Maria - uma 
alimentação adequada contribui sig-
nificativamente para uma vida mais 
saudável – e mais longa! Cada vez 
mais pesquisas vêm comprovando 
os benefícios que uma dieta equili-
brada pode trazer não apenas para a 
qualidade de vida, mas também para 
a longevidade. 

Nesse período, devemos sempre 
optar por alimentos leves, de fácil 
digestão e ricos em água, como sa-
ladas, frutas, sucos, legumes refoga-
dos, peixes, carnes magras, dentre 
outros. devemos ter cuidado com 
frituras, alimentos industrializados 
ricos em sódio, excesso de carboi-
dratos... enfim, devemos ter uma 
alimentação rica em vitaminas e 
minerais. temos que cuidar com o 
excesso de sal, pois, no calor a ten-
dência à retenção hídrica é maior e 
com o excesso de sal isso só piora, 
sem falar nos danos que o excesso 
de sódio causa para a saúde. temos 
que buscar ingerir mais sucos, chás 
e água para repor a água e minerais 
perdidos pela transpiração.

“Ninguém quer ficar bonito du-
rante apenas um verão”. Não existe 
milagre para apresentar um corpo 
harmonioso, uma pele viçosa. É pre-
ciso ter disciplina, determinação e li-
mite – na alimentação, na prática de 
exercícios, nos hábitos em geral. Não 
fumar, não exagerar no álcool, fazer 
esporte ou ginástica com regularida-
de e, na mesa, evitar doces, alimen-
tos industrializados e carboidratos 
simples, como pão branco, biscoitos 
e bolos. Abusar de frutas, verduras, 
legumes e gorduras de boa qualida-
de – como as que estão em castanhas, 
nozes, abacate, salmão. enfim, tratar 
a si mesmo com o máximo carinho e 
atenção.

Nutricionista explica quais as principais alterações 
na alimentação desencadeadas pelo novo horário

Saiba como adaptar 
a alimentação às 
mudanças

HORÁRIO DE VERÃO
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Simone 
Hübner

 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Como se vestir para ser um 
EMPREENDEDOR DE SUCESSO...

Já ficou em dúvida sobre o que 
vestir para um almoço de ne-
gócios ou um happy hour com 

clientes? uma boa aparência – in-
dependente de beleza física – passa 
mais confiança. Para quem se arru-
ma mais tem mais chances de con-
seguir uma boa primeira impressão.

Para quem trabalha em casa, 
por exemplo, não dá para visitar 
um fornecedor importante vestindo 
pantufas. Já bem definido no mer-
cado corporativo, o dress code ideal 
para empreendedores pode ajudar 
a fechar um negócio e passar uma 
ótima imagem da sua empresa. es-
tar vestido adequadamente traz uma 
confiança maior para você e para o 
cliente, que tem a imagem de que 
você se preocupa em estar bem para 
recebê-lo.

Seja em uma situação formal 
ou não, a dica é estar sempre vesti-
do como profissional, respeitando o 
próprio estilo. o que tem que apare-
cer em situações como esta é o traba-
lho e não a pessoa. Cuidado!

Aposte na forma de se vestir e se 
portar também como um cartão de 
visitas do seu negócio. A sua imagem 
tem que representar alto potencial 
de futuro.

1 - Pedir um empréstimo
Alguns empresários estão bas-

tante acostumados a sentar em fren-
te ao gerente do banco para discutir 
um financiamento e acabam rela-
xando depois de um tempo. 

É fato que a instituição financeira 
leva mais em conta o histórico e as 
garantias da empresa do que apenas 
a aparência. Mesmo assim, vestir-
se bem passa confiança. Quando a 
gente está pedindo alguma coisa, 
tem que ser mais receptivo e ter uma 
aparência mais delicada.

Mesmo que a informalidade co-
mece a ganhar espaço no mercado, 
em ambiente de banco, aparecer de 
bermudão e chinelo pode passar 
uma imagem errada.

Nessa ocasião, o traje business é 
o mais indicado. Para homens, calça 
social, camisa bem arrumada e sa-
pato combinando com cinto. As mu-
lheres podem vestir calça social e um 
sapato com salto.

Manter a coerência do estilo é 
importante. Mesmo que o estilo seja 
mais despojado, precisa de um pou-
co de formalidade. A pessoa pode 
usar calça jeans e tênis all star desde 
que vista um blazer.

uma coisa que ajuda é escolher 
as cores certas. Cores muito contras-
tantes, como terno preto e camisa 
branca, não são legais. Prefira cores 
neutras e mais claras, como cinza e 
bege.

2 - No dia a dia
em um dia normal, sem com-

promissos fora da empresa, dá para 
relaxar na hora de se arrumar, certo? 
errado. os seus colegas vão reparar 
em você e eles podem virar clientes 
um dia.

A dica é seguir o “bom senso”. 
tem que investir em uma boa ima-
gem pessoal, o que inclui corte de 
cabelo, maquiagem e barba adequa-
da. Nada de roupas sensuais, sapato 
velho ou roupa de ginástica.

um guarda-roupa casual para o 
dia a dia é o mais indicado. Cami-
sa sem gravata e jeans ou calça so-
cial são boas escolhas, é legal ter no 
escritório um paletó, caso precise 
estar mais formal.

3 - Networking
Pode ser um happy hour ou um 

churrasco no final de semana, se 
existir a mínima possibilidade de fa-
zer negócios, o traje deve ser profis-
sional. Sempre que você vai se apre-
sentar e fomentar novos negócios 
tem que passar uma boa impressão.

Chinelos e roupas velhas devem 
ser deixados no armário. As mulhe-
res têm que evitar decotes, mesmo 
que seja um churrasco na beira da 
piscina. Afinal, ela não quer ser vista 
como a gostosona, mas como uma 
boa profissional.

bermuda de surfe e tênis de cor-
ridas também não são recomenda-
dos. A mulher pode vestir uma calça 
jeans e um sapato bonito, com um 
saltinho. Para o homem, sapatênis 
de couro e camisa polo. evitar gírias, 
falar em português corretamente e 
não beber além da conta.

4 - Almoço com clientes
Hoje, muitos empreendedores 

aproveitam o horário do almoço para 
fechar negócios. receber o cliente 
fora do ambiente de trabalho aju-
da a estreitar a relação e quebrar o 
gelo. Não é obrigatório se vestir de 
acordo com o cliente mas, quando 
cria essa comunicação visual, fica 
mais fácil. São códigos que a gente 
lê através do inconsciente

5 - Buscar um investidor
o momento de uma reunião 

com um investidor é como o de 
uma entrevista de emprego. Junto 
com um ótimo plano de negócio, 
o empreendedor tem que passar 
muita confiança.

um terno ou uma roupa equi-
valente é o mais indicado. evite 
cores muito escuras. Chumbo, 
marrom e azul marinho são cores 
mais convidativas. Mesmo para os 
informais, blazer com a calça social 
é indicado.

6 - Feira de negócios
eventos, como feiras de negó-

cios, costumam ser bastante ren-
táveis – e cansativos – para os em-
preendedores. Nada mais cafona do 
que mulher usando um salto enor-
me e andando como um ganso no 
meio de uma feira.

Apesar de exigir horas de cami-
nhada, esses eventos são priorita-
riamente profissionais e para fazer 
negócios. Por isso, tênis e moletom 
estão fora de cogitação. Você vai an-
dar e o sapato tem que ser confortá-
vel. outro ponto importante é que 
você não está indo para uma aca-
demia, mas para várias reuniões de 
negócio.

Para ficar confortável e ainda 
profissional, os homens devem vestir 
sapatênis de couro com calça social 
e camisa. Já as mulheres, podem op-
tar por uma calça cigarrete com um 
casaquinho ou um vestido com meia 
calça e um sapato de salto baixo ou 
sapatilha. Lembre-se que imagem 
não é só o que a gente veste. tem que 
ter conteúdo, bom palavreado, com 
um aperto de mão confiante e sem 
cara de cansado.

Espero que tenham gostado 
das dicas. Até a próxima edição.

Bom final de semana a todos!

Divulgação
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Destaque Jovem

Richeli Simoni
Profissão: Atualmente, sou analista de recursos Hu-

manos na Cooperativa Central Aurora Alimentos unida-
de de Maravilha

Idade: 29 anos

Hobbies: Ler, viajar e passear na casa da família nos 
fins de semana

Música: Gosto muito do som de Yellow do Coldplay

Filme: A procura da Felicidade

Livro: Não tenho um específico que julgo ser o me-
lhor que já tenho lido, pois já li vários e aprendi muito 
com cada um. Mas sugiro os livros Mulheres que correm 
com os lobos e Para além do bem e do mal.

Esporte: Caminhadas ao fim da tarde.

Formação: estudei na universidade Comunitária 
regional de Chapecó de agosto de 2002 até dezembro de 
2006, onde conclui o curso de graduação em Serviço So-
cial. 

Especialização: durante a graduação participei de 
seminários e semanas acadêmicas. Após a graduação 
iniciei o curso de pós-graduação em Psicologia Social e 
MbA em Gestão de Pessoas. Sempre procuro estar em de-
senvolvimento, nesta semana participei do III Congresso 
brasileiro de Psicodinâmica e Clínica do trabalho e o IV 
Simpósio brasileiro de Psicodiânica do trabalho em Gra-
mado/rS.

Profissão: Como inúmeros jovens que saem do en-
sino médio eu tinha o sonho de ingressar na faculdade, 
mas não sabia qual caminho eu queria seguir exatamente 
e fui bombardeada pelas inúmeras opções de profissões 

que existem. 
Quanto à escolha do curso, na época fui influenciada 

por minha mãe, pois ela tinha um sonho em poder ajudar 
as famílias mais carentes e via no serviço social a possi-
bilidade de realizar esse trabalho. entrei no sonho dela e 
acabei me realizando profissionalmente. Hoje só tenho a 
agradecer sua influência nas minhas escolhas.

Carreira: Iniciei há cinco anos na Aurora Alimentos. 
Fui contratada para atuar como assistente social na uni-
dade industrial de São Gabriel do oeste/MS. Permaneci 
lá por dois anos e sete meses, de outubro de 2008 a abril 
de 2011, sendo assistente social de outubro de 2008 até 
novembro de 2010, após este período passei a ser analista 
de recursos Humanos. Anos mais tarde, fui transferida e 
desde então estou na unidade industrial de Maravilha, de 
maio de 2011 até os dias de hoje.

Para o futuro: Crescer profissionalmente, se pos-
sível na Aurora Alimentos, por ser uma empresa séria, 
que além de produzir alimentos tem uma preocupação 
em capacitar e desenvolver seus empregados, agregando 
valores na carreira profissional de todos. Foi à empresa 
que me oportunizou a ingressar na carreira profissional. 
estou orgulhosa de fazer parte de uma empresa tão idô-
nea. também pretendo realizar um mestrado e constituir 
família.

Maravilha no futuro: espero que Maravilha continue 
investindo na sua maior riqueza que são as pessoas. Pois, 
quando temos cidadãos com uma boa educação, saúde, 
cultura, lazer e bem-estar social, automaticamente o de-
senvolvimento acontece. Acredito que Maravilha está no 
caminho certo, pois temos vários exemplos, tais como, 
ampliação de creches, ampliação do horário de atendi-
mento na área da saúde, entre outros. Além da efetiva 
participação de clubes de serviço do município, engaja-
dos em ações sociais e de desenvolvimento.

Alguma frase: tem uma frase que ouvi há alguns anos 
de uma pessoa que admiro muito e acredito muito nela 
e como trabalho no desenvolvimento de pessoas acabo 
colocando-a em prática todos os dias e sempre que posso 
repasso ela a outras pessoas:

Somos todos geniais. Mas 
se você julgar um peixe 
por sua capacidade de 
subir em árvores, ele 

passará sua vida inteira 
acreditando ser incapaz.” 

(Albert Einstein)

Acredito que todas as pessoas em algum momento de 
suas vidas já se sentiram sendo julgados como o peixe por 
não terem oportunidades de ter suas competências e habi-
lidades desenvolvidas.

Isabel Müller/O Líder
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Galeria

AGENDA DO fINAL DE SEMANA

Marco Antonio...
Feliz Aniversário! desejamos a você neste dia 

tão especial muitas felicidades! Que seu coração 
esteja sempre em festa, porque você é um ser ilumi-
nado e admirado por todos nós!

É o que lhe deseja sua noiva Simone Galera, 
seus familiares e seus colegas do Grupo CSV Solu-
ções empresariais.

Solange felisiak... 
Há pessoas que nos fazem felizes pelo simples fato de existirem, pes-

soas assim especiais como você. e neste dia tão especial queremos dese-
jar a você toda a felicidade do mundo, que esta data se repita por muitos 
e muitos anos. Que a alegria deste teu aniversário perdure por todos os 
outros dias da tua existência.  Que este dia seja promissor de muita paz, 
saúde, felicidade e sucesso em sua vida. Que deus ilumine seus passos, 
e que você continue sendo essa pessoa maravilhosa que é. desejamos a 
você um feliz aniversário. Homenagem do seu marido doraci e seus filhos 
Paulo ricardo, Ana Paula e Paula Fernanda Felisiak.

Parabéns a Magali Batista 
pelo aniversário comemo-
rado na sexta-feira (26). 
Sucesso e saúde, sempre!

Parabéns a Thais Gabriela Zanin 
pelo aniversário comemorado na 
última sexta-feira (26). Alegrias e 
paz por este dia especial. Com mui-
to amor, dos seus familiares. 

Aline Bavaresco...
Parabéns pelo seu aniversário 

comemorado na última quinta-feira 
(25). Felicidades e sucesso sempre!

felicidades 
é o que deseja-

mos ao Eduardo 
Henrique Breda 
pelo aniversário 
comemorado no 

último dia 26. 
Com carinho, fa-

miliares e amigos!

ROSSE MERY...
Parabéns pelo 

seu aniversário 
comemorado na última 

quinta-feira (25). 
Desejamos a vocês, 
muitas felicidades... 

Com carinho, dos 
familiares a amigos!

Fotos: Arquivo pessoal

26/10
11º Festança da Vila Sapo, às 23h no Centro de 

tradições Gaúchas (CtG) Juca ruivo. realização do 
Grupo Vila Sapo.

27/10
Festa com almoço, às 10h no Salão da Comu-

nidade da Linha Arabutã. realização do Clube de 
Mães unidas Venceremos.
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

“Ser feliz não é acre-
ditar que não preci-
samos mudar, é per-
ceber que podemos”. 

(Autor desconhecido)

Hoje (26) 
quem está 

comemorando 
mais um ano de 
vida é a belíssi-
ma Bruna Elisa 

Puntel. Muitas 
felicidades por 

este dia especial!

E neste sábado (26) 
é o dia do Carlos 
Eduardo pagar 
a festa. Muitas 
felicidades a você!

Fotos: Arquivo pessoal

25 anos em grande estilo
Fotos: Divulgação/ Gráfica Arcus

No último sábado (19), a Arcus 
Indústria Gráfica realizou uma delicio-
sa feijoada para festejar os 25 anos da 
empresa. Sócios-proprietários, familia-

res, colaboradores e demais convidados 
foram recepcionados na gráfica em Cha-
pecó. Parabéns pelos 25 anos e muito su-
cesso! Confira alguns flashes da feijoada:

AoS NoSSoS LeItoreS uM eXCeLeNte FI-
NAL de SeMANA e AtÉ A PróXIMA edIÇÃo!
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Karine Müller
 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Moda & Estilo

CINEMA EM CASA

O Cavaleiro Solitário
Colby, texas, 1869. John reid (Armie Hammer) é um advogado que acaba de 
retornar à sua cidade-natal, onde vive seu irmão dan (James badge dale), a 
cunhada rebecca (ruth wilson) e o sobrinho danny (bryant Prince). John 
está disposto a cumprir a justiça ao pé da letra, levando os criminosos ao 
tribunal, apesar da resistência local. Ao acompanhar o irmão e outros texas 
rangers em uma patrulha pelo deserto, o grupo é atacado pelos capangas de 
butch Cavendish (william Fichtner), um bandido que tem a fama de comer 
carne humana. todos são assassinados, com exceção de John, que fica à beira 
da morte. o índio tonto (Johnny depp) o encontra e, ao perceber que um 
cavalo branco escolhe John, passa a ajudá-lo. tonto acredita que John foi es-
colhido por um mensageiro espiritual e que, como voltou da morte, não pode 
mais ser morto. A partir de então John passa a usar uma máscara e, ao lado de 
tonto, faz de tudo para reencontrar Cavendish.

Guerra Mundial Z
uma terrível e misteriosa doença se espalha pelo mundo, transformando 
as pessoas em uma espécie de zumbis. A velocidade do contágio é impres-
sionante e logo o Governo americano recruta um ex-investigador da oNu 
(organização das Nações unidas) para investigar o que pode estar aconte-
cendo e assim salvar a humanidade, tendo em vista que as previsões são as 
mais catastróficas possíveis. Gerry Lane (brad Pitt) tinha optado por dedi-
car mais tempo a sua esposa Karen (Mireille enos) e as filhas, mas seu amor 
a pátria e o desejo de salvar sua família acabam contribuindo para que ele 
tope a missão. Agora, ele precisa percorrer o caminho inverso da contami-
nação para tentar entender as causas ou, ao menos, identificar uma manei-
ra de conter o contágio até que se descubra uma cura antes do apocalipse. 
Começa uma verdadeira corrida contra o tempo, que mostra-se cada vez 
mais curto, na medida que a população de humanos não para de diminuir.

Oportunidades
Faça a sua 
inscrição

estão abertas as inscrições 
para o tradicional vestibular 
da unopar polo de Maravilha. 
As inscrições estão abertas 
desde o dia 1º de outubro até 
23  de novembro de 2013. Para 
os cursos: Análise e desenvol-
vimento de Sistemas, estéti-
ca e Imagem Pessoal, Gestão 
Ambiental, Gestão de recursos 
Humanos, Gestão Financei-
ra, Gestão Hospitalar, Gestão 
Pública, Logística, Marketing, 

Processos Gerenciais, Segu-
rança do trabalho, Adminis-
tração, Artes Visuais, Ciências 
biológicas, Ciências econô-
micas (economia), educação 
Física, Sociologia, Ciências 
Contábeis, Geografia, Histó-
ria, Letras -Língua Portuguesa 
e respectivas Literaturas, Ma-
temática, Pedagogia  e Serviço 
Social. Inscreva - se no site ou 
no polo da unopar de Maravi-
lha.

Modelagens verão 2014
Vamos falar um pouco mais das modela-

gens que fazem a diferença.
Continuando com as saias não poderia 

deixar de falar sobre a charmosa saia jeans bi-
cudinha, que já é tendência e veio para ficar. 

Sai verão volta verão a saia jeans está 
sempre presente, em alguns com mais força 
do que em outros, normalmente com seu de-

sign modificado. Nós seguidoras de tendên-
cias já deixamos de lado a saia que era linda 
no verão passado e passamos a amar o novo 
modelo deste verão. e com certeza o mode-
lo que promete fazer o maior sucesso neste 
verão entre todas as saias jeans é a saia jeans 
bicudinha, você já viu? Veja alguns looks e 
aprenda a usar! 

outra peça que ganha força 
com uma releitura muito dife-
rente é a bermudinha no estilo 
boxer, alguns modelos foram 
vistos no verão passado e com 
aprovação total do público fe-
minino ganham ainda mais 
beleza nesta nova estação. des-
pojados e leves sua modelagem 
valoriza o bumbum e as pernas, 
são confeccionados em diver-
sas cores, modelos, e tecidos. 

Fotos: Divulgação
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eu Sou MALALA
eu sou Malala é a história de uma família 
exilada pelo terrorismo global, da luta pelo 
direito à educação feminina e dos obstácu-
los à valorização da mulher em uma socie-
dade que privilegia filhos homens. o livro 
acompanha a infância da garota no Paquis-
tão, os primeiros anos de vida escolar, as as-
perezas da vida numa região marcada pela 
desigualdade social, as belezas do deserto e 
as trevas da vida sob o talibã.

ALGeMAS de SedA
esta obra inaugura a coleção 
erótica Muito Prazer, cuja par-
ticularidade são as pimentas 
(verde, laranja e vermelha) im-
pressas na capa, que denotam 
se o romance é 'picante', 'médio 
picante' ou 'muito picante'. em 
'Algemas de seda' Mimi Lessing 
está noiva do homem que ama, 
quando seu colega de trabalho, o 
irresistível Jake teller, desperta a 
sua curiosidade e interesse. dis-
posto a seduzi-la, Jake a convida 
a assistir, sem ser vista, aos jogos 
eróticos dele com suas parceiras, 
a quem leva ao êxtase sexual por 
meio da dor. então, as mulheres 
com quem Jake dormiu come-
çam a ser assassinadas, e a pró-
pria Mimi desaparece.

QueM É VoCÊ, ALASCA?
Miles Halter é um adolescente fissurado por 
célebres últimas palavras - e está cansado de 
sua vidinha segura e sem graça em casa. Vai 
para uma nova escola à procura daquilo que 
o poeta François rabelais, quando estava à 
beira da morte, chamou de o 'Grande talvez'. 
Muita coisa o aguarda em Culver Creek, in-
clusive Alasca Young. Inteligente, engraçada, 
problemática e extremamente sensual, Alas-
ca levará Miles para o seu labirinto e o cata-
pultará em direção ao Grande talvez.

Games Henrique Hübner

Batman: Arkham Asylum

Melancia com uva ou com 
leite, dor de barriga na certa?

Leite quente trinca os dentes?

os cabelos crescem mais 
e ficam mais fortes se a 

cabeça for raspada?

Mais um mito 
popular que não 
pode ser explicado 
adequadamente. 
uva e melancia 
não apresentam 
incompatibili-
dades químicas. 
Claro que depende 
da dose. Qualquer 
fruta em gran-
de quantidade 
termina dando 
dor de barriga 
devido à grande 
fermentação que 
promova. A asso-
ciação de melancia 
com leite tem o 
mesmo resultado: 
nenhum. Mas há 
um dito popular 
que contraria: me-
lancia de manhã 
é ouro, de tarde 
é prata, de noite 
mata. Felizmente 
não é verdade.

É preciso mais do que leite quente para trincar os dentes. Com por-
celana isso pode acontecer, mas nossos dentes não são de porcelana. 
No entanto, calor demais não é aconselhável porque pode provocar 
alterações cancerígenas na mucosa da boca e do estômago. É o caso 
dos tomadores de chimarrão muito quente, que apresentam câncer de 
lábio, boca e esôfago com maior frequência. Sensibilidade nos dentes 
ao calor ou frio indica a existência de um problema a ser corrigido. Fale 
com seu dentista.

Muita gente gostaria que isso fosse verdade. Mas não é. o que for-
talece o cabelo é o folículo piloso. o número de folículos de cabelo 
e sua eficiência em produzir cabelos fortes não mudam raspando a 
cabeça. da mesma forma, o novo cabelo produzido não muda sua 
consistência ou durabilidade.

Fotos: Divulgação

Divulgação

um jogo de Ação, Aventura e Stealth baseado na 
série de quadrinhos batman da dC Comics. o jogo é 
compatível com Play Station 3, Xbox 360 e Microsoft win-
dows. Foi desenvolvido pela rocksteady Studios e publica-
do pela eidos Interactive em conjunto com a warner bros. 
Interactive entertainment e a dC Comics.

 
jogabilidade
batman: Arkham Asylum é jogado como jogo 

de ação e aventura em uma perspectiva de terceira 
pessoa. o jogador controla batman enquanto ele faz 
seu caminho pela ilha e estruturas do Asilo Arkham. 
Além de correr, pular e se agachar, batman também 
pode planar de grandes alturas com sua capa, e usar 
sua arma de gancho para subir em pequenos obs-
táculos ou escapar e se esconder de inimigos em 
gárgulas. Para seguir o Coringa e outros inimigos, 
o jogador pode mudar para o "modo detetive", que 
ativa um visor especial do capuz do batman. Nes-
se modo, a maior parte do mundo é mostrada em 
cores escuras, porém objetos de interesse e pes-
soas ficam em destaque, incluindo uma limitada 
habilidade de raio-x para detectar a localização de 
pessoas. objetos especiais que batman pode inte-
ragir, tanto diretamente ou por meio de seus vários 
dispositivos conquistados através do jogo, também 
ficam em destaque. em algumas seções do jogo, o 
modo detetive pode ser aumentado para detectar 
compostos, digitais e outras pistas, que são usadas 
para direcionar o jogador para a próxima localidade 
a ser explorada.

É isso aí campers ou gamers essa foi mais uma 
das minhas dicas para jogos. Mande a sua suges-

tão! Até semana que vem. Fiquem com Deus!



 -  MARAVILHA  -  S C,  26  de ou t ubro de 2013

CINe PePerI 
riddick 3
estreia: 26/10
exibição: Sab (26), dom (27), 
Qua(30) e Qui (31) às 21h30
elenco: Vin diesel; Karl urban; 
dave bautista, Katee Sckhoff
direção: david twohy
Gênero: Ação
duração: 1h 59 min
riddick (Vin diesel), o 
homem mais procurado da 

galáxia, foi abandonado à própria morte em um 
planeta habitado apenas por animais selvagens. 
ele deseja retornar ao seu planeta natal, mas como 
não tem uma nave precisa encontrar um jeito de 
sobreviver neste ambiente inóspito. A situação 
muda quando dois grupos de mercenários chegam 
ao planeta separadamente, ambos com o objetivo 
de capturar riddick. Conhecendo muito bem os 
perigos do local, riddick passa a usá-los a seu favor 
na tentativa de conseguir uma das naves para si.

Elysium 
exibição: Sab (26) 19h
elenco: Matt damon, Jodie 
Foster, Sharlto Copley
direção: Neill blomkamp
Gênero: Ação
duração: 1h 50 min
em 2159, o mundo é dividido 
entre dois grupos: o primeiro, 
riquíssimo, mora na estação 
espacial elysium, enquanto o 

segundo, pobre, vive na terra, repleta de pessoas 
e em grande decadência. Por um lado, a secretária 
do governo rhodes (Jodie Foster) faz de tudo para 
preservar o estilo de vida luxuoso de elysium, por 
outro, um pobre cidadão da terra (Matt damon) 
tenta um plano ousado para trazer de volta a 
igualdade entre as pessoas.

Tá Chovendo Hambúrguer 2
exibição: Sab (26) e dom (27) 
às 14h e 16h30; Qua(30) e Qui 
(31) às 19h 
elenco: bill Hader, Anna Faris, 
James Caan e terry Crews
direção: Cody Cameron, Kris 
Peam
Gênero: Infantil
duração: 95 min
o sonho de Flint sempre foi 

ser reconhecido como um grande inventor, mas 
tudo muda quando ele descobre que a sua mais 
infame invenção, que transforma água em comida, 
ainda está funcionando e agora está criando 
monstros mutantes feitos de comida. Com o 
destino da humanidade em suas mãos, Flint e seus 
amigos devem embarcar em uma deliciosamente 
perigosa missão.

Invocação do Mal
exibição: Sáb (26) às 21h30 e 
dom (27) às 19h.
elenco: Vera Farmiga, Patrick 
wilson, ron Livingston
direção: James wan
Gênero: terror
duração: 110 min
dias de exibição

Harrisville, estados unidos. um casal (ron Livinston 
e Lili taylor) muda para uma casa nova ao lado 
de suas cinco filhas. Inexplicavelmente, estranhos 
acontecimentos começam a assustar as crianças, o pai 
e, principalmente, a mãe. Preocupada com algumas 
manchas que aparecem em seu corpo e com uma 
sequência de sustos que levou, ela decide procurar um 
famoso casal de investigadores paranormais (Patrick 
wilson e Vera Farmiga), mas eles não aceitam o convite, 
acreditando ser somente mais um engano de pessoas 
apavoradas com canos que fazem barulhos durante a 
noite ou coisas do gênero. Porém, quando eles aceitam 
fazer uma visita ao local, descobrem que algo muito 
poderoso e do mal reside ali. Agora, eles precisam 
descobrir o que é e o porquê daquilo tudo acontecendo 
com os membros daquela família. É quando o passado 
começa a revelar uma entidade demoníaca querendo 
continuar sua trajetória de maldades.

PÁtIo SHoPPING  CHAPeCó
Gravidade
exibição: Sab (26), dom 
(27), Seg (28), ter (29), 
Qua(30) e Qui (31) às 14h, 
16h, 19h35
elenco: Sandra bullock, 
George Clooney, ed 
Harris

direção: Alfonso Cuarón 
Gênero: Ficção Cientifica
duração: 1h 30 min
Matt Kowalski (George Clooney) é um astronauta 
experiente que está em missão de conserto ao telescópio 
Hubble juntamente com a doutora ryan Stone (Sandra 
bullock). Ambos são surpreendidos por uma chuva de 
destroços decorrente da destruição de um satélite por 
um míssil russo, que faz com que sejam jogados no 
espaço sideral. Sem qualquer apoio da base terrestre da 
NASA, eles precisam encontrar um meio de sobreviver 
em meio a um ambiente completamente inóspito para 
a vida humana.

Silent Hill: Revelação
exibição: Sab (26), dom (27), 
Seg (28), ter (29), Qua(30) e Qui 
(31) às 17h40 21h30 elenco: 
Adelaide Clemens, Sean bean, 
Kit Harington
direção: Michael J. bassett
Gênero: terror
duração: 1h 34 min
Heather Mason (Adelaide 

Clemens) e seu pai Harry (Sean bean) estão sempre 
em fuga das perigosas forças demoníacas as quais não 
compreendem direito. Quando a garota está perto de 
completar 18 anos, ela passa a ter constantes pesadelos. 
o súbito desaparecimento de seu pai faz com que 
descubra que não é quem imagina ser. A revelação faz 
com que atravesse o portal rumo a Silent Hill, onde 
várias armadilhas foram montadas para que Heather 
fique presa na cidade para sempre.

O Tempo e o Vento
exibição: Sab (26), dom (27), Seg 
(28), ter (29), Qua(30) e Qui (31) 
às 14h, 16h30, 19h e 21h30
elenco: thiago Lacerda, Marjorie 
estiano, Fernanda Montenegro 
direção: Jayme Monjardim
Gênero: drama
duração: 127 min
rio Grande do Sul, final do século 
XIX. As família Amaral e terra-

Cambará são inimigas históricas na cidade de Santa Fé. 
Quando o sobrado dos terra-Cambará é cercado pelos 
Amaral, todos os integrantes da família são obrigados 
a defender o local com as armas que têm à disposição. 
esta vigília dura vários dias, o que faz com que logo a 
comida escasseie. entre eles está bibiana (Fernanda 
Montenegro), matriarca da família que recebe a visita de 
seu falecido esposo, o capitão rodrigo (thiago Lacerda). 
Juntos eles relembram a história não apenas de seu amor, 
mas de como nasceu a própria família terra-Cambará.

Elysium
exibição: Sab (26), dom (27), Seg 
(28), ter (29), Qua(30) e Qui (31) 
às 18h40 e 21h
elenco: Matt damon, Jodie 
Foster, Sharlto Copley
direção: Neill blomkamp
Gênero: Ação
duração: 1h 50 min 
em 2159, o mundo é dividido 
entre dois grupos: o primeiro, 

riquíssimo, mora na estação espacial elysium, enquanto 
o segundo, pobre, vive na terra, repleta de pessoas e em 
grande decadência. Por um lado, a secretária do governo 
rhodes (Jodie Foster) faz de tudo para preservar o 
estilo de vida luxuoso de elysium, por outro, um pobre 
cidadão da terra (Matt damon) tenta um plano ousado 
para trazer de volta a igualdade entre as pessoas.

Tá Chovendo Hambúrguer 2
exibição: Sab (26), dom (27), 
Seg (28), ter (29), Qua(30) e Qui 
(31) às 14h30, 16h40 
elenco: bill Hader, Anna Faris, 
James Caan e terry Crews
direção: Cody Cameron, Kris 
Peam
Gênero: Infantil
duração: 95 min

o sonho de Flint sempre foi ser reconhecido como um 
grande inventor, mas tudo muda quando ele descobre 
que a sua mais infame invenção, que transforma água 
em comida, ainda está funcionando e agora está 
criando monstros mutantes feitos de comida. Com 
o destino da humanidade em suas mãos, Flint e seus 
amigos devem embarcar em uma deliciosamente 
perigosa missão.

Invocação do Mal
exibição: Sab (26), dom 
(27), Seg (28), ter (29), 
Qua(30) e Qui (31) às 21h20
elenco: Vera Farmiga, Patrick 
wilson, ron Livingston
direção: James wan

Gênero: terror
duração: 110 min
dias de exibição
Harrisville, estados unidos. um casal (ron Livinston 
e Lili taylor) muda para uma casa nova ao lado 
de suas cinco filhas. Inexplicavelmente, estranhos 
acontecimentos começam a assustar as crianças, o pai 
e, principalmente, a mãe. Preocupada com algumas 
manchas que aparecem em seu corpo e com uma 
sequência de sustos que levou, ela decide procurar um 
famoso casal de investigadores paranormais (Patrick 
wilson e Vera Farmiga), mas eles não aceitam o convite, 
acreditando ser somente mais um engano de pessoas 
apavoradas com canos que fazem barulhos durante a 
noite ou coisas do gênero. Porém, quando eles aceitam 
fazer uma visita ao local, descobrem que algo muito 
poderoso e do mal reside ali. Agora, eles precisam 
descobrir o que é e o porquê daquilo tudo acontecendo 
com os membros daquela família. É quando o passado 
começa a revelar uma entidade demoníaca querendo 
continuar sua trajetória de maldades.

Mato sem Cachorro
exibição: Sab (26), dom 
(27), Seg (28), ter (29), 
Qua(30) e Qui (31) às 
21h20
elenco: bruno Gagliasso, 
Leandra Leal, danilo 

Gentili
direção: Pedro Amorim
Gênero: Comédia
duração: 1h 53 min
deco (bruno Gagliasso) vive jogado no sofá de sua 
casa, apesar de ter bastante talento com a música. um 
dia, ele encontra dois grandes amores de uma só vez: 
a radialista Zoé (Leandra Leal) e o cachorro Guto, que 
desmaia toda vez que fica muito animado. Não demora 
muito para que o trio viva como se fosse uma família. 
Só que, dois anos depois, Zoé termina o namoro, fica 
com a guarda de Guto e ainda por cima arranja um 
novo namorado (enrique diaz). Motivos mais do que 
suficientes para que deco fique revoltado e prepare 
uma vingança: sequestrar Guto. Para tanto ele conta 
com a ajuda de seu primo Leléo (danilo Gentili).

Variedades
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CINEMA ... PROGRAME-SE!

Receita
Divulgação

Camafeu de nozes

Ingredientes
1 lata de leite condensado 
2 gemas
2 colheres (sopa) de açúcar
1 colher (sopa) de chocolate em pó
1 xícara (chá) de noz moída
300 g de foudant
Manteiga para untar
Nozes picadas para decorar

Modo de Preparo
em uma panela, misture o leite 

condensado com as gemas, o açúcar e 
o chocolate em pó e leve ao fogo baixo, 
mexendo sempre, até desprender da 
panela (cerca de 10 minutos). Acres-
cente as nozes, misture bem e retire 
do fogo. despeje a massa em um pra-
to untado e deixe esfriar. Com as mãos 
untadas, enrole em bolinhas e reserve. 

derreta o foudant em banho-ma-
ria, até ficar com consistência cremosa. 
Pingue água, se necessário. Coloque os 
docinhos no foudant, retire com o au-
xílio de um garfo e escorra o excesso. 
decore-os com um pedacinho de noz 
e coloque o docinho sobre uma super-
fície para secar.

Bom Apetite !
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Viktor diz a Sílvia que a 
ama e pede que ela não via-
je com Franz. Davi se sente 
humilhado quando Thereza 
termina o namoro. Tenpa e 
Sílvia perdem o navio. Joel 
pergunta a Aurora se ela 
está apaixonada por Davi. 
Manfred flagra Viktor com 
Sílvia. Venceslau pega uma 
joia sem que Pilar veja e dá 
para Volpina usar. Aurora 
convida Davi para ir à sua 
estreia no cabaré. Sílvia se 
prepara para viajar e diz 
a Ernest que trará Franz 
de volta.

Renata recusa o pedido 
de casamento de Érico. 
Caio teme que Lara tenha 
engravidado dele. Fabinho 
teme que Amora queira se 
vingar de Giane. Socorro 
entrega o celular de Bento 
para a pessoa que quer se 
vingar de Amora. Amora 
recebe uma mensagem 
de Bento pedindo para 
se encontrar com ela. O 
homem misterioso sabota a 
van da Acácia Amarela, e 
Socorro o acoberta. Giane 
recebe uma mensagem e 
fica presa ao entrar na van 
para ajudar Bento.

Tenpa vai para os Himalaias 
com Sílvia. Ernest desconfia 
de que Venceslau roubou a 
joia e acusa o sogro na frente 
dos outros empregados. 
Lola machuca o pé depois 
de discutir com Aurora e 
não consegue se apresentar 
no cabaré. Gertrude escreve 
um bilhete para Ernest, que 
flagra Iolanda e Mundo 
se preparando para fugir. 
Ele tranca a mulher no 
quarto e manda seus com-
parsas atacarem Mundo. 
Pérola se encanta ao chegar 
aos Himalaias e se perde 
dos pais.

Fabinho tenta salvar Giane. 
Socorro põe o celular de 
Bento na bolsa de Amora. 
Socorro e Fabinho acusam 
Amora de ser a culpada 
pelo atentado a Giane. 
Irene acredita que estão 
tentando incriminar Amora 
e testemunha a seu favor. 
Karmita apoia a ida de 
Renata para o Rio de 
Janeiro. Willy surpreende 
Verônica com o convite 
para uma turnê nacional. 
Fabinho discute com 
Plínio. Amora é presa por 
agredir Socorro.

Franz, Amélia e Tenpa 
procuram Pérola. Pérola se 
comove ao ver pessoas pobres 
e necessitadas. Rosarinho 
é aplaudida ao cantar um 
fado no cabaré e morre de 
emoção. Toni diz a Venceslau 
que ele precisa fazer alguma 
coisa para salvar Iolanda. 
Davi pede a Dália para levá-
lo ao camarim de Aurora e 
fica decepcionado ao vê-la 
com Manfred. Os monges 
recebem Pérola no mosteiro 
e se curvam em sinal de 
respeito. Franz olha para os 
Himalaias e torce para sua 
vida mudar por completo.

Socorro comemora a prisão 
de Amora sem que ninguém 
veja. Wilson declara seu 
amor por Bento. Bento 
assume a guarda de André 
e Mayara. Damáris é gentil 
com Lili. Jonas pega o celu-
lar de Socorro e disca para 
um número não identificado 
que está gravado no apare-
lho. Verônica decide viajar 
pelo Brasil como Palmira 
Valente. Jonas conta o que 
descobriu sobre Socorro. 
Érico aparece no aeroporto 
na hora do embarque de 
Verônica. 

Venceslau insiste que 
Iolanda abandone Ernest, 
mas ela prefere ficar para 
não prejudicar o pai. Franz 
e Amélia se espantam e 
os monges se emocionam 
quando Pérola faz uma 
prece em tibetano. Arlindo 
diz à família que não tem 
dinheiro para saldar as 
dívidas do cabaré. Ernest 
leva Iolanda à força à 
casa de Apolônio para 
que ela diga a Mundo que 
continuará casada. Pérola 
chora porque os meninos do 
mosteiro não querem jogar 
futebol com ela.

Resumo não disponível

Resumo não disponível

Resumo não disponível

Resumo não disponível Resumo não disponível

Resumo não disponível

Resumo não disponível Resumo não disponível

Sonan diz a Pérola que os 
meninos não brincam com 
ela porque a respeitam. 
Pressionada pelo marido, 
Iolanda pede que Mundo se 
afaste dela. Pérola confessa 
a Amélia que pediu ajuda a 
Viktor para impedir a viagem 
de Silvia. Aurora gosta de ou-
vir Odilon cantar. Lola discute 
com Aurora. Pérola fica feliz 
quando os meninos aceitam 
jogar bola com ela. Franz e 
Amélia se beijam. Sonan diz 
que está na hora de Pérola 
ser apresentada como o novo 
Rinpoche. Franz se declara 
para Amélia.

Belmira descobre que 
Rosarinho deixou um tes-
tamento. Mama Francesca 
vê Peteleco na rua e o leva 
para sua casa. Arlindo fica 
decepcionado ao saber que 
só herdou a coleção de selos 
de Rosarinho. Santinha, 
Miquelina e Belmira rece-
bem as joias de Rosarinho. 
Toni diz a Hilda que está 
apaixonado por ela. Pilar diz 
a Miquelina que as joias de 
Rosarinho são falsas. Sílvia 
chega ao mosteiro, deixando 
Pérola chateada. Franz e 
Amélia constrangidos ao ver 
Silvia.
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NãO Há ExIBIçãO.

NãO Há ExIBIçãO.
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Amarilys pede para Eron ir 
embora com ela e Fabrício. 
Valdirene não se conforma 
de ter que ficar longe de 
Márcia. Rinaldo incentiva 
Márcia a voltar para o 
apartamento de Ignácio. 
Vivian fala sobre alcoolis-
mo e se emociona. Bruno 
teme que Paulinha deixe de 
gostar dele. Aline sugere 
que César tente negociar 
com Atílio para evitar ser 
descoberto. Jacques flerta 
com Pilar. Félix termina 
seu romance com Anjinho. 
Amarilys sofre um acidente 
grave de carro.

Todas as chiquititas 
chegam ao orfanato e 
comentam que adoraram o 
passeio no Café Boutique. 
Cintia diz que a surpresa 
não acabou por aí, pois ela 
trará de volta ao orfanato 
a cachorra mascote Pipo-
ca. Cris pede para falar a 
sós com Mosca. No pátio 
ela pressiona o chiquitito 
para saber qual tipo de 
relacionamento existe entre 
ele e Vivi. Mosca conta 
que não está namorando e 
nem ficando com Vivi. Cris 
pergunta o que o garoto 
sente por ela e por Vivi. 

Amarilys é resgatada das 
ferragens desacordada. 
Félix conta para Edith 
que terminou o romance 
com Anjinho. Leila cobra 
de Félix o dinheiro que lhe 
emprestou quando Paulinha 
foi sequestrada. Joana avisa 
a Eron sobre o acidente de 
Amarilys. Eudóxia proíbe 
Valdirene de visitar sua mãe. 
Eron conta para Niko que 
Amarilys sofreu um acidente 
e ele se sente culpado. Thales 
conhece Natasha. Niko vê a 
aflição de Eron por causa de 
Amarilys e o questiona sobre 
seus sentimentos por ela.

Pata, Mili e Bia ajudam Vivi 
a treinar beijo com receitas 
tiradas da internet, como 
tentar pegar gelo de dentro 
do copo com a língua. Cintia 
manda sua empregada 
levar a cachorra para tomar 
banho. Vivi faz o mesmo. No 
orfanato, Rafa e Binho ajudam 
as meninas a construir a casa 
de Pipoca. Mosca e Vivi vão ao 
parque. Os dois estão sentados 
no banco e Mosca tenta 
perguntar se pode beijá-la, mas 
antes de completar a pergunta, 
Vivi diz que sim. Os dois se 
aproximam e finalmente se 
beijam.

Niko se despede de Eron e 
chora assim que sai do hos-
pital.  Aline incentiva César 
a desmoralizar Félix. Félix 
e Edith comemoram a re-
conciliação. Rinaldo vai à 
casa de Márcia. Valdirene 
pega dinheiro na carteira 
de Ignácio. Herbert pede 
Gina em casamento. Már-
cia deixa Rinaldo dormir 
em sua casa. Herbert se 
surpreende ao saber que 
Joana também vai a uma 
formatura. Niko sofre com 
o desespero de Eron. Atílio 
avisa a Félix que descobriu 
como desmascarar César.

O Rafa fala para Cris que ela 
é bonita, inteligente e que 
logo um novo menino vai 
gostar dela. Cris fica mais 
animada e agradece o apoio 
do amigo. As meninas vão 
para o quarto e Mosca cha-
ma os meninos para fazer 
o mesmo. Cris fica sozinha 
na sala. Vivi diz para as 
meninas que não sabia o que 
fazer direito e que no come-
ço foi estranho, mas depois 
ficou muito legal. Mosca 
conta para os meninos que o 
beijo foi muito bom. 

Atílio sugere pegar os arquivos 
de Eron sobre César. Atílio e 
Félix pegam todos os arquivos 
financeiros de Eron. Eudóxia 
resolve procurar um professor 
de etiqueta para sua nora. 
Ordália avisa que Gina fará 
um jantar de noivado depois 
da formatura de Luciano. 
Herbert fica impedido de sair 
do hospital e avisa a Gina que 
não vai à formatura com ela. 
Joana ouve Luciano confir-
mar para duas colegas que 
ela é sua tia, e Ordália sente 
vergonha do filho. Herbert 
chega à casa de Denizard e é 
reconhecido por Ordália.

Duda vai ao orfanato e 
fala pra Mili que está 
triste porque sua mãe 
quer que ele vá morar 
na Bélgica. O garoto faz 
questão da opinião de Mili 
pra tomar a decisão se fica 
no Brasil. A chiquitita diz 
que o garoto deve ficar 
perto da mãe, na Bélgica. 
Duda beija o rosto de Mili, 
diz que foi legal conhecê-
la e vai embora. Chico 
não sabe direito o que isso 
quer dizer e conta que na 
época dele ficar significava 
casar e ficar junto para a 
vida toda. 

Denizard afirma a Herbert 
que ele é o pai de Gina. Pa-
loma ajuda a cunhada, que 
se desespera. Denizard fica 
furioso com o que descobre 
de sua esposa e decide se 
separar. Félix sonda Edith 
para tentar descobrir algo 
sobre os imóveis adquiridos 
de seu pai. Pilar consola 
Herbert. Herbert relembra 
o passado com Pilar. Joana 
manda Luciano embora de 
sua casa. Félix suspeita de 
que Edith esteja chanta-
geando César e pede que 
Glauce descubra tudo sobre 
o nascimento de Jonathan.

As chiquititas descobrem os 
anúncios com a promessa de 
recompensa pela cachorra 
Pipoca. A empregada 
Shirley diz pra Eduarda 
que estão pagando uma boa 
recompensa pela cachorra. 
Após ligar, a empregada diz 
que é melhor devolverem a 
cachorra antes que os Almei-
da Campos descubram, pois 
senão vão ficar sem o dinhei-
ro da recompensa e sem a 
cachorra. O garoto diz que 
vai embora e que sua mãe já 
comprou as passagens. Mili 
fica triste demais. Duda pega 
na mão da chiquitita

Félix fica tenso ao pensar 
que César e Edith tiveram 
um caso. Ordália proíbe 
Herbert de se reaproximar 
de Gina. Ordália confirma a 
Herbert que foi apaixona-
da por ele. Glauce tenta 
tranquilizar Félix. Glauce 
afirma a Félix que Jona-
than não nasceu prematuro, 
e o vilão decide pedir para 
Paloma convencer César 
e Aline a jantarem em sua 
casa. César e Aline aceitam 
o convite para jantar na 
casa de Pilar. César fica 
impaciente para saber o 
motivo da reunião.
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BANCO 5

C
EC

PARENTESCO
BOLEROBRIM

NET
OUHASI

T
OMAROSMS

SAMARELAS
NACOILAA

VAPORIZADOR
CLMORAI
ARAPONGAO
RIAT

ERRA
TONUSAGP

DESBLOQUEIO
IEONUROD
RNADECOTE

CAAT
I

N
GAUSAR

Linha que
parece se-
parar o céu

do mar

Apelido
íntimo en-
tre casais

As páginas
comerci-

ais da lista
telefônica

Interno;
íntimo

Muham-
mad (?),

ex-pugilis-
ta dos EUA

Cartão-
postal

parisiense

“Folha de
São (?)”,

jornal
brasileiro

Praticante
do crime
de usura

Nióbio
(símbolo)

Objeto de
luta dos 

integrantes
do MST

Desejo do
político

ambicioso

Deus
grego do

amor
(Mit.)

Responsá-
vel pela

OIT e FAO
(sigla)

(?)
Stewart,
cantor

britânico

Como (?),
item do

manual de
instruções

Gaivota,
em tupi
Abertura
de blusas

Ácido ribo-
nucleico

Bioma que
já teve
46% de
sua área
original

devastada

Armações
das rodas 
de veículos
Mais além

Nebuliza-
dor; pul-
verizador

Objeto de
montaria

Latir

Tecido 
do jeans

Assim, em
espanhol

TV da
Itália

Força; in-
tensidade

Relação
entre fa-
miliares

O ângulo de 90º
(Geom.)

Ação ne-
cessária à 
ativação do
novo cartão
de crédito

(?) muscu-
lar: é per-
dido com 
o avançar
da idade

Ave cujo 
canto asse-
melha-se 
a batidas

de martelo
na bigorna

Engenho
espacial
(?) nem:
tal qual

Pedaço

São necessários 20 
ou mais, em um ano,
para que seja sus-
penso o direito de
dirigir

Comida preferida do
Pernalonga (TV)Mundo do

Drácula
(Lit.) Senhora

(abrev.)
Implicân-
cia (bras.)

(?) de bordo, profissional avaliado 
pela AnacExército

Brasileiro
(sigla)

Formato
do rodo 

do crupiê

Obra de
Maurice
Ravel

Coelho (?),
escritor
mara-
nhense

Gato que
persegue
Jerry (TV)
Formato
do sifão

3/así — ati. 4/naco. 5/cisma — tônus. 8/araponga — caatinga.
Dor da Injeção

O português foi ao médico tomar uma in-
jeção, chegando lá ele perguntou:
-Vai doer doutor?
O médico respondeu:
-Agora vai doer um pouco, mas mais tarde não.
O paciente contente então responde:
- Então eu volto mais tarde.

jabuticaba com Asas

O Joaquim pergun-
ta pro Manoel:
— Manoel, jabuti-
caba tem asa?
— Não Joaquim.
— Vish, então acho que 
engoli um besouro!

Variedades
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PiadasHoróSCoPo - 21 A 27/10

MÚSICA

1º LUGAR

2º LUGAR

3º LUGAR

4º LUGAR

Avril Lavigne feat Chad Kroeger– 
Let Me Go

Thiaguinho feat Maite Perroni – Inex-
plicable

McFly – Love is on the radio

Guilherme & Santiago – Quando 
bebe

Áries
o ariano deve concentrar 

suas atividades no ambiente 
profissional, onde terá inúme-
ros desafios que nem sempre 
lhe parecerão claros, mas que 
vão requerer paciência e deter-
minação para serem superados. 
evite os conflitos que serão dita-
dos por suas emoções descon-
troladas: se controlar seus dese-
jos evitará maiores dissabores. 

touro
Nem tudo o que você de-

seja parece estar ao seu alcance 
e a sua paciência parece estar 
sendo constantemente testada 
neste período. Você tem ten-
dência a ver tudo pelo lado ne-
gativo, mas deve combater essa 
negatividade para tornar sua 
vida um pouco mais leve! Pro-
cure alternativas novas para so-
lucionar eventuais problemas 
e tudo se resolverá da melhor 
maneira. 

Gêmeos
Mercúrio, seu regente, 

inicia uma retrogradação que 
pode atrapalhar a comunicação 
e tornar vãos os seus esforços 
para levar adiante seus compro-
missos adequadamente. redo-
bre seus esforços e mantenha o 
foco em seus objetivos para não 
desistir de suas metas diante 
dos obstáculos atuais. Procure 
manter o equilibro mental e físi-
co com uma dieta equilibrada e 
uma atividade regular, mas leve. 

Câncer
o canceriano continua sob 

a influência de Júpiter, que tran-
sita em seu signo. este planeta 
focaliza de maneira especial o 
ambiente familiar, onde você 
será chamado a tomar impor-
tantes decisões em matéria de 
investimentos, possivelmente 
para ajudar algum membro de 
sua família. 

Leão
o Sol muda de signo in-

gressando em escorpião e des-
locando a energia na área rela-
tiva a família para você, leonino, 
que terá que acolher os maiores 
desafios dessa semana neste 
campo de suas atividades. Não 
faltarão os obstáculos, porém 
tudo se resolverá da melhor 
maneira se você mantiver o 
foco nos objetivos, mas tam-
bém se agir com maleabili-
dade. 

Virgem
Com o ingresso de Marte 

em seu signo você se sentirá 
mais ativo e cheio de energia, 
porém nem sempre obterá 
clareza em suas ideias e poderá 
realizar adequadamente suas 
escolhas. Por causa desta con-
fusão mental pode não ter cer-
teza ao tomar suas iniciativas. 
Porém, você deve aprender a 
confiar mais na sua intuição, 
deixando de lado a racionali-
dade mercurial da qual você é 
dotado. 

Libra
o dia a dia do libriano está 

tão agitado e cheio de impre-
vistos que nem sempre você 
consegue levar a bom termo 
todas as suas tarefas diárias. 
Porém, este aumento da ativi-
dade pode ser muito criativo e 
lhe dará muitas satisfações es-
pecialmente se você conseguir 
canalizar adequadamente esta 
energia. Não faltarão convites 
para viagens, inclusive para o 
exterior, seja por puro prazer, 
seja a trabalho. 

escorpião
Com o Sol ingressando em 

seu signo, você, escorpiniano, 
se sentirá renovado em suas 
energias e poderá desfrutar 
deste momento para ir adiante 
com seus projetos e iniciativas. 
Lembre-se que este será um 
ano de grandes desafios para os 
natos de seu signo e você alcan-
çará ótimos resultados se não 
esmorecer. 

Sagitário
A semana do sagitariano 

será muito positiva por causa 
dos bons fluidos celestes, mas 
não será isenta de desafios. A 
configuração astrológica atual 
lhe é favorável, mas isso não 
quer dizer que tudo irá cair do 
céu. Se você nada fizer, nada 
acontecerá por si só. É provável 
que você consiga pôr um ponto 
final numa situação que está 
atrapalhando sua vida já faz al-
gum tempo. 

Capricórnio
o capricorniano enfrenta 

em seu dia a dia vários obstá-
culos que não podem ser re-
solvidos com suas armas habi-
tuais. Procure encará-los com 
outros métodos, mais criativos, 
buscando estratégias novas e 
inusitadas para solucioná-los. 
Quando perceber que as coisas 
parecem sair do seu controle, tire 
o pé do acelerador e então tudo 
irá se acomodando por si só. 

Aquário
Mesmo quando as coisas 

não parecem estar no lugar, 
você deve evitar interferir dire-
tamente, pois acabará criando 
mais confusão do que solução. 
o momento atual pode lhe pa-
recer muito agitado e tudo está 
a lhe irritar e a desafiar sua pa-
ciência! Muita calma neste mo-
mento, caro aquariano. 

Peixes
o pisciano inicia um pe-

ríodo de maior atividade por 
causa da oposição de Marte ao 
seu signo. Na próxima semana 
você deve estar preparado para 
enfrentar alguns obstáculos que 
desafiarão sua paciência. Você 
poderá se envolver em discus-
sões e até em brigas, podendo 
perder a paciência por qual-
quer contratempo! tome muito 
cuidado ao dirigir porque pode 
se envolver num acidente de 
trânsito. 
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Geral

Aniversariantes: 
26-10 eduardo José Heineck (Padock eventos); 27-10 Thomas 

Heydt (Vidraçaria Heydt); 28-10 Iolanda Zat (restaurante Zatt); Ilco 
Franken (Jornal Correio regional); Helena Graiczyk (Poly Modas); Ma-
ria Corradi (Ferragem ragazzon); 29-10 Cleomar Vendrame (rodalei-
zer Mecânica); eloci Leida (Leida Motosserras); Sueli Cadore ribeiro 
(Mercado Favorito); 30-10 Andréia Cristina Schwertz (Cabana bis); 
Carlos elomar Kunz (bradesco); Lino Haas (trennepohl Const. e re-
forma); Marcos olmir Fluck (eletromóveis Kreuz); 31-10 Asta diva Li-
neburger Nerling (Grená Modas); teresinha Vogel (Contamar); 01-11 
Santini Valmir Santiago (Inviolável); Fabiano de Marco (de Marco e 
begrow Adv.); Serlene Maria Murari Menezes (Padaria Maravilha). 

28-10 Início do curso de Solidworks, segunda-feira, das 19h às 22h, 
na CdL/Associação empresarial.

29 e 30-10 treinamento Sigaem, terça e quarta-feira, em Xaxim.

31-10 Curso interno de oratória, promovido pelo Núcleo da Mulher 
empresária, com o instrutor Gabriel Colle, quinta-feira, das 8h às 18h, 
na CdL/Associação empresarial.

01-11 encontro regional de Jovens empreendedores, sexta-feira, 
em Itapiranga.

CDL/Associação Empresarial de Maravilha | Av. Maravilha, 
203 – Centro 3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

o objetivo do curso é municiar os trabalhadores da Cultura de 
instrumentos para elaboração de projetos

Curso para elaboração e desenvolvimento 
de Projetos Culturais é realizado

APERFEIÇOAMENTO

A Fundação Catarinense de Cul-
tura (FCC), em parceria com a es-
cola de Gestão Pública Municipal 
(eGeM), Federação Catarinense de 
Municípios (Fecam), Associação 
dos Municípios do entre rios (Ame-
rios) realizaram na quarta-feira (23) 
e quinta-feira (24), no auditório da 
Amerios, o curso para elaboração e 
desenvolvimento de Projetos Cultu-
rais.

o objetivo do curso foi municiar 
os trabalhadores da Cultura, gestores 
e produtores, de instrumentos para 
elaboração de projetos para a área, 
desde a ideia, o desenvolvimento 
e descrição teórica, até a gestão do 
mesmo.

Na oportunidade, o presidente do 
Colegiado de Cultura e turismo da 
Amerios e diretor de Cultura de Flor 
do Sertão, Paulo Sérgio bortolini, deu 

abertura ao curso, passando a palavra 
a palestrante, Maria teresa de Lira 
Collares, que é graduada em Artes 
pela universidade do estado de Santa 
Catarina (udesc), com especializa-
ção em estudos Culturais pela uni-
versidade Federal de Santa Catarina 
(uFSC) e em Marketing para Gestão 

empresarial pela universidade Fede-
ral de Santa Catarina (uFSC).

Aproximadamente 30 pessoas, 
entre gestores municipais de Cultura, 
servidores da Administração Públi-
ca envolvidos com a gestão cultural, 
além de produtores culturais partici-
param do curso.

Aproximadamente 30 pessoas participaram do curso 

Amerios/Divulgação 

Orientação
Escola Santa Terezinha 
realiza Café Filosófico

A escola de educação básica 
Santa terezinha de Maravilha 
realizou na quarta-feira (23) o Café 
Filosófico, que foi organizado pela 
professora de filosofia, Ana Lúcia 
bortoncello da Silva. 

Participaram do Café Filosófico 
os alunos da 1ª, 2ª e 3ª série do en-
sino médio e 8ª série do ensino fun-
damental, nos períodos matutino 
e vespertino. durante o evento foi 
discutido no turno matutino, com 
a palestrante e psicóloga, Carmem 
eidelwein, sobre “orientação Pro-
fissional”, onde foi abordado o que 
é orientação profissional, processos 
de escolha profissional, mercado de 

trabalho, formas de ingressar nas 
universidades, a importância da es-
colha e fatores que contribuem para 
a escolha.  

No turno período vespertino o 
tema foi “Ética e valores”, onde foi 
abordado sobre a importância da 
ética nas relações humanas, de que 
modo os valores morais influen-
ciam no comportamento humano e 
nas escolhas, e como isso contribui 
para a identidade.

Para a realização do evento a 
professora Ana Lúcia teve a cola-
boração da turma 301 no período 
matutino e da turma 102 no período 
vespertino.

Divulgação/Escola 

Alunos do ensino médio e da 8ª série do ensino fundamental participaram 
do evento

http://www.aemaravilha.com.br
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PROFISSIONALISMO 

objetivo do programa foi levar para a federação um mapeamento das ações 
e das estruturas das CdLs 

CdL/Associação empresarial de Maravilha obtém bons 
resultados em diagnóstico da FCdL/SC

A Federação das Câmaras 
de dirigentes Lojistas de Santa 
Catarina (FCdL/SC) divulgou, 
neste mês os resultados do Pro-
grama de excelência de CdLs 
(PeX), cujos diagnósticos foram 
efetuados junto às CdLs de todo 
o estado. Para levantamento dos 
dados, a CdL/Associação em-
presarial de Maravilha foi visi-
tada, no dia 18 de junho, pela 
consultora Soraya Luiza Portella, 
que avaliou o funcionamento da 
entidade, a parte documental, 
o setor de recursos humanos, a 
participação da diretoria, os ser-
viços disponibilizados, entre ou-

tros aspectos.
de acordo com o gerente ge-

ral da FCdL/SC, Ademir ruschel, 
o objetivo das visitas e elaboração 
dos diagnósticos foi levar para a 
federação um mapeamento das 
ações e das estruturas das CdLs, 
a fim de balizar as próximas ações 
nos programas de apoio e melho-
ria das entidades. “os quesitos 
foram avaliados seguindo-se os 
padrões que estabelecemos, que 
variam desde instalações físicas, 
participação comunitária, con-
troles financeiros, entre outros. o 
resultado apresentado tem como 
princípio o que na visão da FCdL 

seria o ideal”, explica.
o diagnóstico apontou como 

pontos fortes da CdL/Associação 
empresarial de Maravilha sua es-
trutura física, organização e lo-
calização, não havendo nenhum 
ponto fraco na visão da consulto-
ra Soraya. o gráfico de resultados 
indicou nota acima de sete nos 
quesitos recursos humanos, asses-
sorias, associados, documental, 
eventos, financeiro, diretoria, ins-
titucional, FCdL, físico e presi-
dente e diretoria. Somente a área 
de serviços foi citada como uma 
oportunidade de melhoria para a 
entidade.

de acordo com o presidente 
da entidade, Jonas dall’Agnol, a 
nota média obtida ficou acima da 
registrada no estado. “obtivemos 
esse resultado em função do pro-
fissionalismo com que a entida-
de é gerida. Ao longo dos últimos 
anos buscamos constantemente 
a qualificação de nossos colabo-
radores e diretores, melhoramos 
e padronizamos os processos ad-
ministrativos. essa auditoria veio 
então confirmar o resultado des-
se trabalho”, enfatiza.

Presidente destaca 
profissionalismo da entidade

Ascom CDL/AE
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A
s extrações dentárias efetua-
das no brasil, a partir do seu 
descobrimento, baseavam-
-se em técnicas primitivas; os 
instrumentos eram inadequa-

dos e não havia anestesia nem alguma forma 
de higiene. o barbeiro ou o sangrador exer-
cia essa atividade; era forte, cruel, insensível e 
rápido. Via de regra, era aprendiz de um bom 
profissional, ignorante e pouco estimado pela 
sociedade.

desde a vinda do príncipe-regente d. João 
ao brasil até a época em que d. Pedro tomou 
posse como regente do brasil, a profissão era 
exercida por barbeiros, sangradores e cirur-
giões, fiscalizados pelo cirurgião-mór. eles ti-

nham de possuir uma carta de confirmação da 
profissão, que era dada “aos barbeiros e san-
gradores”, em geral, os escravos. em 1631, a lei 
previa uma multa a todos que “tirassem den-
tes” sem licença. 

A quarta edição do Novo dicionário da 
Língua Portuguesa, de eduardo de Faria, de-
fine: “barbeiro: s.m. – o que faz barba; (anti-
go) “sangrador”, cirurgião pouco instruído 
que sangrava, deitava ventosas, sarjas, punha 
cáusticos e fazia operações cirúrgicas pouco 
importantes”. 

em 1728, na França, Piérre Fauchard, o 
Pai da odontologia Moderna, revolucionou 
a odontologia ao estabelecer novos concei-
tos, ao criar técnicas e aparelhos. Nessa época, 

no brasil, começava a exploração do ouro nas 
Minas Gerais, atividade que atraiu um gran-
de número de pessoas para o local. Por isso, a 
Corte portuguesa nomeou José S. C. Galhardo 
o primeiro cirurgião-mór, ato que acabou re-
gulamentando essa atividade profissional. 

A primeira carta para dentista foi dada, em 
1824, a Gregório raphael da Silva. em 1828, foi 
extinto o cargo de cirurgião-mór, passando a 
fiscalização para a concessão das cartas às Câ-
maras Municipais e à Justiça ordinária.

o ensino da odontologia no país foi insti-
tuído em 1880, por Vicente Cândido Sabóia, o 
Visconde de Sabóia, diretor da Faculdade de 
Medicina do rio de Janeiro. 

Hoje, os dentistas ou odontólogos são pro-

fissionais respeitados e responsáveis pela saú-
de bucal e dos dentes, do bom funcionamen-
to da articulação e da mastigação. Podem ser 
especialistas em uma ou mais áreas da odon-
tologia e atuam não só no magistério, na in-
dústria odontológica e na farmacêutica, como 
também na administração ou planejamento 
de saúde oral do setor público. 

o dia 25 de outubro também foi escolhi-
do como o dia Nacional da Saúde bucal para 
lembrar a população sobre a importância da 
higiene da boca, capaz de prevenir várias do-
enças. os principais cuidados são a correta es-
covação dos dentes após as principais refei-
ções, uso rotineiro do fio dental e a escovação 
da língua. 

1- A escovação deve ser feita diariamente após as principais refei-
ções com movimentos circulares ou de varredura, atingindo todas 
as faces dos dentes.

2- A escova deve ter cabo reto, cabeça pequena, cerdas macias e ar-
redondadas e devem ser trocadas num prazo máximo de 90 dias.

3- No processo de escovação a língua não pode ser esquecida. 
deve ser escovada de maneira gentil em movimentos de trás para 
frente, removendo os detritos alimentares depositados sobre ela. 

uma opção é usar os limpadores de língua, produto específico para 
a função.

4- utilizar o fio dental diariamente sem ferir as gengivas. o fio deve 
ser passado nos espaços interdentais onde a escova não chega.

5- os enxaguatórios bucais são importantes auxiliares na higie-
ne oral, entretanto, não substituem a escovação nem o uso do fio 
dental. devem ser indicados pelo dentista, pois existem vários ti-
pos com indicações diferentes.

6- Manter uma alimentação saudável.

7- evitar o consumo excessivo de alimentos com açúcar refina-
do.

8- evitar o uso de fumo e de bebidas alcoólicas, o uso abusivo 
dessas substâncias são fatores de risco para o câncer bucal e 
para a doença periodontal.

9- Visitar regularmente o dentista.

Para manter uma boa saúde bucal: 

25 de outubro
Dia do dentista brasileiro

Divulgação
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o dia do dentista foi celebrado na última sexta-feira (25). A data sur-
giu em 1884, quando foi assinado o decreto 9.311, que criou os primei-
ros cursos de graduação de odontologia do brasil, no rio de Janeiro e na 
bahia. uma portaria do Conselho Federal de odontologia tornou a data 
oficial para a comemoração do dia do dentista brasileiro.

o dentista é o profissional que cuida dos dentes, gengivas e de alguns 
ossos faciais.  Forma-se na faculdade como clínico geral e pode optar por 
várias especialidades, tais quais: odontopediatria; odontogeriatria; Pa-
cientes especiais; endodontia; Periodontia; Cirurgia; traumatologia bu-
comaxilofacial (CtbMF); dentistica restauradora; Saúde coletiva; odon-
tologia legal, radiologia odontológica (Imaginologia dentomaxilofacial) 
ortopedia e ortodontia

Até bem pouco tempo atrás, o dentista era temido pelo barulhinho 
amedrontador de seus instrumentos. Hoje, com instrumentos mais mo-
dernos, tratar de uma cárie já não assusta tanto. No entanto, muitas pes-
soas ainda preferem ficar longe de um consultório odontológico.

As visitas ao dentista devem ser repetidas a cada seis meses, com o 
objetivo de manter os dentes em um estado adequado e evitar que se de-
senvolvam problemas bucais.

Vanderlei Luís Vendrame há 18 anos na profissão
o dentista Vanderlei Luís Vendrame é formado há 18 anos pela uni-

versidade Federal de Pelotas. Atua em Maravilha desde fevereiro de 1996. 
Além da sua atuação junto a Prefeitura, em 1997 abriu o seu consultório 
particular.

Vendrame escolheu a profissão por ser um sonho de infância e por 
se identificar com as áreas humanas. “Gosto de lidar com a saúde e com 
o belo. A odontologia é uma arte, ‘a arte do sorriso’. Nada é mais grati-
ficante que ver a satisfação dos pacientes quando devolvemos a forma 
dentária, a função mastigatória, a estética, a harmonia facial e o sorriso”, 
destaca o dentista.

durante os 18 anos de atuação, ele procurou se atualizar constante-
mente, fazendo vários cursos de aperfeiçoamento nas diversas áreas da 
odontologia para a clínica geral. “Porém, sou especialista em ortodontia 
e no momento o que eu mais atendo é ortodontia, mas faço ainda muita 
clínica geral”, comenta.

Para ele, a odontologia evoluiu muito nos últimos anos, não apenas 
em materiais e técnicas, mas também em termos preventivos. “Há não 
mais que 30 ou 40 anos era comum se fazer extrações de dentes saudá-
veis para se colocar próteses. Hoje, com novas técnicas e materiais me-
nos onerosos, é possível se fazer uma odontologia atingindo um número 
maior de pessoas que tenham acesso a ela. Claro que se falar em saúde 
pública muito se evoluiu, mas ainda tem muito a se fazer”, frisa.

Quanto às dificuldades, Vendrame observa que a prevenção é uma 
delas. “os resultados da prevenção são em longo prazo, onde precisamos 
educar para a prevenção. e educar para a prevenção, na maioria das ve-
zes exige mudanças. o ser humano necessita compreender (o porquê da 
mudança), aceitar (ver que é importante mudar) e agir (de fato mudar) e 
este é o nosso grande desafio”.

Financeiramente, ele acredita que a “época mais rentável passou. 
Hoje, com um número de profissionais crescentes a cada ano, e, como 
diz o ditado: ‘o sol nasce para todos’, a concorrência é inevitável. o impor-
tante é trabalhar de forma correta, honesta e justa”, diz.

Para ele, a atualização é fundamental, “pois constantemente surgem 
novos materiais, novas técnicas, e nós, como profissionais, devemos estar 
atentos em buscar o bom e o melhor para os nossos pacientes”, pontua.

Dentista Vanderlei Luís Vendrame atua em Maravilha 
desde fevereiro de 1996

Isabel Müller/ O Líder

Ortodontia
Dia DO Dentista: 

prevenção em primeiro lugar
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Marcelo josé Briancini                         Giovana Ebert Briancini
Cirurgião-Dentista                                 Cirurgiã-Dentista
Especialista em Endodontia              Especialista em Protese Dentária
CRO 6688                                                      CRO 5778

endodontia

endodontia é a especialidade da 
odontologia que trata da preserva-
ção, diagnóstico e cura das doenças da 
polpa dental. A polpa dental é o tecido 
localizado no interior da cavidade do 
dente e é composta pela câmara pulpar 
e pelo canal radicular, devido a este fato, 
o tratamento endodôntico é popular-
mente chamado de “tratamento de ca-
nal’’. diz-se que esta especialidade é a “a 
arte de salvar dentes”, uma vez que estes 
dentes antigamente eram extraídos pre-
cocemente e na maioria das vezes sem 
a real necessidade, hoje são salvos por 
procedimentos endodônticos.

A cárie é a causa mais comum da in-
flamação pulpar. dentre outras causas e 
fatores que podem levar a realizar um 
tratamento endodôntico podem-se ci-
tar os traumatismos dentários, inflama-
ção da polpa proveniente de infecções 
da doença periodontal, necessidades 
protéticas, abrasões dentárias, etc.

os sintomas mais característicos de 
inflamação pulpar é a dor espontânea 
de forma latejante e que aumenta com 
o calor. Nesses casos, a polpa ainda está 
viva, porém inflamada, e o uso de anal-
gésicos não resolve. Já quando há morte 
da polpa e formação de abscesso (acú-
mulo de pus), geralmente a dor é bem 
localizada e há dor ao mastigar. Além 
disso, ao se abaixar a cabeça, tem-se a 
sensação de que o dente “pesa”. 

o tratamento de canal, ou seja, 
tratamento endodôntico, consiste sim-
plesmente na completa remoção de 
vasos e nervos que existem dentro do 
dente e que quando estiverem irrever-
sivelmente alterados em consequência 
de um processo inflamatório, induzido 
pela ação de bactérias e de seus produ-
tos, podem provocar dor. Após a remo-
ção e modelagem do canal, preenche-
-se o espaço antes ocupado pela polpa, 
em toda a sua extensão, livre de falhas, 
com substâncias biologicamente com-
patíveis, próprias para esta finalidade, 
impedindo a proliferação de bactérias e 
a possível piora do quadro de dor e in-
fecção dentária. 

este tratamento nos dias atuais 
evoluiu muito, tornando-se rápido e in-
dolor. Casos simples, em uma ou duas 
sessões consegue-se finalizar o trata-
mento. tudo isso graças aos avanços 
da odontologia como a instrumenta-
ção rotatória dos canais, a qual tem por 
objetivo minimizar a ocorrência de 
deformações durante o preparo de ca-
nais radiculares, que além de agilizar o 
tratamento em si, surgiu para facilitar o 
preparo de raízes curvas, antes difíceis 
de serem sanificadas completamente.

os instrumentos endodônticos 
têm sofrido modificações no material 
usado para sua confecção. técnicas 
mais recentes de instrumentação fa-

zem uso de limas de níquel-titânio 
(Niti), em movimentos rotatórios con-
tínuos gerados por micromotores. os 
aparelhos rotatórios com desenhos 
que acompanham a forma anatômica 
do canal, que fornecem diferentes co-
nicidades e maior flexibilidade para 
acompanhar as distorções do canal 
radicular, representam uma evolução 
significativa no preparo de canais ra-
diculares, podendo desempenhar um 
importante papel no prognóstico do 
tratamento endodôntico.

Quanto ao aspecto da dor, hoje 
se dispõe de anestésicos potentes, os 
quais dão segurança de que o trata-
mento proposto será completamente 
indolor durante toda a sua execução. 
Apenas em alguns casos onde a infec-
ção prévia é muito intensa, o paciente 
pode ter dor pós-operatória, devendo 
assim procurar rapidamente o seu En-
dodontista para ser adequadamente 
medicado.

Portanto, com a evolução tecno-
lógica e com as novas técnicas pre-
conizadas na odontologia moderna, 
o endodontista é o profissional mais 
qualificado para realizar o tratamento 
de dentes com comprometimento pul-
par e com sintomatologia dolorosa, de 
forma rápida e segura, pois um sorriso 
bonito e saudável é reflexo de uma vida 
cheia de saúde.

a arte de salvar dentes
O tratamento endodôntico é popularmente chamado de “tratamento de canal’’

Divulgação
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Raio-Xa importância 
da radiologia na 
Odontologia
a radiologia serve para o profissional fazer o 
diagnóstico e o planejamento do tratamento 
dentário do paciente

Hoje para a colocação de um 
aparelho odontológico ou implante 
dentário é necessário a realização 
do raio-X odontológico. Na odon-
tologia, os dois tipos de radiografias 
mais utilizados são as periapicais 
(retiradas de dentro da boca) e as 
panorâmicas. A radiografia pano-
râmica, um dos mais importantes 
mecanismos, de uso amplo, que 
possibilita determinar, na face do 
paciente, a situação do osso, bem 
como a arcada dentária, em uma 
só tomada radiográfica, é de grande 
facilidade, já que o filme é colocado 
fora da boca do paciente.

documentação ortodôntica é 
assim denominada por se tratar de 
uma série de exames, não sendo 
somente de radiografias. Na docu-
mentação ortodôntica além das ra-
diografias são feitas fotografias, sli-
des, modelos em gesso das arcadas 
dentárias, estudos computadoriza-
dos sobre as radiografias (traçados 
cefalométricos), e outros. estes exa-
mes servem para o profissional fazer 
o diagnóstico e o planejamento do 
tratamento ortodôntico do pacien-
te. É bom lembrar que a documen-
tação ortodôntica muitas vezes não 
é a mesma para todos os pacientes, 
a partir de uma avaliação inicial, o 
profissional solicita o modelo de do-
cumentação com os exames confor-
me cada caso.

Conheça alguns exames:
Raio-X Panorâmico
A radiografia Panorâmica é um 

exame radiográfico que possibilita 
visualizar ao mesmo tempo e com 
um único procedimento todos os 
dentes, os maxilares (maxila e man-
díbula), articulação temporomandi-
bular, cripta óssea alveolar e os seios 
maxilares.

Raio-X para implantes
As radiografias e documenta-

ção para Implantes são utilizados 
para planejamento, avaliação e me-
dição da estrutura óssea para colo-
cação de implantes.

Radiografia Periapical
A radiografia Perapical é rea-

lizada com o filme no interior da 
boca do paciente. realizada quando 
vamos analisar somente alguns ele-
mentos dentários individualmente.

Radiografia Interproximal
A radiografia Interproximal é 

realizada para diagnosticar lesões 
de cárie em fase inicial, que não 
podem ser visualizadas ao exame 
clínico por apresentarem tamanho 
muito pequeno ou por estarem lo-
calizadas em locais que a visualiza-
ção direta não é possível.

Radiografia Oclusal
A radiografia oclusal permite 

a visualização da arcada dentária 
superior ou inferior em uma só 
tomada radiográfica no sentido 
supero-inferior ou infero-superior.

Radiografia dos Seios da Face 
(Water’s)

As radiografias dos Seios da 
Face (water’s) são realizadas para 
diagnosticar problemas de sinusite, 
restos radiculares ou “corpos estra-
nhos” no interior dos seios maxi-
lares. usadas também em casos de 
traumatismo na face para pesquisa 
de fraturas.

Radiografia Postero-Anterior (PA)
A radiografia Postero Anterior (PA) 

mostra uma visão frontal da face. 
utilizada para avaliar assimetrias e 
traumatismos da face.

A Click radiologia de Maravilha 
realiza procedimentos diagnósticos 
como tomadas radiográficas in-
tra e extra bucais, documentações 
odontológicas, ortodônticas, orto-
pédicas, pediátrica, para implantes, 
radiografias para seios da face de in-
teresse do cirurgião dentista, entre 
outros. uma das tecnologias é um 
novo conceito de documentação 
ortodôntica, a documentação onli-
ne, onde o dentista e o paciente po-
derão acessar seu exame de raio-x 
pela internet. 

Divulgação
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os dentes têm como princi-
pal função prender, rasgar 
e triturar, preparando os 
alimentos para o proces-

so digestivo; daí a importância de se 
mastigar bem tudo o que se come, 
para que os nutrientes sejam mais 
facilmente aproveitados pelo orga-
nismo.

Nos humanos, os dentes pos-
suem grande resistência, somando 
a quantidade de 32 na fase adulta. 
Por volta dos seis meses aparecem 
os primeiros dentes, chamados de 
dente de leite, ou dentição provi-
sória, que é constituída por vinte 
dentes. Isso porque após os quatro 
anos as pessoas entram na fase de 
troca dos mesmos pela dentição 
definitiva.

A dentição adulta é constituída 
pelos incisivos e caninos, que são 
os dentes da frente. Logo atrás 
desses aparecem os pré-molares e 
os molares, que amassam e tritu-

ram os alimentos.
Por volta dos dezesseis anos 

nascem os últimos dentes, os si-
sos. esses não têm muita utilidade, 
pelo contrário, nascem próximos 
à garganta, podendo empurrar os 
outros dentes, prejudicando-os e 
entortando-os. Por isso, os dentis-
tas aconselham pela extração dos 
mesmos.

Manter a higiene da boca é im-
portante, pois evita a procriação 
das bactérias em seu interior e, con-
sequentemente, o aparecimento de 
cáries, inflamação nas gengivas, 
mau hálito, etc.

Pesquisas comprovam que o 
primeiro instrumento para limpar 
os dentes já existia há mais de cinco 
mil anos, tendo sido encontrado em 
uma tumba, no egito Antigo. o mo-
delo era um graveto com as pontas 
desfiadas, que foi copiado pelos chi-
neses, dando o formato das escovas 
de hoje, porém feitos com varinhas 

de bambu ou osso e pelos de porco. 
As escovas de cerdas de nylon foram 
criadas pelos americanos, em 1938.

Na odontologia muitas áreas de 
especialização contribuem para os 
cuidados dos dente e para uma boca 
mais saudável. Conheça algumas es-
pecializações.  

Periodontia
É a ciência que estuda e trata as 

doenças do sistema de implantação 
e suporte dos dentes. este aparelho é 
formado por osso alveolar, ligamento 
periodontal e cemento. As altera-
ções patológicas do periodonto são 
chamadas doenças periodontais, 
como, placa bacteriana, gengivite, 
periodontite.

A função do periodonto é a in-
serção do dente ao tecido ósseo dos 
maxilares e conservar a superfície 
da mucosa mastigatória da cavidade 
bucal. o periodonto também é cha-
mado de aparato de inserção ou de 

tecido suporte do dente e estabelece 
uma unidade funcional biológica 
e evolutiva que sofre modificações 
com a idade e com relação às modi-
ficações do meio bucal.

Protesista
Protesista é o profissional que 

executa o trabalho de confecção de 
próteses, desde a tomada (obtenção) 
das medidas do usuário, elabora-
ção de moldes em gesso, confecção, 
prova e entrega das próteses orto-
pédicas. diferente do protético, 
o protesista atua diretamente 
com o paciente, diagnosticando 
e requisitando os componentes 
protéticos.

Endodontia
É a especialidade que cuida 

do interior do dente. A polpa, que 
é a parte do dente onde ficam as 
terminações nervosas e a irrigação 
sanguinea do dente, é a parte de 

interesse dessa área da odontolo-
gia. A maioria dos problemas de 
canal acontecem quando uma cá-
rie se aprofunda e chega até a pol-
pa do dente causando inflamação 
e infecção. o canal também pode 
precisar de tratamento quando há 
algum trauma dental ou fratura. 

Ortodontia
É   a  especialidade da odontologia 

relacionada ao estudo, prevenção 
e tratamento dos problemas de 
crescimento, desenvolvimento e 
amadurecimento da face, dos arcos 
dentários e da oclusão, ou seja, 
disfunções dento-faciais. os den-
tes mal posicionados dificultam 
a higienização, favorecem a infla-
mação gengival, o aparecimento 
de cáries, acúmulo de tártaro e o 
desenvolvimento de parafunções. 
dentes bem posicionados podem 
melhorar a estética, o sorriso, a 
mastigação e a fonação.

Boca saudável
Cuidado com seus dentes 

Divulgação
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Cunha Porã
BENEFÍCIOS

o Posto de Atendimento e Conciliação (PAC) foi instalado na tarde da última terça-feira (22) e tem 
como principais prioridades estabelecer acordos entre os consumidores e empresários do município. o 
PAC é uma parceria do tribunal de Justiça e Câmara de derigentes Logistas de Cunha Porã

empresários e consumidores de Cunha Porã 
agora contam com o PAC

À tarde da última terça-
feira (22) ficou marcada para 
os munícipes, empresários e 
autoridades de Cunha Porã. 
Agora, o município conta com 
um Posto de Atendimento e 
Conciliação (PAC). o PAC visa 
fomentar a conciliação entre os 
empresários e consumidores. 
este projeto é uma parceria 
entre o tribunal de Justiça de 
Santa Catarina e a Câmara de 
dirigentes Lojistas (CdL) de 
Cunha Porã. o PAC funcionará 
na primeira quarta-feira de cada 
mês das 8h às 11h e das 13h às 
17h. 

estiveram presentes diversas 
autoridades, dentre elas, o coor-
denador estadual do Sistema de 
Juizados especiais e Programas 
Alternativos de Conflitos, de-
sembargador Victor José Sebem 
Ferreira, o diretor do Foro da 
Comarca de Maravilha, Samuel 
Andreis, o presidente da Câmara 
de dirigentes Lojistas de Cunha 
Porã, Jefferson oestreich de 
Mello, prefeito de Cunha Porã, 
Jairo eberling e o presidente da 
Facisc, ernesto João reck. 

de acordo com o juiz de di-
reito da Comarca de Cunha Porã, 
Samuel Andreis, este é um mar-
co para o município. “em Santa 
Catarina temos apenas 11 PACs, 
e agora os empresários e os mu-
nícipes de Cunha Porã contam 
com o seu posto de atendimento 
e conciliação. A conciliação é a 
anos incentivada pelos tribunais 
e hoje esta prática é fomentada 
pelo Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ), como um importante 
mecanismo em âmbito nacional”, 
afirmou.

Conforme ressaltou Andreis, 
há dias foram capacitadas duas 
conciliadoras que estarão de-
sempenhando um importante 
papel entre os associados e em-
presárias da CdL de Cunha Porã 
e também com os consumidores. 
“o que estamos visando é o diá-
logo entre as partes e propostas 
para resolver os litígios de ma-
neira consensual. Hoje, há mui-
tos processos em tramitação em 
Santa Catarina, e o principal ob-
jetivo é diminuir esta demanda 
para o Judiciário e que os confli-
tos sejam resolvidos pelas pró-

prias partes, entendendo a situa-
ção de cada um. Ainda, eu espero 
que sinceramente estes objetivos 
sejam alcançados, com o empe-
nho de todos este projeto será 
um sucesso”, ressaltou Andreis.

Para o presidente da CdL de 
Cunha Porã, Jefferson oestreich 
de Mello, esta parceria irá auxi-
liar as negociações no municí-
pio. “Nós, enquanto associação 
e associados estamos buscando 
sempre estas fortes parcerias, 
para que possamos a cada dia 
trazer melhores condições aos 
empresários de Cunha Porã. Cer-
tamente, estaremos trabalhando 
para que o real objetivo da insta-
lação do PAC seja concretizado. 
Apostamos no sucesso destas 
conciliações, auxiliando também 

o Judiciário de Santa Catarina”, 
afirmou. 

Para o coordenador estadu-
al do Sistema de Juizados espe-
ciais e Programas Alternativos de 
Conflitos, desembargador Victor 
José Sebem Ferreira, é um orgu-
lho para Cunha Porã a instalação 
do PAC. “estamos vivendo um 
momento onde se busca a con-
ciliação para solucionar todos 
os conflitos e sabemos da neces-
sidade de diálogo entre as par-
tes, para que as decisões sejam 
tomadas de acordo com as von-
tades e possibilidades tanto do 
empresário como do consumi-
dor. e neste sentido, é importan-
te destacar que é necessário ter 
uma atenção igualitária entre os 
consumidores e empresários, so-

lucionando da melhor maneira 
os possíveis litígios”, enfatizou.

 O que é o PAC? 
o Posto de Atendimento e 

Conciliação (PAC) é a designa-
ção dada a serviços oferecidos 
às populações, voltados à reali-
zação de acordos em conflitos de 
menor complexidade, atentan-
do-se para a redução do tempo 
de duração do processo e tam-
bém do volume de demandas nas 
unidades judiciais do país. Insta-
lados em locais de fácil acesso, 
nos PACs atuam voluntários pre-
parados pelo Judiciário, prestan-
do jurisdição de modo informal, 
antes ou durante o advento do 
processo. 

A conciliação informal, como 
a que ocorre nos PACs, é ofertada 
em modalidade de procedimento 
no qual os próprios interessados 
buscam a solução do conflito, 
valendo-se do auxílio de 
agentes capacitados para tanto, 
lavrando-se, ao final da reunião, 
caso exitosa a composição, o 
instrumento que será levado 
à homologação judicial (título 
executivo judicial, art. 57, da 
Lei 9.099/95 e art. 475-N, V, do 
Código de Processo Civil - CPC), 
ou, opcionalmente, expedindo-
se o termo alusivo ao encontro, 
podendo ser renovado o convite 
para o prosseguimento das 
conversações, caso ainda não 
alcançada a resolução do conflito. 
esse procedimento se constitui 
em um método de prevenção de 
litígios, objetivando abreviar o 
tempo despendido na solução de 

conflitos e evitar o alargamento 
do número de demandas nos 
foros judiciais, sendo acessível a 
qualquer interessado, constitui-
se em um sistema simples ao 
alcance de todos. 

“trata-se de uma proposta 
que, muito embora não se cons-
titua na solução derradeira dos 
problemas da Justiça, todavia, 
contém uma alternativa concreta 
à preocupante questão do cres-
cente volume de ação judiciais, 
do agigantamento das estrutu-
ras do Poder Judiciário, da mo-
rosidade da máquina judicial, 
atacando exatamente o tempo e 
o custo empregados na solução 
dos conflitos, além do que, oti-
miza a atuação dos magistrados 
e dos tribunais, frente aqueles 
processos em que é necessário o 
exame de questões fático-proba-
tórias mais complexas”, finalizou 
o coordenador e desembargador, 
Victor José Sebem Ferreira. 

Autoridades estiveram prestigiando a instalação do PAC

Os atos inaugurais aconteceram na tarde da última terça-feira 

Juiz de Direito da Comarca de 
Cunha Porã, Samuel Andreis, 
comemorou a instalação do PAC

Presidente da Câmara de 
Dirigentes Logistas de Cunha Porã 
garante a responsabilidade dos 
trabalhos que serão realizados 
pelas conciliadoras 

Desembargador Victor José Sebem 
Ferreira afirmou que a conciliação 
é a promessa de futuro do Tribunal 
de Justiça de Santa Catarina 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder
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Cunha Porã
Prevenção
Ação conjunta visa amenizar os 
problemas com a chegada do verão 

Na última terça-feira (22), foi re-
alizada uma importante reunião nas 
dependências do Salão Nobre da 
Prefeitura, com os agentes de saúde 
comunitários de Cunha Porã, com 
o secretário de Saúde, Alexandre 
Fagundes e membros da Vigilância 
Sanitária. A reunião aconteceu para 
tratarem de assuntos relativos ao 
folder explicativo, que irá ser distri-
buído nas residências do município 
pelas agentes de saúde, principal-
mente nas residências da cidade 
em virtude da proliferação de ve-
tores como ratos, baratas, moscas, 
pois com a chegada do verão o mau 

cheiro fica maior e os insetos se dis-
seminam rapidamente e com muito 
mais intensidade.

“devemos cuidar do meio am-
biente para não haver a proliferação 
de insetos que vem dos dejetos de 
animais na área urbana de nossa ci-
dade, assim cuidamos de nossa saú-
de também”, destacou a responsável 
pelo Setor de Vigilância Sanitária, 
Adriane weber.

esta ação é uma parceria entre o 
município de Cunha Porã através da 
Secretaria Municipal da Saúde jun-
tamente com o Ministério Público e 
a Vigilância Sanitária. 

Folder explicativo será distribuído nas residências de Cunha Porã

A ação é uma parceria entre o município de Cunha Porã, Secretaria da 
Sáude, Ministério Público e Vigilância Sanitária 

Ascom Prefeitura

 Ilustração

Tigrinhos
tigrinhos também foi contemplado com equipamentos disponibilizados 
pela defesa Civil

Município discute a implantação CoMPdeC e 
criação do FuNMdeC

Projeto Moradia é desenvolvido no CeI Criança Sorriso

DEFESA CIVIL

Aprendendo e brincando

Nas últimas semanas, o prefeito de 
tigrinhos, rudimar Francisco Guth, 
esteve reunido com o coordenador re-
gional da defesa Civil, rogério Golin e o 
coordenador municipal da defesa Civil 
de tigrinhos, Maicom bruxel. Na opor-
tunidade, foi tratada como assunto prin-
cipal, a implantação da Coordenadoria 
Municipal de Proteção e defesa Civil 
(CoMPdeC) em tigrinhos. 

A defesa Civil é um conjunto de 
ações preventivas, de socorro, assisten-
cial e reconstrutivas, destinadas para 
evitar ou minimizar os desastres, preser-
var a moral da população e restabelecer 
a normalidade social. Conforme o atual 
coordenador municipal, Maicon bruxel, 
a CoMPdeC constitui o órgão integran-
te do Sistema Nacional de defesa Civil e 
é composto de um coordenador, conse-
lho municipal, secretaria, setor técnico e 
setor operativo.

Na oportunidade foi discutido tam-
bém sobre a criação do Fundo Munici-
pal de Proteção e defesa Civil do Muni-
cípio de tigrinhos (FuNMdeC), sendo 
que o mesmo terá como funções ad-
ministrar recursos financeiros, cumprir 

as instruções e executar as 
diretrizes estabelecidas pela 
Compdec, prestar contas da 
gestão financeira, desenvol-
ver outras atividades atribuí-
das pelo chefe do executivo e 
que sejam compatíveis com 
os objetos do FuNMdeC.

Alguns equipamentos 
foram disponibilizados para 
o município pela defesa 
Civil, e já se encontram em 
uma sala em anexo a Prefei-
tura. os equipamentos rece-
bidos compreendem em um 
microcomputador intel 13, 
com monitor de vídeo LCd 
18 polegadas, sistema ope-
racional windows 7, uma câ-
mera fotográfica digital, uma 
impressora multifuncional 
com wireless, um GPS, duas 
trenas de 50 metros, cinco 
capas de chuva, um televisor 
tela plana de 42 polegadas e 
cinco pranchetas acrílicas. 
essas doações visam fortale-
cer os órgãos locais de proteção e defe-

sa Civil e tornar mais ágil o atendimento 
de pessoas afetadas por calamidades.

Fotos: Ascom Tigrinhos

Coordenador municipal, Maicon Bruxel; 
coordenador regional da Defesa Civil, Rogério 
Golin e o prefeito de Tigrinhos, Rudimar 
Francisco Guth

Equipamentos foram disponibilizados para o 
município pela Defesa Civil

No decorrer do terceiro bimestre 
as professoras Marizete M. Ganzer e 
Gislaine M. Kobs juntamente com as 
crianças do maternal I do Centro de 
educação Infantil Pró-infância Criança 
Sorriso estiveram trabalhando o projeto 
“Moradia”, por meio da história “os três 
porquinhos”.

o projeto envolveu momentos de 
contação da história; painel com as casi-
nhas, os porquinhos e o lobo; confecção 
de fantoches dos três porquinhos e o do 
lobo, os quais foram enviados para casa 
juntamente com a história para que os 
pais pudessem estar interagindo com 
os filhos e brincando com os persona-
gens. também foram confeccionadas 
máscaras dos porquinhos e a casinha de 
tijolos com caixas de leite, onde as crian-

ças encheram as caixas 
com jornal e as professo-
ras colaram montando a 
casinha. Para encerrar as 
crianças assistiram o fil-
me dos três porquinhos.

Conforme as profes-
soras, por meio das his-
tórias infantis as crianças 
liberam o pensamento e 
estimulam sua expressão 
criadora, ao mesmo tem-
po em que respondem à 
suas necessidades afetivas e intelectuais, 
favorecendo, assim, um aprendizado 
significativo. “A sedução e o encanto das 
crianças pela obra literária deve acon-
tecer de forma lúdica e prazerosa pos-
sibilitando desenvolver a imaginação e 

a criatividade. Pode-se dizer que foi um 
projeto gratificante, pois percebeu-se 
nas crianças o envolvimento, entusias-
mo, fantasia e animação ao desenvolver 
as atividades propostas bem como na 
memorização da história e dos persona-
gens”, afirmam.

Alunos do maternal I conheceram a história dos 
três porquinhos através do projeto Moradia  

Ascom/ Tigrinhos
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Maravilha

o Sine desempenha uma função primordial na 
sociedade, atuando como intermediário entre o 
trabalhador e as empresas

unidade de Maravilha passará 
por revitalização

Profissionais participam de conferência em 
Florianópolis

SISTEMA NACIONAL DE EMPREGO

IX Conferência Estadual de Assistência Social

o gerente de Intermediação de 
Mão de obra da Secretaria de esta-
do da Assistência Social, trabalho 
e Habitação (SSt), Antônio Carlos 
bonatelli e o supervisor do Setor de 
Qualificação Social e Profissional/
Pronatec da SSt, rui Pereira roe-
der, fizeram uma visita técnica ao 
município de Maravilha.

o encontro objetivou a revi-
talização dos postos do Sistema 
Nacional de emprego (Sine), com 
a apresentação de sugestões e via-
bilização de assinatura do termo 
de cooperação técnica com o mu-
nicípio.

Para a gerente de Assistência 
Social, trabalho e Habitação da 
Sdr Maravilha, Iolanda de Mello 
Zanchet, o serviço do Governo 
Federal com contrapartida do Go-
verno do estado, é vinculado, em 
Santa Catarina, à SSt.

também participaram do en-
contro a secretária de Assistência 
Social de Maravilha, Flávia Figueire-

Cleusa Regner/Ascom

Encontro objetivou a revitalização do Sine, com a apresentação de 
sugestões e viabilização de assinatura do termo de cooperação técnica 
com o município

do, a equipe do Sine de Maravilha – 
diretora Marli tumelero e assistente 
administrativo Atenor wazlawik.

Conforme wazlawik, o Sine de-
sempenha uma função primordial 
na sociedade, atuando como inter-
mediário entre o trabalhador e as 
empresas. “o trabalhador que bus-
ca emprego pode deixar seu nome 

no Sine, assim como as empresas 
que buscam trabalhadores. Não 
há custo nenhum aos envolvidos. 
Além disso, realizamos encami-
nhamento de seguro desemprego, 
e vamos capacitar os trabalhadores 
para o mercado de trabalho, por 
meio de cursos do Pronatec”, enfa-
tizou wazlawik.

Linha Água Parada
Clube de mães promove 
atividades diferenciadas

o clube de mães Paz e Alegria 
da Linha Água Parada realizou no 
último domingo (20), o encontro 
mensal e atividades diferenciadas 
com as crianças, como cama elás-
tica, pirulitos, geladinhos e outras 
brincadeiras.

de acordo com a coordenadora 
dos clubes de mães, Nilva Michels, 
há três anos, o clube proporciona 
atividades em comemoração ao 
dia da Criança. “Além disso, as in-

tegrantes também falaram sobre 
os jogos dos clubes de mães, que 
acontecerá no dia 23 de novembro, 
na Linha Água Parada, com a parti-
cipação de todos os clubes”, comen-
ta Nilva.

os jogos dos clubes de mães te-
rão como competição o bolãozinho. 
os demais jogos não serão compe-
tidos. “Haverá também canastra, 
bingo, dominó e danças”, destaca a 
coordenadora.

Fotos: Coordenação clubes de mães

Crianças se divertiram com a cama elástica, pirulitos, geladinhos e 
outras brincadeiras

O clube de mães Paz e Alegria da Linha Água Parada realizou atividades 
diferencias em comemoração ao Dia da Criança

A IX Conferência estadual de 
Assistência Social ocorreu neste mês 
em Florianópolis. As delegadas Már-
cia Imhoff e Nilva Michels, eleitas na 
Conferência Municipal de Assistên-
cia Social de Maravilha, participa-
ram do encontro.

A conferência discutiu propostas 
elencadas em nível municipal com 
o tema ‘A gestão e o financiamento 
na efetivação do Sistema Único de 
Assistência Social (Suas)’. “o obje-
tivo foi analisar, propor e deliberar 
com base na avaliação das propos-
tas municipais as diretrizes para 
gestão e financiamento do Suas, re-
conhecendo a cooresponsablidade 
de cada ente federado”, comentou 
Márcia.

Na ocasião, foi discutida e 
avaliada a política de assistência 
social e elencadas novas diretrizes e 
propostas, no sentido de consolidar e 
ampliar os direitos socioassistenciais 
dos usuários, além de avaliar a 
situação atual da assistência social 
para o seu aperfeiçoamento, em 

especial, os avanços do Suas.
Várias propostas foram elenca-

das e, se aprovadas, se tornarão leis, 
que auxiliarão no serviço qualificado 
do Suas e melhorias no atendimen-

to aos usuários. Na oportunidade, 
foram eleitos 78 delegados que irão 
representas a região e o estado na 
Conferência Nacional, que ocorrerá 
em brasília, de 16 a 19 de dezembro. 

Profissionais de Maravilha auxiliam a elencar novas diretrizes e propostas 
na  Conferência Estadual de Assistência Social

Assistência Social
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Maravilha

Fantinel falou sobre a prevenção e tratamento de 
doenças na terceira idade

Idosos recebem palestra com 
médico geriatra

Conselho de desenvolvimento rural realiza reunião no 
próximo dia 07

Projeto educando com a Horta escolar e Gastronomia 
será implantado em Maravilha

PREVENÇÃO E TRATAMENTO

Agricultura

Programa

Na sexta-feira (18), o Centro de 
referência em Assistência Social 
(CrAS), por meio da coordenação 
dos idosos, reuniu os grupos de 
idosos Pequena Fortaleza da Li-
nha barra do Segredo, unidos para 
Vencer do bairro união, Alegria de 
Viver do bairro bela Vista e A barca 
de Jesus do bairro Progresso.

o objetivo do encontro foi falar 
sobre a prevenção e tratamento de 
doenças na terceira idade. o pa-
lestrante, médico geriatra Valmir 
Fantinel, discorreu sobre os cuida-
dos e ações que devem ser tomadas 
na terceira idade. “tivemos uma 
ótima participação dos idosos. As 
palestras terão sequência e serão 
realizadas em todos os grupos de 

Médico geriatra Valmir Fantinel discorreu sobre os cuidados e ações que 
devem ser tomadas na terceira idade

Cleusa Regner/Ascom

idosos, com datas a serem mar-
cadas e divulgadas”, comentou a 

coordenadora dos idosos, Leonice 
Castanha.

Visita

Secretaria de Educação

Prefeita Rosi recebe alunos 
do João XXIII 

Maravilha terá festival 
escolar da canção

Na última semana, a prefeita de 
Maravilha, rosi Maldaner, recebeu 
em seu gabinete, alunos do 3º ano 
vespertino da escola de educação 
básica João XXIII. As crianças tam-
bém visitaram a Secretaria de edu-
cação, momento em que as coor-
denadoras pedagógicas explicaram 
o trabalho realizado pela pasta.

Para a prefeita rosi, é muito 
importante esta aproximação das 

crianças com o executivo de Mara-
vilha. “elas vão conhecendo desde 
cedo como funciona o Poder exe-
cutivo e, no futuro, poderão dar 
ideias e sugestões e ajudarem a 
construir um município melhor”, 
destacou.

os alunos fizeram perguntas 
para a prefeita sobre as responsabi-
lidades do cargo e os desafios pelos 
quais a gestora passa no dia a dia. 

Cleusa Regner/Ascom

Alunos conheceram o gabinete da prefeita e receberam doces

Na última terça-feira (22), a Se-
cretaria de educação de Maravilha 
se reuniu com diretores das escolas 
do município para organizar o fes-
tival escolar da canção. de acordo 
com a secretária de educação, ro-
seméri rodrigues da Silva, alunos 
das redes municipal, estadual e 
particular poderão participar do 
evento, que acontecerá no dia 14 
de novembro, a partir das 13h30, 
no Centro Sociocultural. “os en-
saios acontecerão no dia 13, tam-

bém no Centro Sociocultural. des-
de já desejamos boa sorte a todos 
os alunos que farão apresentações. 
o festival terá duas categorias: a 
categoria mirim – nascidos entre os 
anos de 2007 a 2001; e a categoria 
infantil – nascidos entre os anos de 
2001 a 1997. o vencedor de cada 
categoria participará do 5º Festival 
escolar da Canção, que acontecerá 
durante a realização da 8ª expo-
merios, no dia 30 de novembro”, 
comentou roseméri.

Diretores de escolas e Secretaria da Educação se reuniram para discutir a 
organização do festival

Cleusa Regner/Ascom

Membros do Conselho Municipal 
de desenvolvimento rural terão reu-
nião no próximo dia 07 de novembro, 
na Associação dos Motoristas de Ma-
ravilha (Assomar), com início às 9h.

Conforme o secretário de Agri-
cultura e Meio Ambiente, Pedro Ioris, 
e o presidente do Conselho, Natalino 
Prante, os assuntos a serem tra-
tados serão o planejamento para 

2014 e outros assuntos gerais. “Pre-
cisamos destes momentos para ver 
no que podemos melhorar para 
que nossa agricultura cresça mais”, 
frisou Ioris.

Funcionários públicos estão em 
Florianópolis nesta semana partici-
pando do I encontro Presencial – Polo 
Florianópolis – Projeto educando 
com a Horta escolar e Gastronomia 
– PeHeG. No início da semana parti-
ciparam a secretária de educação, ro-
seméri rodrigues da Silva e a coorde-
nadora pedagógica raquel rollwagen. 
Já, a nutricionista Cristiane Chitolina 
tremea, a professora Angela Vicari e 
o engenheiro agrônomo da Secretaria 
de Agricultura, Humberto trebien, 
estiveram na Capital até ontem (25), 
participando de capacitações. 

Na ocasião, a secretária roseméri 
assinou termo de adesão ao Projeto. 
durante toda a semana, os profissio-
nais tiveram encontro e planejamen-
tos sobre o programa. Foram vários os 
temas: construindo referências sobre 
alimentação saudável; papel dos ges-
tores e multiplicadores e a metodolo-
gia de implantação do PeHeG; as di-

Educação Maravilha

Profissionais tiveram encontros de planejamento sobre o programa

mensões da alimentação no contexto 
da educação alimentar e nutricional; 
produção agrícola; técnicas de gas-
tronomia; oficina de implantação de 
hortas escolares; construindo a gas-
tronomia e oficina de gastronomia.

“Maravilha foi beneficiada com 

mais este programa. Agora, a ideia 
é implantá-lo nas escolas para que 
os alunos aprendam desde cedo os 
hábitos saudáveis e observem que é 
possível cultivar uma horta em casa 
e também nas escolas”, comenta ro-
seméri.
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Bom Jeus do Oeste

Na última terça-feira (22) uma 
equipe do Serviço Nacional de 
Aprendizagem do transporte (Se-
nat) visitou a Secretaria de Assis-
tência Social e o Centro de refe-
rência e Assistência Social (CrAS) 
de bom Jesus do oeste. 

o objetivo da visita foi ofertar 

os cursos que estão disponíveis por 
meio do Pronatec e que podem ser 
realizados no município em 2014.

Conforme a assistente social, 
Claudete eckert, o município 
estuda a possibilidade de fechar 
duas turmas, uma para o curso de 
recursos Humanos (rH) e outra 

para operador de Máquinas. 
A assistente social destaca 

ainda que a partir do próximo 
ano os cursos são disponibili-
zados para pessoas acima de 15 
anos, e que os interessados de-
vem procurar o CrAS, que orga-
nizará os cursos.

evento teve o apoio da Administração Municipal, epagri, 
Cooper Itaipu, Aurora, tirol, Piracanjuba e Semex e contou 
com a participação de aproximadamente 160 agricultores

Seminário Municipal de bovinocultura 
de Leite reuniu agricultores

AGRICULTURA 

Com o tema “Leite o primeiro 
alimento do ser humano”, o Semi-
nário Municipal de bovinocultura 
de Leite 2013, iniciou com um co-
quetel na última terça-feira (22), 
no Clube de Idosos bom Jesus. 

o evento, que teve o apoio da 
Administração Municipal, epagri, 
Cooper Itaipu, Aurora, tirol, Pi-
racanjuba e Semex, contou com a 
participação de aproximadamente 
160 agricultores, além do prefeito 
Airton Antônio reinehr, o presi-
dente da Câmara de Vereadores, 
Clair Serpa, os vereadores Jaime 
Zimermman, Valdenor Nascimen-
to, Sandro Shell e ediane bruisma, 
os secretários da Administração, 
walter Naujorks, da Agricultura, 
Antonio Nascimento, do Planeja-
mento, Célio Fazzioni, do dMer, 
Ivo Schmidt e da Saúde, Marilia 
Maggi. também estiveram pre-
sentes o coordenador regional da 
epagri Celso bach, o gerente do 
departamento técnico da Coo-
peritaipu, Fernando rohr e o ge-

rente da unidade de bom Jesus 
do oeste, Cleiton Fail, o gerente 
da unidade da Aurora Alimentos 
de Pinhalzinho, Selvino Guisel, 
o gerente da tirol unidade de Pi-
nhalzinho, Sérgio Luiz trickes, o 
veterinário da Semex douglas e 
o representante do departamen-
to técnico da Piracanjuba, elimar 
dalacorte. 

As palestras iniciaram às 09h 
com o médico veterinário odair 
Huttel, que falou sobre “Criação 
de bezerras”; a segunda palestra 
tratou sobre “Controle sanitário”, 
e foi ministrada pelo médico ve-
terinário da epagri, Jaime Prestes. 
Para encerrar as atividades da ma-
nhã o médico woltaire Schlottfel-
dt, falou sobre “efeitos da bruce-

lose e tuberculose nos humanos”. 
Após o almoço foi ministrada a 

última palestra do dia com o mé-
dico veterinário Atila Cado Soares, 
que tratou sobre “desafios da vaca 
moderna”. 

Na parte da tarde também 
houve a explanação de alguns pa-
trocinadores, seguida de sorteio 
de brindes e  encerramento.

de acordo com o secretário de 
Agricultura, é importante propor-
cionar eventos como este, trazen-
do informações aos agricultores, 
para que eles possam se atualizar 
e desta forma melhorar a quali-
dade e rentabilidade da sua pro-
priedade. “A bacia leiteira é uma 
das principais fontes de renda dos 
nossos agricultores.  

Fotos: Divulgação/Agricultura  

Autoridades e lideranças prestigiaram o seminário

Cerca de 160 agricultores participaram do evento

Sorteio de brindes foi feito para os 
participantes 

Senat 
Município poderá ter novos cursos pelo Pronatec 

Dedicação 

Cortesia 

Professores da E.E.B. Professor 
Silvio Romero são homenageados

Grando visita Bom Jesus do Oeste

em homenagem a passagem do 
dia do professor, que é comemora-
do no dia 15 de outubro, foi realiza-
da naquela data uma confraterniza-
ção na escola de educação básica 
Professor Sílvio romero. 

Na ocasião foi oferecido um al-
moço a todos os professores e fun-
cionários, seguido de jogo do bingo 
e entrega de presentes. Ainda na 

oportunidade foram homenagea-
dos também os professores aposen-
tados, que receberam convite espe-
cial para a data.

A homenagem contou também 
com a participação de alunos que os 
presentearam com lindas canções. 
“Ser professor é ter a capacidade de 
sair de cena, sem sair do espetácu-
lo”, relata a equipe da direção.

Fotos: Divulgação/Escola 

Almoço foi oferecido para os professores 

Alunos apresentaram lindas canções 

o prefeito de bom Jesus do 
oeste, Airton Antônio reinehr, e 
secretários municipais recebe-
ram na sexta-feira (18), a visita 
do chefe de gabinete e assessor 
do senador Casildo Maldaner 
(PMdb/SC), João Carlos Grando, 
que realizou um roteiro de visi-
tas pela região da Associação dos 
Municípios do entre rios (Ame-
rios).

entre os assuntos tratados 
estavam à emenda parlamentar 
indicada pelo senador Casildo e 
com o apoio do deputado federal 
Celso Maldaner (PMdb/SC) no 
valor de r$ 350 mil para investi-
mento em infraestrutura urbana. 
os recursos já foram empenhados 
pelo Governo Federal e serão uti-
lizados para pavimentação asfál-
tica em ruas e avenida da cidade.

Ascom Prefeitura 

Grando foi recebido pelo prefeito e secretários municipais 
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“A música é parte da essência 
humana. A cada acontecimento de 
nossas vidas podemos associar um 
som ou melodia. Poucas artes ou 
atividades humanas têm tamanha 
capacidade de ser associada aos fa-
tos e emoções de nossa vida como 
a música. uma melodia é capaz de 
mexer conosco de um jeito único, 
é reviver nossa história com muita 
paixão. basta ouvir uma bela can-
ção e ouvir algumas notas musicais 
para sentir nossa mente viajar. A 
vibração de um instrumento musi-
cal é capaz de tocar nosso coração 

para resgatar emoções esquecidas 
há muito tempo. A música tem a 
capacidade extraordinária de nos 
fazer memorizar acontecimentos e 
sentimentos e revivê-los com muita 
intensidade ao longo de toda vida”. 

É com estas palavras que o Fes-
tival escolar da Canção 2013 iniciou 
na última sexta-feira (25). o evento 
foi realizado no Centro de Idosos de 
bom Jesus do oeste, e envolveu os 
estudantes matriculados na rede 
Municipal e estadual de ensino do 
município.

o Festival escolar da Canção 

2013 foi promovido pela Secretaria 
de educação, Cultura e esporte em 
colaboração com a escola Munici-
pal Professor Albano borre, Jardim 
de Infância Chapeuzinho Vermelho 
e escola de educação básica Profes-
sor Silvio romero. 

Ao todo foram quatro categorias 
de disputa. Categoria infantil: es-
tudantes da educação Infantil e 1º 
ano do ensino Fundamental; Cate-
goria Infantil 2: estudantes do 2º, 3º 
e 4º anos do ensino Fundamental; 
Categoria infantojuvenil: estudan-
tes do 5º, 6º, 7º e 8º anos do ensino 

Fundamental; Categoria Juvenil: es-
tudantes da 8ª série do ensino Fun-
damental, 1ª, 2ª e 3ª série do ensino 
Médio.

os ganhadores foram os seguin-
tes: na categoria infantil I o aluno 
Iago Nascimento foi o vencedor; na 
categoria Infantil II Nicoly Johann 
ficou em primeiro lugar e Évilin 
werlang em segundo; na categoria 
infantojuvenil Giovana Zimmer-
mann conquistou o primeiro lugar 
e Luana wagner o segundo; e na 
categoria juvenil a dupla Maristela 
e Maiara ficou em segundo lugar e 

Marilete dos Santos conquistou o 
primeiro. 

Como forma de incentivo à prá-
tica musical para cada categoria foi 
entregue como premiação um vio-
lão e uma caixa de som com entrada 
de uSb, para os primeiros e segun-
dos lugares, respectivamente. “Que-
remos agradecer a todos os inscritos 
no Festival, parabenizar pela cora-
gem e determinação no momento 
da apresentação e aos jurados, que 
tiveram o compromisso de escolher 
a melhor apresentação de cada ca-
tegoria”, finalizam os organizadores.

Ao todo foram quatro categorias de disputa, sendo que os primeiros colocados ganharam um violão 
e os segundos ganharam uma caixa de som com entrada de uSb 

Conhecidos os campeões do Festival escolar da Canção

Município se prepara para a expomerios 

escola Professor Silvio romero participa do 14º Festival 
dança Catarina

SUCESSO 

Organização 

Representatividade 

bom Jesus do oeste está se pre-
parando para organizar os estandes 
da 8ª expomerios, que será realizada 
nos dias 29 e 30 de novembro e 1º de 
dezembro. 

de acordo com a diretora de Cul-
tura, Celinete dickel, o município tem 
a disposição cinco estandes, que serão 
utilizados para expor produtos colo-
niais da agricultura familiar, além dos 
artesanatos confeccionados pelo gru-

po de artesãs da associação bomjear-
tes. “Além disso, estamos conversando 
e convidando algumas empresas que 
tenham interessa em participar e ex-
por os seus produtos”, destaca a dire-
tora. 

A participação do município na 
expomeios está sendo organizada pela 
Administração Municipal em parceira 
com o departamento de Cultura, epa-
gri e Secretaria de Agricultura.

A diretora de Cultura também está 
acompanhando a rainha do municí-
pio na preparação para a escolha das 
soberanas da expomerios. Conforme 
Celinete já foram realizados ensaios 
fotográficos, bem como gravado o cli-
pe coletivo e individual. 

“esperamos que seja uma boa fei-
ra, temos boas perspectivas para de-
monstrar os nossos produtos”, ressalta 
a diretora. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder 

A escola de educação básica 
Professor Sílvio romero, parabe-
niza os alunos bailarinos que re-
presentaram bom Jesus do oeste 
na etapa Microrregional do 14º 
Festival escolar de dança “dança 

Catarina”, que foi sediado em Sau-
dades, no último domingo (20) à 
noite.  

“A todos o nosso agradecimen-
to por todo empenho e dedicação 
e dizer que para nós vocês são os 

melhores”, destaca a assessora de 
direção, Cristiane Sansigolo. 

A escola conquistou três ter-
ceiros lugares nas categorias dan-
ça de salão, infanto-juvenil estilo 
livre e mirim estilo livre.

Jardim Chapeuzinho Vermelho 
Educadoras estimulam a contação de 
histórias na Educação Infantil

Na educação Infantil 
é de grande importância 
trabalhar a leitura de forma 
lúdica, para que os primei-
ros contatos com os livros 
de literatura infantil ocor-
ram de forma prazerosa, 
desenvolvendo a imagina-
ção, a criatividade e, conse-
quentemente, o gosto pela 
leitura. 

A literatura infantil é 
um caminho que leva a 
criança a desenvolver a 
imaginação, emoções e sentimentos 
de forma agradável e significativa, e por 
estes motivos as educadoras do Jardim 
de Infancia Chapeuzinho Vermelho es-
timulam a contação de histórias como 
forma de iniciação e incentivo a leitura, 
oferecendo revistas, jornais, livros, entre 
outros. 

“Podemos afirmar que as vivências 
lúdicas relacionadas à leitura proporcio-

nam às crianças um clima harmonioso, 
de confiança e, sobretudo, de troca de co-
nhecimentos”, destacam as professoras.

Além da prática em sala de aula, 
com o objetivo de incentivar o prazer 
pela leitura entre as crianças e demais 
membros das famílias, as crianças e pro-
fessores buscam um livro uma vez por 
semana, na biblioteca Pública Munici-
pal, fazendo com que levem essa prática 
de leitura para casa. 

Alunos vão semanalmente retirar um livro na 
Biblioteca Pública Municipal

Divulgação/Jardim 

Munícipes bom-jesuenses e comunidade escolar prestigiaram 
as apresentações 

Apresentações encantaram o público e os jurados Iago Nascimento foi o campeão da categoria infantil I

Na categoria infantil II Nicoly ficou em primeiro lugar e 
Evilin em segundo

Giovana conquistou o primeiro lugar na categoria 
infantojuvenil e Luana o segundo

Na categoria juvenil  a dupla Maristela e Maiara ficou em 
segundo lugar e Marilete conquistou o primeiro 
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Modelo

A Casa Familiar rural de Modelo 
em parceria com o Governo do estado 
e Governos Municipais da região está 
oferecendo o Curso técnico em Zoo-
tecnia, através da Pedagogia de Alter-
nância.

A Pedagogia de Alternância é uma 
técnica adotada de ensino diferen-
ciada, onde os jovens passam uma 
semana na Casa Familiar e na sema-
na seguinte em propriedades rurais 
realizando toda a prática dos conte-
údos teóricos adquiridos na semana 
anterior. Na semana em que estão na 
Casa Familiar são realizadas visitas de 
estudo com o tema da semana, pro-
porcionando uma comparação e um 
melhor entendimento dos assuntos 
repassados em sala de aula. os alu-
nos participam de cursos, palestras, 
seminários, entre outras atividades.

o curso técnico em Zootecnia é 
oferecido pela Casa Familiar rural 
de Modelo. este curso tem como ob-
jetivo proporcionar aos estudantes 
uma formação na área de produção 
animal, além de preparar profissio-
nais com conhecimentos e técnicas 
capazes de participar ativamente do 
processo organizacional e prático de 
empresas públicas ou privadas.

o técnico em Zootecnia é um 

profissional reconhecido por atuar 
na criação de animais domésticos e 
silvestres. Colabora nas atividades de 
planejamento e controle, elaborando 
aplicando e monitorando programas 
de manejo preventivo, higiênico e 
sanitário na produção animal, objeti-
vando a melhoria da produtividade e 
da rentabilidade.

As inscrições para o Curso de 
técnico em Zootecnia da Casa Fa-
miliar rural de Modelo, localizada 
em Linha Salete, iniciam no dia 01 de 
novembro e seguem até o dia 20 de 
dezembro.

Os requisitos para entrar são os 
seguintes:

ter 14 anos ou mais; ambos os se-
xos; egressos do ensino fundamental; 
preferência do meio rural; ter afinidade 
com a área. 

os documentos necessários para 
a inscrição são: Identidade, CPF, his-
tórico escolar, certidão de nascimento, 
carteira de vacinação e comprovante 
de residência.

Mais informações podem ser ob-
tidas pelo telefone (49) 8802-2047, 
também na Secretaria de Agricultura de 
Modelo, pelo telefone (49) 3365-3137, ou 
pelo email: cfrmodelo@arcafarsul.org.br.

A Secretaria de Saúde de Modelo está realizando durante 
todo o mês uma programação especial sobre o outubro 
rosa, um mês dedicado a prevenção da saúde da mulher

Palestra sobre Saúde da Mulher 
foi realizada 

ORIENTAÇÕES

Com o auditório da Associa-
ção Comercial Industrial de Mo-
delo (Acimo) lotado, foi realiza-
da na noite da última terça-feira 
(22) uma palestra que faz parte da 
programação do outubro rosa. A 
palestra abordou o tema Saúde da 
Mulher, e teve como palestrante o 
ginecologista dr. elton Shuh, que 
atende na unidade de Saúde do 
município. os temas abordados 
foram de prevenção, além de ser 
explicado o que é e quais os sinto-
mas do câncer de mama e de colo 
de útero.

A Secretaria de Saúde de Mo-
delo está realizando durante todo 
o mês uma programação especial 
sobre o outubro rosa, um mês 
dedicado a prevenção da saúde 
da mulher. Neste mês estão sendo 
realizadas ações de promoção da 
saúde da mulher, através da divul-
gação das medidas de prevenção e 
diagnóstico do câncer de mama e 
do colo do útero, coleta de exame 
preventivo do colo do útero, exa-
me clínico das mamas e encami-
nhamento de mamografias.

Hoje (26) será realizado na 
unidade de Saúde, o Sábado “d” 
para a coleta de exame preventivo 
do colo do útero. o Posto de Saú-
de estará atendendo das 08h às 
11h e 13h às 16h. Neste dia, serão 
atendidas todas as mulheres in-
teressadas, sem a necessidade de 
agendamento.

As mulheres que realizarem o 
exame neste mês serão contem-
pladas com um brinde. Na pa-
lestra também foram sorteados 
brindes e entregues folhetos as 
mulheres, que foram fornecidos 
pela Avon, por meio da revende-
dora Lori Lauxen.

Fotos: Ascom Prefeitura

Ginecologista Dr. Elton Shuh palestrou para as modelenses 

O auditório da Acimo ficou lotado durante a realização da palestra

O mês de outubro está sendo com atividades voltadas para a prevenção 
instituída pelo Outubro Rosa 

Oportunidade

Decreto

Inscrições abertas para o Curso 
de Técnico em Zootecnia da 
Casa Familiar Rural 

Município terá ponto facultativo 
na próxima sexta-feira

o prefeito de Modelo, ricardo 
Maldaner, no uso das atribuições le-
gais, em especial de conformidade 
com a Lei orgânica Municipal e re-
forma Administrativa e demais nor-
mas legais pertinentes, bem como 
considerando a Lei Municipal nº 
1.663/2006 que fixa feriados munici-
pais, a comemoração ao dia do Servi-
dor Público, e o feriado municipal do 

dia da reforma comemorado em 31 
de outubro, decreta ponto facultativo 
nas repartições públicas do município 
de Modelo, na próxima sexta-feira, dia 
1º de novembro.  

Portanto na próxima sexta-feira 
(01) não haverá expediente nos de-
partamentos Municipais e não haverá 
aula na rede Municipal de ensino e no 
Centro Aca esperança.
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Flor do sertão

Atendendo às exigências do Mi-
nistério do desenvolvimento Agrário, 
como requisito obrigatório para o re-
cebimento de uma motoniveladora e 
de uma retroescavadeira, funcionários 
da Secretaria de Infraestrutura partici-
param de capacitação para operar os 
veículos recebidos. 

o curso de capacitação para ope-
ração de motoniveladora foi realizado 
do dia 14 a 18 deste mês, e contou com 
a participação do secretário de Infra-
estrutura, transportes e Serviços ur-

banos, Nadir Piaia e o servidor Flávio 
röhrig. Já a capacitação para operar a 
retroescavadeira, foi realizada nos dias 
22 e 23 deste mês, com a participação 
do secretário e dos servidores Carli-
nho Falkoski e Valdecir barp. 

Ambos os cursos foram realizados 
em Pinhalzinho, e conforme Piaia, 
foram muito proveitosos, pois aliou 
a teoria com a prática. “Inicialmente, 
foram repassados os conhecimentos 
teóricos em sala de aula, em seguida 
receberam instruções de como ope-

rar a máquina com aula práticas, pos-
sibilitando assim maior aprendizado”.

o secretário ainda ressalta que 
as orientações recebidas irão colabo-
rar para uma manutenção adequada 
da máquina, evitando assim gastos 
desnecessários com mecânica e ga-
rantindo melhor funcionamento. “o 
novo maquinário irá contribuir para 
um atendimento ainda melhor aos 
munícipes flor-sertanenses, com 
maior agilidade e eficiência” assinala 
o gestor. 

Cerca de 35 famílias participaram do encontro que foi 
realizado entre a Administração Municipal e o Sintraf 

encontro com novo grupo 
habitacional é realizado 

Servidores municipais participam de capacitação

REGULARIZAÇÃO 

Infraestrutura 

A Secretaria de Assistência So-
cial, através do setor de habitação, 
realizou na quarta-feira (23) uma 
reunião para composição de novo 
grupo de famílias para inclusão no 
Programa Nacional de Habitação 
rural (PNHr). Para a viabilização 
do programa, as famílias serão be-
neficiadas através da parceria en-
tre a Administração Municipal e 
o Sindicato dos trabalhadores na 
Agricultura Familiar de Maravilha 
e região (Sintraf ).

estiveram presentes cerca de 
35 famílias, onde que para essa 
remessa, o grupo a ser formado 
serão de posseiros, ou seja, famí-
lias de agricultores que possuem 
terras, porém não estão regulari-
zadas.

o prefeito de Flor do Sertão, 
rogério Perin, ao realizar a aber-
tura, explanou a cerca da impor-
tância do programa e da parceria 
para proporcionar acesso a habi-
tação e melhoria da qualidade de 
vida dos agricultores. 

Cerca de 35 famílias participaram da reunião

Ascom Prefeitura

o presidente do Sintraf, Gilson 
Farinon, frisou que o Sindicato 
tem se empenhado em auxiliar os 
agricultores familiares em suas di-
versas necessidades, enfatizando 
ser este um dos papéis da entidade. 

em sua explanação, o secre-
tário do Sintraf, Neivo Alebrand, 
mencionou acerca do programa, 

os requisitos para inclusão, docu-
mentos necessários e ainda sanou 
dúvidas dos presentes. Ainda, se fez 
presente, representando a epagri, 
o engenheiro agrônomo Nestor 
Colling, que abordou os requisitos 
para emissão da carta de aptidão/
dAP necessária para inclusão em 
programas habitacionais. 

Saúde

Incentivo 

Equipe multiprofissional participa 
de encontro macrorregional

Professora de apoio 
pedagógico desenvolve ações

A Secretaria de Saúde de Flor do 
Sertão, esteve representada por seus 
funcionários na quarta-feira (23), em 
Chapecó, no encontro Macrorregio-
nal de Saúde da Família. o objetivo da 
participação no encontro foi de apre-
sentar o trabalho “Apraxis de Saúde 
da Família e do NASF no programa 
Saúde na escola: uma perspectiva 
na promoção da saúde”.

A mostra do trabalho escolhi-
do para a apresentação consiste 
em uma prática exitosa em saúde 
realizada por todos os profissio-
nais da Secretaria de Saúde do 
município, cujo objetivo consiste 

em realizar ações de prevenção e 
promoção da saúde dos escolares 
através de uma equipe multipro-
fissional visando a redução de 
agravos a saúde e incentivando 
hábitos saudáveis para melhoria 
da qualidade de vida.

Para a secretária de Saúde, 
Maristela Valler, a apresentação 
foi um sucesso. “A apresentação 
buscou levar a conhecimento as 
ações multiprofissionais aplicadas 
no PSe, as quais, assim como a 
apresentação é um sucesso em nos-
so município, com todos os objetivos 
atingidos com êxito”, destaca.  

Equipe apresentou o trabalho desenvolvido no município 

Divulgação/Saúde

A Administração de Flor do Ser-
tão, através da Secretaria de educação, 
Cultura, esporte e Lazer, juntamente 
com o Centro de Integração empresa 
escola (CIee) realizaram a contrata-
ção de uma estagiária em pedagogia 
para auxiliar na alfabetização de crian-
ças com dificuldade de aprendizado.

A contratada foi Ida dall'Agnol, 
que ministra aulas de apoio pedagógi-
co para crianças do Centro educacio-
nal Padre Luis Muhl com o intuito de 
acelerar a alfabetização. Para atingir os 
objetivos propostos, a educadora tra-
çou diversas atividades que proporcio-
narão aos alunos ferramentas próprias 
de interpretar, compreender, criticar, 
ressignificar e produzir conhecimento.

dentre as ações, para comemorar 
o dia do livro, a educadora propôs a 
confecção de um livro. Como estraté-
gia, os alunos criaram a história e a 
professora realizou a escrita, poste-
riormente, e os estudantes realiza-
ram a ilustração.

Conforme a professora, aos 
poucos os alunos vão encontrando 
o uso social da leitura e da escri-
ta. “o livro foi criado por eles, que 
através da imaginação criaram a 
história e as ilustrações. Isso possi-
bilitou um encontro com a escrita 
de uma diferente forma”, explica. 
Segundo Ida, os livros serão expostos 
junto ao educandário na semana da 
bandeira. 

Ascom Prefeitura

Livros foram confeccionados pelos alunos com o auxílio da professora 
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No trÂNSIto SoMoS todoS PedeStreS!

Major
Segalin

trANSPorte de CArGAS 
NAS eStrAdAS do brASIL 

- PeSoS e dIMeNSÕeS 
doS VeÍCuLoS

diante da evolução da humanidade, especialmente no brasil, onde 
a maioria das riquezas produzidas são transportadas por estradas e 
rodovias (via terrestre), necessário se fez disciplinar, por parte do po-
der público, as dimensões e pesos aceitável para cada tipo de veículo. 
tal regramento não surgiu apenas para proteger o patrimônio públi-
co, mas principalmente para prevenir acidentes, ou seja, o motivador 
principal é a segurança, bem como, para a construção de um mundo 
melhor, com melhor qualidade de vida, sustentável, que seja bom para 
as futuras gerações.

Para tanto, a necessidade de impor regras e limites aos transportes 
salta aos olhos, pois cada vez mais os transportadores necessitam au-
mentar o volume das cargas para cobrir os custos principalmente de 
óleo diesel e mão de obra. A nossa lei disciplinadora maior é o Código 
de trânsito brasileiro (Lei 9.503 de 23 de Setembro de 1997), porém, 
várias normas subsequentes e complementadoras foram editadas pelo 
Conselho Nacional de trânsito (Contran).

Atualmente, já temos 454 resoluções, sendo que principal norma 
neste particular é a resolução nº 210 de 13 de novembro de 2006, que 
estabelece os pesos e dimensões para os diferentes tipos de veículos de 
cargas e suas combinações, suas principais regras são:

- Peso máximo permitido no território brasileiro é de 57 toneladas, 
somando-se o conjunto veículo mais carga de até ste eixos; no entanto, 
é permitido o trânsito de veículo com combinação de conjunto de nove 
eixos desde que possua Autorização especial de trânsito que é emiti-
da pelo órgão com circunscrição sobre a via, podendo este transportar 
peso total de 74 toneladas.

- Largura máxima: 2,60m, altura máxima: 4,40m.
- comprimento total: a) veículos não-articulados: máximo de 14  

metros;
b) veículos não-articulados de transporte coletivo urbano de pas-

sageiros que possuam terceiro eixo de apoio direcional: máximo de 15 
metros;

c) veículos articulados de transporte coletivo de passageiros: máxi-
mo 18,60 metros;

d) veículos articulados com duas unidades, do tipo caminhão-tra-
tor e semirreboque: máximo de 18,60 metros;

e) veículos articulados com duas unidades do tipo caminhão ou 
ônibus e reboque: máximo de 19,80 metros;

f) veículos articulados com mais de duas unidades: máximo de 
19,80 metros.

outra novidade que esta em vigor desde o dia 01 de janeiro de 2011, 
é a obrigatoriedade do caminhão trator novo e ou fabricados, a partir, 
da referida data, quando acoplado a duas unidades de carga, com a 
configuração de sete eixos, conhecidos popularmente como bitrem, 
devem ser de tração 6x4 de fábrica, quanto aos caminhões tratores de 
configuração 6x2, fica assegurada a circulação destes, desde que fabri-
cados até 31 de dezembro de 2010. É importante salientar que a mesma 
regra é aplicada para combinações com mais de sete eixos.

Portanto amigos leitores, existe vasto regramento para os pesos e 
dimensões de veículos que podem circular nas vias terrestre do terri-
tório brasileiro, porém, a maior dificuldade enfrentada atualmente é o 
pequeno número de balanças existentes nas rodovias. existem outras 
formas paliativas de fiscalizar, como, por exemplo, através dos dados 
declarados nas notas fiscais ou conhecimento de fretes, mas não são 
tão eficazes  como as balanças.

Por fim, oportuno salientar, que quanto ao peso, existe uma tole-
rância prevista na própria legislação, de 7,5%.

São 153 vagas para admissão no Curso de Formação 
de Soldados

Corpo de bombeiros Militar 
abre concurso público

OPORTUNIDADE

o Corpo de bombeiros Mili-
tar de Santa Catarina (CbMSC) 
lançou na última segunda-feira 
(21) o edital de concurso público 
com 153 vagas para admissão no 
Curso de Formação de Soldados 
(CFSd). A remuneração inicia a 
partir do primeiro mês do CFSd 
no valor bruto de r$ 2,2 mil e 
pode chegar a r$ 3,3 mil após a 
formação.

São 143 vagas para o sexo 
masculino e dez para o sexo fe-
minino, além da formação de 
cadastro de reserva (Cr) para os 
aprovados em todas as etapas do 
concurso fora das vagas de con-
vocação imediata. o CFSd é a 
formação de ingresso na Carreira 
de Praças do CbMSC que prepara 
seus participantes para exerce-
rem funções de “execução” nas 
unidades bombeiro Militar, entre 
elas as de combatente de incên-
dio, socorrista, resgatista, moto-
rista e guarda-vidas, entre outras 
competências previstas no Artigo 
108 da Constituição estadual.

Para participar, os candida-
tos devem ter nível superior em 
qualquer área reconhecido pelo 
MeC, idade mínima de 18 anos 
no ato da matrícula no CFSd e 
máxima de 30 anos no ato da 
inscrição no concurso, altura mí-
nima de 1,65m para candidatos 
do sexo masculino e 1,60m para 
candidatos do sexo feminino, 
além de carteira de habilitação.

o processo seletivo é com-
posto de prova teórica, exame 
de avaliação de saúde, exame de 
avaliação física, exame de avalia-
ção psicológica, investigação so-
cial e a entrega de documentos e 
exame toxicológico. Para fins de 
classificação final, o candidato 
deve ter sido considerado apto 
e aprovado em todas as fases do 
certame que terá dois anos de va-
lidade, podendo ser prorrogado 
por igual período.

o curso terá duração apro-
ximada de nove meses e será 
oferecido no Centro de ensino 
bombeiro Militar (CebM) em Flo-
rianópolis, além dos quartéis-se-

de dos batalhões de bombeiros 
Militar sediados nas cidades de 
Curitibanos (2ºbbM), blumenau 
(3ºbbM), Lages (5ºbbM), Cha-
pecó (6ºbbM) e Itajaí (7ºbbM). A 
escolha do local obedecerá o nú-
mero de vagas e a ordem de clas-
sificação no concurso. 

As inscrições devem ser rea-
lizadas exclusivamente por meio 
do site www.msconcursos.com.
br até o dia 10 de novembro de 
2013. A taxa custa r$ 100. As pro-
vas objetivas e de redação serão 
realizadas no dia 8 de dezembro 
de 2013 nas cidades de blume-
nau, Canoinhas, Chapecó, Floria-
nópolis, Joinville e Lages.

Divulgação

O concurso abre 143 vagas para o sexo masculino e dez para o sexo 
feminino, além da formação de cadastro de reserva
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obItuÁrIo
PAULO HENRIQUE OR-

LANDINI BERNARDI
Faleceu no dia 20 de ou-

tubro, vítima de acidente 
de trânsito, aos oito anos. 
o seu corpo foi velado na 
Cripta da Igreja Matriz e 
sepultado no cemitério municipal de Gua-
raciaba. Paulo Henrique orlandini ber-
nardi, nasceu no dia 16 de agosto de 2005, 
no Hospital São Lucas de Guaraciaba. era 
filho de Cristiane orlandini e Paulo ro-
berto bernardi. Frequentou o Centro de 
educação Infantil Municipal Primeiros 
Passos, e  estava estudando na escola Mu-
nicipal Pedro theobaldo ritter de Gua-
raciaba. Paulo Henrique partiu tão cedo 
deixando em nossa vida um imenso vazio. 
Anjo, tinha toda a vida pela frente, tantos 
sonhos, e planos, todos interrompidos de 
forma trágica e inesperada. Hoje nos resta 
só as suas lembranças, risos trocados, as 
brincadeiras, as primeiras descobertas, os 
abraços apertados, enfim tanta coisa que 
ficará sempre em nossas mentes. Nunca 
esqueceremos os momentos que vivemos 
juntos. o verdadeiro sentimento neste 
momento é a saudade e a dor da perda 
que vamos carregar pelo resto de nossas 
vidas. Saudades eternas e descanse em 
paz. Amém! A família convida para missa 
de sétimo dia a ser celebrada neste sábado 
(26), às 19h30, na Igreja Matriz de Guara-
ciaba.

TEREZINHA NASCIMENTO
Faleceu no dia 21 de outubro, no Hos-

pital regional de São Miguel do oeste, aos 
71 anos. o seu corpo foi velado no salão do 
bairro Floresta em romelândia e sepulta-
do no cemitério municipal.

SIDNEY ROQUE PELLENS
Faleceu no dia 21 de outubro no Hospi-

tal regional de São Miguel do oeste, aos 65 
anos. o seu corpo foi velado na Capela de Li-
nha Sede Flores, Guaraciaba, e foi sepultado 
no cemitério da comunidade.

ROMEU HAHN
Popular Alemão Massagista, morreu com 

67 anos, na última segunda-feira (21), no 
Hospital São José de Maravilha. Seu corpo 
foi velado no Salão da Comunidade de San-
ta terezinha, do bairro união e sepultado no 
cemitério municipal de Maravilha. 

PEDRO MARCOLINO WELTER
Faleceu no dia 22 de outubro no Hospital 

São Lucas de Guaraciaba, aos 80 anos. o seu 
corpo foi velado na residência da família em 
Linha Mirim - Guaraciaba e sepultado no ce-
mitério da comunidade.

GYPIE MAYO
o guitarrista Gypie Mayo, 

que tocou nas bandas dr. Fe-
elgood e Yardbirds, morreu 
na quarta-feira, aos 62 anos. 
A causa da morte não foi di-
vulgada. Mayo, cujo nome 
verdadeiro era John Phillip Cawthra, ainda 
trabalhou com a banda Yardbirds entre 1996 
e 2004 e participou do disco birdland, de 
2003. ele tocou em vários outros grupos lo-
cais da cidade de bath, onde morava, e atua-
va como professor de guitarra.

HOMERO PEREIRA
o ex-deputado federal 

e líder ruralista morreu no 
domingo (20), em São Pau-
lo, aos 58 anos. ele tratava 

de um câncer descoberto havia oito meses e 
estava internado no Hospital Sírio-Libanês. 
Por conta da doença, decidiu se aposentar do 
cargo na Câmara em setembro. ele estava no 
segundo mandato como deputado federal. 
Conhecido como um dos principais repre-
sentantes da bancada ruralista na Câmara, 
Pereira era também produtor rural e técnico 
agropecuarista. Na Câmara, presidiu a Fren-
te Parlamentar da Agricultura, tendo atuado 
como um dos articuladores para a aprovação 
do Código Florestal. Natural de Adamantina/
SP, Pereira recebeu em 2005 o título de cida-
dão mato-grossense da Assembleia Legisla-
tiva de Mato Grosso. ele deixa mulher, Irene 
Alves Pereira, dois filhos e um neto.

GEORGES DESCRIÈRES
o ator francês morreu no 

sábado (19), em Cannes. ele 
tinha 83 anos e foi vítima de 
um câncer. descrières foi o in-
térprete mais conhecido de Ar-
sène Lupin, o charmoso ladrão 
criado pelo escritor Maurice Leblanc. o ator, 
cujo nome verdadeiro era Georges bergé, se 
tornou conhecido ao encarnar na tV o célebre 
ladrão cavalheiro entre 1971 e 74.  No cinema, 
participou de filmes como os três Mosquetei-
ros (1961), de bernard borderie, e um Caminho 
para dois (1967), de Stanley donen, no qual 
atuou com Audrey Hepburn. descrières se apo-
sentou em 1989 e, em meados dos anos 1990, 
criou o conservatório de teatro de Grasse.

ED LAUTER
Com uma carreira de 

mais de quatro décadas, o 
ator morreu na quarta-feira, 
aos 74 anos, em Los Angeles. 
ele teve um mesotelioma, 

um tipo de câncer comumente causado 
por exposição a amianto. Atuou em mais 
de 204 projetos diferentes em 42 anos de 
profissão. Seu trabalho mais recente foi 
ao lado de Clint eastwood em Curvas da 
Vida (2012). Mas, provavelmente, ele seja 
mais lembrado por seu papel de mordo-
mo em o Artista, filme ganhador do os-
car em 2011. Na tV, ficou conhecido por 
seu trabalho em er - Plantão Médico. o 
seu currículo inclui ainda papéis em King 
Kong (1976), Morrer em Las Vegas (1995), 
Nascido Para Ganhar (2003) e Número 
23 (2007). Nos últimos meses, continuou 
trabalhando. Alguns de seus filmes ain-
da não foram lançados, como blind Pass 
(2013) e the town that dreaded Sundo-
wn, que está em fase de pós-produção e 
tem previsão de ser lançado em 2014.

MANOLO ESCOBAR
o cantor morreu aos 82 

anos na quinta-feira (24), 
segundo informações do 
site do jornal "el País". o 
artista estava internado em 
uma clínica de benidorm, 
na espanha, e teve insuficiência renal de-
corrente de um câncer de cólon. Nascido 
em Almeria, uma província da espanha, 
Manolo escobar ficou conhecido por 
cantar Copla, termo espanhol usado para 
canções populares, lançando mais de 40 
discos. Seu álbum mais vendido foi “Y 
Viva españa”, com seis milhões de cópias 
(10 milhões, com os relançamentos). Foi 
o álbum mais vendido na história musi-
cal da espanha, desde seu lançamento 
em 1973 até 1992. escobar se aposentou 
no final de 2012 depois de 50 anos de car-
reira.

Polícia Militar

Irregularidades

Colisão

PM flagra condutor sem 
habilitação e documentos do 
veículo não licenciados

Acidente é registrado em 
Maravilha 

Na última quarta-feira (23), 
na rua duque de Caxias, por 
volta das 21h40, no Loteamen-
to oliveira a Polícia Militar (PM) 
flagrou uma infração de trânsito 
envolvendo a motoneta Honda/
biz, de Maravilha, conduzida por 

um jovem, o qual não possuía ha-
bilitação, e a motoneta não estava 
devidamente licenciada. A guar-
nição efetuou a remoção da mo-
toneta junto ao pátio da delegacia 
e lavrou as notificações cabíveis. 
o condutor foi liberado no local.

um acidente de trânsito foi 
registrado na última quarta-feira 
(23), na rua José bonifácio, por 
volta das 20h25. Conforme a PM, 
o acidente teve como envolvido o 
veículo Vw/polo, de Maravilha, e 

uma motocicleta não identificada 
que se evadiu do local. Houve da-
nos materiais de pequena monta 
no Vw/polo, o qual encontrava 
estacionado no momento da co-
lisão.

Salário é de r$ 1.017 no primeiro ano e r$ 1.356 no 
segundo

PM do estado abre 630 vagas 
para agente temporário

OPORTUNIDADE

A Polícia Militar (PM) de Santa Catarina está com ins-
crições abertas até o dia 16 de novembro para o processo 
seletivo de agente temporário de serviço administrativo. 
Ao todo, são 630 vagas para todo o estado, sendo 31 para 
portadores de necessidades especiais. Para Joinville, são 42 
vagas.

entre os requisitos, o candidato deve estar comprova-
damente desempregado no ato da assinatura do contrato, 
ter no mínimo 18 e no máximo de 23 anos incompletos até 
o último dia de inscrição. É necessário também ter concluí-
do o ensino médio e não possuir antecedentes criminais.

os aprovados passarão por um curso de formação de 
280 horas/aula em abril de 2014. o contrato de um ano 
prorrogável por mais um. A remuneração mensal bruta é 
de r$ 1.017. Havendo renovação de contrato, o valor no se-
gundo ano será de r$ 1.356.

os agentes temporários atuarão no monitoramento e 
na fiscalização das câmaras de vídeo nas centrais regionais 
de emergências e prestarão serviços administrativos nas uni-

dades da PM em turnos diários de seis horas, em sistema de 
rodízio. o edital está no site da PM. o valor da taxa de inscri-
ção é de r$ 40. A prova será realizada no dia 1º de dezembro.

Divulgação
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Agricultura

Produtores de milho, soja e arroz irrigado de Santa Catarina 
terão subvenção de 60% e todos os municípios foram 
enquadrados como prioritários para essas culturas

Ministério da Agricultura amplia subvenção 
federal ao Prêmio do Seguro rural

Cresol Pinhalzinho realiza atividade com ACdCs

INCENTIVO 

Agricultura familiar 

os produtores de milho, soja 
e arroz irrigado de Santa Catarina 
terão subvenção federal ao Prêmio 
do Seguro rural de 60% e todos os 
municípios foram enquadrados 
como prioritários para essas cul-
turas. o Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento (Mapa) 
anunciou as mudanças após soli-
citação do governador raimundo 
Colombo e de entidades ligadas ao 
setor agropecuário, Federação da 
Agricultura e Pecuária do estado 
de Santa Catarina (Faesc) e Sindi-
cato e organização das Coopera-
tivas do estado de Santa Catarina 
(ocesc).

o Mapa estabeleceu em julho 
de 2013 que a subvenção ao Prêmio 
do Seguro rural em Santa Catarina 
para as lavouras de soja e parte dos 
municípios com lavoura de milho 
fosse diminuída de 50% para 40%. 

em agosto, o governador entregou 
ofício ao ministro da Agricultura, 
Antonio Andrade, solicitando o 
tratamento isonômico de Santa Ca-
tarina com os estados vizinhos, rio 
Grande do Sul e Paraná, e também 
que houvesse o enquadramento de 
todos os municípios catarinenses 
como prioritários para as culturas 
de milho, soja e arroz. Na terça-fei-
ra (22), o Ministério da Agricultura 
enviou ofício atendendo aos pedi-
dos de Santa Catarina.

de acordo com o secretário de 
estado da Agricultura e da Pesca, 
João rodrigues, a subvenção 
ao Prêmio do Seguro rural é 
fundamental para incentivar a 
produção de grãos no estado e 
manter a viabilidade da produção 
agropecuária. Santa Catarina é 
um grande consumidor de milho 
e farelo de soja em suas cadeias 

produtivas de suíno, ave e leite, 
porém apresenta um déficit de mais 
de dois milhões de toneladas de grão 
por ano. “Para dar sustentabilidade 
às cadeias produtivas de proteína 
animal, a Secretaria da Agricultura 
e o setor privado fazem grandes 
esforços para aumentar a produção 
de milho. Além disso, os produtores 
rurais catarinenses sofrem com as 
intempéries climáticas, nos últimos 
10 anos a produção de grãos foi 
reduzida pelas perdas causadas pela 
estiagem em sete safras”, destaca.

o secretário-adjunto, Airton 
Spies, espera ainda que, com a mu-
dança na subvenção, mais produ-
tores rurais se interessem pelo Se-
guro rural. “essa medida é muito 
justa porque teremos o mesmo tra-
tamento dos outros estados e bene-
ficia significativamente os produto-
res catarinenses”, afirma.

Aconteceu na última segunda 
feira (21), no Sindicato dos tra-
balhadores rurais na Agricultura 
Familiar (Sintraf) de Maravilha e 
região, mais uma atividade com os 
Agentes Comunitários de desen-
volvimento Cooperativo (ACdCs) 
da Cresol Pinhalzinho, envolvendo 
35 agentes de Maravilha, tigrinhos 
e São Miguel da boa Vista. 

o encontro foi assessorado pelo 
deputado estadual dirceu dresch 
(Pt), que fez uma abordagem da 
conjuntura econômica e política 
nos âmbitos internacional, nacio-
nal e estadual enfatizando como a 
agricultura familiar se insere nestes 
debates e quais os caminhos possí-
veis de serem seguidos. 

o que os agricultores familiares 
querem? Para onde vão com este 
modelo de produção? Qual o papel 
do governo neste cenário?  Foram 
algumas das perguntas que nortea-
ram as conversas, onde foi propor-
cionada a interação entre os partici-
pantes e o assessor. 

de acordo com o diretor presi-
dente da agência de Pinhalzinho, 
Cizinando biazus, a Cresol tem por 
objetivo não só a prestação de ser-
viço financeiro, mas também pro-
piciar e contribuir na construção 
do conhecimento dos associados. 

“Prova disso é a realização das ati-
vidades com os agentes que são as 
nossas referências dentro das co-
munidades, aos quais podemos re-
passar o conhecimento e conseguir 
assim chegar mais perto do nosso 
associado proporcionando a ele e 
a sua família melhoria da renda e 
da qualidade de vida, temos além 
deste grupo, outro em Saudades e 
outro em Pinhalzinho”, destaca.

o programa de ACdCs foi im-
plantado no ano de 2010 na Cre-
sol Pinhalzinho, com o propósito 
de envolver os associados na co-
operativa e diferenciá-los de ou-
tros agentes financeiros. Além de 
descentralizar e desburocratizar a 

gestão do crédito, os agentes au-
xiliam na ampliação do controle 
dos associados, descentralizando 
as ações da cooperativa. eles são 
os porta-vozes das reivindicações e 
propostas levantadas pela comuni-
dade na cooperativa, bem como as 
orientações repassadas pela Cresol 
aos associados.  

Conforme biazus, este progra-
ma é um dos grandes diferenciais 
da Cresol em relação ao sistema 
financeiro tradicional porque a di-
fusão das informações é gerencia-
da por lideranças locais, que são os 
próprios agricultores, e que por isso 
compreendem as reais demandas 
da sua comunidade.

Encontro aconteceu na segunda-feira (21) 

Divulgação/Cresol

Destaque
Programa para incentivar a 
produção de mel 
catarinense é lançado

Santa Catarina conquistou nes-
te mês, na ucrânia, pela segunda 
vez, o título de melhor mel do mun-
do num congresso internacional de 
apicultura envolvendo 86 países. 

Para comemorar a conquista, a 
Secretaria de estado da Agricultura 
e da Pesca e a Federação das Asso-
ciações de Apicultores e Meliponi-
cultores de Santa Catarina (FAASC) 
promoveram na última quarta-fei-
ra (23), um “Café com Mel” para 
apresentar as quatro variedades do 
produto que conquistaram o título 
e o mais novo programa do Gover-
no do estado que prevê a distribui-
ção de “Kit Apicultura” para incen-
tivar a produção de mel.

de acordo com o secretário da 
Agricultura e da Pesca, João rodri-
gues, o “Café com Mel” serviu para 
reconhecimento estadual desta 
conquista importante para o esta-
do e divulgar como está o quadro 
da apicultura catarinense. ele lem-
bra que Santa Catarina já foi líder 
nacional na produção do mel, mas 
vem perdendo espaço para ou-
tros estados, por isso haverá uma 
ação do Governo do estado para 
incentivar a produção. “Incentivar 
a apicultura no estado é estimular 
também o desenvolvimento ru-
ral sustentável. e é este o tipo de 
produção que queremos fomentar 
em Santa Catarina: atividades que 
permitam ao produtor rural ter 
uma renda extra, com consciência 
ambiental e fixação do homem no 
campo”.

São mais de 30 mil famílias 
rurais dedicadas à apicultura no 
estado, possuindo um total de 
350 mil colmeias instaladas e uma 

produção de seis mil toneladas/
ano. tais números confirmam a 
colocação de Santa Catarina como 
um dos maiores produtores de mel 
do brasil. em 1979, a FAASC con-
quistou na Grécia o título mundial 
de melhor mel do mundo. dessa 
vez, o mel processado pela Proda-
pys, de Araranguá, conquistou o 
reconhecimento mundial. Quatro 
variedades do produto catarinen-
se ficaram no topo da disputa que 
envolveu 86 países. Na avaliação 
individual, o mel escuro e a cera 
de abelha receberam medalha de 
ouro, já o mel claro conquistou o 
bronze.  A empresa localizada no 
Sul de Santa Catarina produz cer-
ca de três mil toneladas de mel por 
ano.  

o novo programa da Secretaria 
da Agricultura e da Pesca consiste 
em fornecer aos produtores inte-
ressados equipamentos necessá-
rios para implantação da apicul-
tura na propriedade. Cada Kit terá 
na sua composição os seguintes 
equipamentos: seis colmeias, com 
ninho e dois melgueiras; cera alve-
olada para seis comeias; formão; 
dois macacões completos com 
máscara; dois pares de luvas e um 
fumegador. o valor deste kit é de 
aproximadamente r$ 1.800,00. Ao 
adquiri-lo, o produtor terá dois 
anos de prazo para pagamento 
com parcela anual. Se o pagamen-
to for único, quando do vencimen-
to da primeira, haverá subvenção 
da ordem de 60% sobre o valor da 
segunda parcela. Neste caso, o pro-
dutor pagará apenas r$ 1.260,00. 
Para 2014 há previsão de forneci-
mento de 490 kits.

Arquivo/O Líder 

Produção de mel é destaque a nível em internacional 
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Esporte

Cerca de 20 atletas maravilhenses estão em Joaçaba

Maravilhenses estão participando 
do Parajasc

JOGOS

Cerca de 20 atletas maravilhenses 
estão em Joaçaba, competindo nos Jogos 
Paradesportivos de Santa Catarina (Parajasc). 

A competição iniciou na última ter-
ça-feira (22) e encerra neste domin-
go (27). Ao todo, são 60 municípios par-

ticipantes nas modalidades de natação, 
atletismo, tênis de mesa, gollbol, bocha 
paralímpica, basquete e futsal.

A prefeita rosi Maldaner desejou 
boa sorte a todos os participantes. “de-
sejamos a todos uma boa viagem e uma 

boa competição. A Cidade das Crianças 
está torcendo para que os atletas tra-
gam muitas medalhas”, comentou.

A equipe do departamento de es-
portes também desejou boa sorte aos 
participantes.

Cleusa Regner/Ascom

Atletas disputam as modalidades de natação, atletismo, tênis de mesa, gollbol, bocha paralímpica, basquete e futsal

Motocar

Grêmio

Inter 

Campeonato

Maravilhenses participam de uma etapa 
da Copa Oeste e Sudoeste do Paraná

Tricolor disputa sua 11ª semifinal da 
Copa do Brasil

Equipe está focada nas rodadas finais do 
Brasileirão

Jogo atrasado da Taça Líder Farma acontecerá na próxima quinta-feira

No último final de semana, nos 
dias 19 e 20 de outubro, os ma-
ravilhenses Valdir breitembach 
(Meca), Valmir Zanin (tito) e José 
Zanin (Juca) participaram de mais 
uma etapa da Copa oeste e Sudo-
este do Paraná, realizada em Gua-
raniaçu/Pr. 

Meca conquistou o 3º lugar pela 

categoria over 40, já tito e Juca ti-
veram problemas com suas motos 
e não obtiveram bons resultados. 
Sendo assim, Meca continua na li-
derança faltando uma etapa para 
o encerramento do campeonato. A 
próxima prova será no dia 09 e 10 
de novembro na cidade de Salgado 
Filho/Pr.

Divulgação

Meca conquistou o 3º lugar, já Tito e Juca tiveram problemas com suas 
motos e não obtiveram bons resultados o jogo atrasado da taça Líder Farma, que seria reali-

zado no último domingo (20) entre eC Internacional da 
Linha barro Preto e Clube recreativo Maravilha, acon-
tecerá na próxima quinta-feira (31) no Campo da Linha 
barro Preto. 

de acordo com o coordenador técnico, edinar Zar-
do, a decisão foi tomada em comum acordo entre as 
equipes. “os demais jogos do próximo final de semana 
permanecem os mesmos”, destaca.

Às 14h45, o eC Internacional bP enfrenta o esportivo 
bela Vista/CrM; às 17h, o eC Internacional/Kitimar en-
frenta a equipe Associação Clube recreativo MH.

Arquivo

Demais jogos permanecem inalterados

No primeiro jogo válido pela 
semifinal da Copa do brasil, na pró-
xima quarta-feira (30), o Grêmio 
enfrentará o Atlético Paranaense. o 
jogo da volta será uma semana de-
pois, ou seja, na quarta-feira (06), 
na Arena.

esta será a segunda vez que 
as duas equipes se confrontam 
na Copa do brasil. o único duelo 
foi válido pelas oitavas de final da 
edição de 1996 e o tricolor levou 
vantagem empatando em 1 a 1 no 
primeiro jogo, em Curitiba, e ven-

cendo o segundo por 3 a 0 no olímpico.
em sua trajetória na competição 

deste ano, antes de bater o Inter, a 
equipe paranaense já havia eliminado 
o brasil de Pelotas, América-rN, 
Paysandu-PA e Palmeiras.

esta é a décima primeira vez 
que o Grêmio chega à semifinal da 
competição. Neste ano, Grêmio e 
Atlético-Pr já se enfrentaram em 
duas oportunidades. empate por 
1 a 1 em Curitiba e vitória gremis-
ta por 1 a 0 na Arena, ambos pelo 
Campeonato brasileiro.

Após o empate em 0 a 0 com 
Atlético-Pr na última quarta-feira 
(23), que eliminou o Internacional 
da Copa do brasil, o time concentra 
agora todas as suas forças na dis-
puta das oito rodadas restantes do 
brasileirão. Serão quatro jogos em 

Caxias do Sul e outros quatro fora de 
casa. o primeiro deles será amanhã 
(27), às 16h, diante do São Paulo, 
no Centenário. ocupando a nona 
colocação, com 42 pontos, o Inter 
está no momento a oito pontos de 
distância do G4. 
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Esporte
BRASILEIRãO 2013

No último sábado (19), Maravilha 
caiu fora do Campeonato estadual de 
Amadores, onde a equipe acabou per-
dendo de Seara pelo placar de 4 x 1, no 
jogo de volta, em Seara. de acordo com 
o diretor de esportes, Marcelo Heinz, 
em Maravilha, no jogo do sábado 
(11), a equipe também acabou per-
dendo de 2 x 1.

o time sub-17 é uma parceria da 
Associação Clube recreativo Maravi-
lha (ACrM) com o departamento de 
esportes e tem como principais patro-
cinadores o Mercadão do Calçado e a 
bregomar. “existe uma ajuda voluntá-
ria das empresas. Já, o departamento 
de esportes auxilia com a ajuda de cus-
to de transportes e materiais”, afirmou. 

de acordo com o diretor de espor-
tes, Marcelo Heinz, este é o primeiro 
ano desta parceria, e a mesma surgiu 
para que o esporte tenha uma conti-
nuidade no município. “temos o pro-

jeto Genoma Colorado, mas é somente 
para atletas até 16 anos. Para que hou-
vesse uma continuidade nos treina-
mentos, firmou-se esta parceria para a 
formação de um time sub-17. e o que 
pretendemos com esta parceria é uma 
continuidade nos treinamentos dos 
nossos atletas, para que possam repre-
sentar Maravilha em demais campe-
onatos e posteriormente no estadual 
de Amador, categoria principal”, reafir-
mou Marcelo. 

A ideia para o próximo ano é que 
Maravilha esteja representada tam-
bém nas categorias sub-13 e sub-15. 
“estamos trabalhando e treinando 
os nossos atletas para que possamos 
dar continuidade ao futebol de cam-
po maravilhense, fazendo com que 
os atletas tenham sempre uma con-
tinuidade. Queremos que Maravilha 
se torne uma referência no esporte”, 
ressaltou. 

os diretores de esporte dos 17 mu-
nicípios que compõem a Associação 
dos Municípios do entre rios (Amerios) 
estiveram reunidos na última semana. o 
objetivo do encontro foi definir as ações 
dos Jogos da Amerios, que neste ano 
estão em sua XVIII edição e tem como 
sede o município de Flor do Sertão.

No dia 10 de outubro teve início as 
disputas da modalidade de futsal mas-
culino e feminino. Na segunda-feira 
(21) e quinta-feira (24), aconteceram as 
disputas da modalidade de bocha mas-
culina e feminina. Já neste sábado (26) 
acontece as disputas das demais moda-
lidades e as finais da bocha.

As modalidades contemplarão tri-
lha individual, sinuca em dupla mascu-
lina, dominó em dupla, bocha 48, bo-
cha masculino e feminino, truco livre, 
canastra feminino e masculino, vôlei de 
areia e vôlei em quadra, futebol suíço e 
futsal masculino e feminino.

Confira as chaves dos jogos
Futsal masculino: Chave A: rome-

lândia, bom Jesus do oeste, Cunhataí e 
São Miguel da boa Vista. Chave b: Flor 
do Sertão, Iraceminha e tigrinhos. Cha-
ve C: Cunha Porã, Saltinho e Saudades. 
Chave d: Palmitos, Maravilha e Campo 
erê.

Futsal feminino: Chave A: rome-
lândia, bom Jesus do oeste, Cunhataí e 
São Miguel da boa Vista. Chave b: Flor 
do Sertão, Iraceminha, tigrinhos e Sal-
tinho.

Futebol suíço: Chave A: riqueza, 
Cunhataí, tigrinhos e Cunha Porã. 
Chave b: Palmitos, Iraceminha, bom 
Jesus do oeste e Caibi. Chave C: São 
Miguel da boa Vista, Saltinho, Santa 
terezinha do Progresso e Campo erê. 
Chave d: Saudades, romelândia e Ma-
ravilha.

Vôlei misto em quadra: Chave A: 
Cunha Porã, Caibi, romelândia e Sal-
tinho. Chave b: Saudades, Iraceminha, 
tigrinhos e Palmitos. Chave C: São Mi-
guel da boa Vista, Flor do Sertão, bom 
Jesus do oeste e Campo erê. Chave d: 
Maravilha, Cunhataí e Santa terezinha 
do Progresso.

Vôlei de areia em dupla misto: 
Chave A: Saudades, Iraceminha, Pal-
mitos e Campo erê. Chave b: Flor do 
Sertão, tigrinhos e romelândia. Chave 
C: Cunha Porã, bom Jesus do oeste e 
Modelo. Chave d: Maravilha, São Mi-

guel da boa Vista e Saltinho.
Canastra em dupla masculino: 

Chave A: São Miguel da boa Vista, Salti-
nho, Iraceminha e Flor do Sertão. Chave 
b: riqueza, Caibi, Saudades e Modelo. 
Chave C: romelândia, Cunha Porã, 
Cunhataí e bom Jesus do oeste. Chave 
d: Santa terezinha do Progresso, tigri-
nhos, Maravilha, Campo erê e Palmitos.

Canastra em dupla feminino: Cha-
ve A: São Miguel da boa Vista, Saltinho, 
Iraceminha e Flor do Sertão. Chave b: 
riqueza, Caibi, Saudades e Modelo. 
Chave C: romelândia, Cunha Porã, 
Cunhataí e bom Jesus do oeste. Chave 
d: tigrinhos, Maravilha, Campo erê e 
Palmitos.

Truco em dupla livre: Chave A: 
Saudades, Palmitos, Cunhataí, Flor do 
Sertão e Maravilha. Chave b: São Mi-
guel da boa Vista, tigrinhos, Campo 
erê e Iraceminha. Chave C: romelân-
dia, bom Jesus do oeste, Santa terezi-
nha do Progresso e Cunha Porã. Chave 
d: Saltinho, Caibi, riqueza e Modelo.

Bocha em dupla masculino: Cha-
ve A: Caibi, bom Jesus do oeste, Mara-
vilha e Iraceminha. Chave b: Cunhataí, 
Saltinho, Santa terezinha do Progresso 
e Saudades. Chave C: tigrinhos, São 
Miguel da boa Vista, Flor do Sertão e 
Palmitos. Chave d: romelândia, Mo-
delo, riqueza e Campo erê.

Bocha em dupla feminino: Chave 
A: Cunha Porã, Caibi, São Miguel da 
boa Vista. Chave b: Iraceminha, ri-
queza e tigrinhos. Chave C: Maravilha, 
Saudades e Palmitos. Chave d: Cunha-
taí, Flor do Sertão e Saltinho.

Bocha 48 masculino: Chave A (bar 
Pelison): Caibi, São Miguel da boa Vis-
ta, tigrinhos, Flor do Sertão, bom Jesus 
do oeste, Saudades, Santa terezinha 
do Progresso e Saltinho. Chave b (bar 
do Valdelirio): Cunha Porã, Iracemi-
nha, Modelo, riqueza, Cunhataí, Mara-
vilha, romelândia e Palmitos.

Dominó em dupla livre: Chave A: 
Cunhataí, Palmitos e Caibi. Chave b: 
Saudades, São Miguel da boa Vista e 
Flor do Sertão. Chave C: Saltinho, Ira-
ceminha e Modelo. Chave d: tigrinhos, 
Maravilha e Cunha Porã.

Sinuca em dupla masculino: Cha-
ve A: tigrinhos, Modelo, Cunhataí, Pal-
mitos e Flor do Sertão. Chave b: Santa 
terezinha do Progresso, Cunha Porã, 
Campo erê e Saltinho. Chave C: São Mi-
guel da boa Vista, Caibi, bom Jesus do 

oeste e Saudades. Chave d: romelân-
dia, riqueza, Iraceminha e Maravilha.

Trilha individual livre: Chave A: 
São Miguel da boa Vista, Cunhataí, ti-
grinhos, Flor do Sertão e Saltinho. Cha-
ve b: Iraceminha, bom Jesus do oeste, 
Cunha Porã, Saudades e Palmitos.

Programação para hoje
A programação deste sábado (26) 

inicia às 07h30 quando será servido o 
café da manhã, no Centro Comunitário 
de eventos, onde às 08h30 acontece o 
cerimonial de abertura dos XVIII Jogos 
de Integração da Amerios, que deverá 
ter no mínimo 10 atletas por município 
para o desfile. 

os jogos terão início às 09h, seguin-
do até o meio-dia quando haverá um 
intervalo até às 13h30 para o almoço. 
A tarde terão sequência os jogos que 
não forem concluídos no período da 
manhã. 

está prevista para as 14h o início 
de um matinê que seguirá até às 17h, 
quando inicia a entrega de toda a Pre-
miação dos XVIII Jogos da Amerios 
2013.

LOCAIS DE COMPETIÇÃO
Futsal Masculino e Feminino: Ginásio 
Municipal de esportes;
Futebol Suíço: Campo Municipal de 
Futebol; 
Vôlei Misto em Quadra: Chaves A e b 
no Ginásio Municipal e Chaves C e d 
no Ginásio de esportes em Linha Pedra 
branca; 
Vôlei Misto de Areia: Quadra Municipal 
de Areia ao lado da Praça Municipal;
Canastra em dupla Masculino e Fe-
minino: Centro de Convivência para 
Idosos;
truco em dupla Livre: Centro Comuni-
tário de eventos;
bocha Masculino e Feminina: Cancha de 
bocha em Linha Fuzil á 3 KM;
bocha 48 Masculino Quinteto: em Linha 
Pedra branca 2 Cepos eletrônicos: bar do 
Leonir e bar do Valdelírio; há 4 KM;
dominó em dupla Livre: C. e. Padre 
Luis Muhl (ao lado do Ginásio Muni-
cipal)
Sinuca em dupla Masculino: bar do 
Fábio Habeck (ao lado do Centro Co-
munitário de eventos) 
trilha Individual Livre: C. e. Padre Luis 
Muhl (ao lado do Ginásio Municipal de 
esportes).

Modalidades como trilha individual, sinuca em dupla 
masculina, dominó em dupla, bocha 48, bocha masculino e 
feminino, truco livre, entre outras, serão disputadas pelos 17 
municípios que compõem a associação 

XVIII edição dos Jogos da 
Amerios acontece hoje em 
Flor do Sertão

REGIONAL 

Maravilha
Sub-17 é desclassificado do Campeonato 
Estadual de Amadores
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Dupla
oneide
Maravilha

Celso 
LedurGrenal

Copa do brasil
o colorado empatou sem gols em Curitiba e está fora da disputa, o Atlético Paranaense fez o 

que precisava no estádio durival de brito na capital paranaense na noite da última quarta-feira 
(23) e conseguiu a classificação para as semifinais da Copa do brasil. o time paranaense ficou 
no 0x0 com o Inter e garantiu sua passagem para a próxima fase por ter feito gol fora de casa no 
empate em 1x1 no jogo de ida da fase das quartas de final disputado no mês passado em Novo 
Hamburgo. o próximo adversário dos paranaenses será o Grêmio que eliminou o Corinthians.

Empurrado
Pela torcida que lotou o estádio, o 

Atlético tentou pressionar no começo da 
partida, mas o colorado não permitiu o 
domínio do adversário equilibrando as 
ações em campo. No primeiro tempo o 
jogo foi muito brigado com forte marca-
ção e poucas chances de gol, ninguém 
conseguiu levar vantagem.

Precisando
de gol para conseguir a vaga já que o empate 

por 0x0 classificava o Atlético, o Inter voltou do 
intervalo com o atacante uruguaio diego Forlan 
no lugar do meia otávio e logo aos 13 minutos o 
técnico Clemer também fez uma troca no ataque, 
saiu Leandro damião e entrou rafael Moura que 
perdeu chance incrível aos 15 minutos. do outro 
lado, o Atlético não tinha força ofensiva mais tam-
bém não corria riscos na defesa.

Além
das duas oportunidades claras desperdiçadas por rafael Moura, o que para os colorados 

não é nenhuma novidade, pois este atacante desde que veio para o Inter contratado a peso de 
ouro o ano passado não conseguiu mostrar o futebol que o consagrou principalmente quando 
atuava pelo Goiás, e que por isso foi contratado pelo Corinthians, onde este não aprovou e o 
repassou para o Fluminense, onde também não deu conta do recado, foi parar na reserva do 
Internacional.

o 
Lateral Gabriel que foi dispensado no ano 

passado pelo Grêmio e o Internacional mais por 
uma jogada de marketing o levou para o beira 
rio do que pelo futebol que este atleta possui. 
também perdeu no jogo diante do Atlético uma 
oportunidade incrível para marcar o gol que daria 
a classificação ao Inter e que também não conse-
guiu transpor a linha do gol atleticano onde o go-
leiro weverton ao lado do zagueiro Manuel foram 
escolhidos como os destaques da partida.

Agora
 o Inter terá pela frente somente o 

Campeonato brasileiro para melhorar 
a sua imagem bastante desgastada pela 
eliminação na Copa do brasil e no pró-
prio Campeonato brasileiro, onde está 
em 9º lugar no meio da tabela e isto 
tudo deverá começar amanhã (27) no 
jogo contra do São Paulo às 16h no es-
tádio Centenário em Caxias do Sul.

Divulgação

Divulgação

CLASSIFICADO
dida pegou três cobranças de pênalti e colocou o Grêmio na sua décima semifinal de Copa 

do brasil. Goleiro está sendo procurado pelo IbAMA. Andou matando animais, a citar: 1 Pato, 
11 Galinhas e 35 milhões de Gaviões. Já estamos no sábado (26) e continuo nervoso vendo o 
replay dos pênaltis, foi de arrepiar.

dIdA
depois de danrlei 

de deus, agora temos 
Nelson de Jesus (dida). 
o gigante de gelo garan-
tiu a vitória pelo placar 
de 3 a 2 nos pênaltis. 
Grêmio desperdiçou 
suas duas primeiras 
batidas com barcos e 
Alex telles. Conseguiu 
a recuperação com gols 
de Pará, elano e Kleber. 
No final, a decisão ficou 
entre Alexandre Pato e 
dida. Pato abusou da 
confiança e tentou a co-
brança com “cavadinha”, 
mas dida foi experiente 
e não se mexeu fazendo 
a defesa com facilidade.

PATO 
Alexandre Pato foi arrogante antes da 

partida. Jogador formado pelo Internacional 
prometeu gols, disse que iria marcar e matar 
o Grêmio. Com a bola rolando provocou os 
atletas do tricolor. Quando Pato errou a co-
brança, bressan passa por ele apontando o 
dedo na cara do atacante, e corre para abra-
çar dida.

Pavão
Catarinense Paulo Henrique Godoy be-

zerra não chegou atrapalhar a partida. Mas 
faltou bom senso e esse árbitro. Confundiu 
rigor com “querer aparecer”. típico pavão! 
Nas expulsões de Vargas e Sheik, só faltou 
subir num banquinho. Muito pavão para 
meu gosto.

COPA DO BRASIL
Grêmio já eliminou o Atlético-Pr, 

foi em 1996 nas oitavas de final. Na 
próxima quarta-feira (30) em Curi-
tiba, o primeiro jogo pela semifinal 
da Copa do brasil 2013. tricolor não 
terá os três atacantes titulares Var-
gas expulso, barcos e Kleber puni-
dos pelo terceiro cartão. Para repor 
as peças renato vai escolher entre: 
elano, Zé roberto e Maxi rodriguez. 
tem ainda os jovens Lucas Coelho e 
o nosso “Mamuteli” Yuri Mamute. 
Partida de volta será na Arena. todo 
mundo tenta, mas só o Grêmio pode-
rá ser PeNtA.

eLIMINAdo
- Atenção: a justiça está investigando o desa-

parecimento em massa de torcedores do Inter. 
Vistos pela última vez na quarta (23). Caso en-
contrar algum colorado, informar as autoridades 
e proporcionar lenços, pois não param de cho-
rar! 

- Por que o Inter não aparece no jornal o Lí-
der nas quartas-feiras? Simples, na quarta é dia 
dos CLASSIFICAdoS.   

- Zagalo manda avisar: “CoLorAdoS ForA” 
tem treze letras! 

- Final de semana com: “drAHMA CHoPP” a 
cerveja dos colorados. Ajuda ele Sebinho! 
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Empresários e 
consumidores de Cunha 
Porã agora contam 
com o PAC

M/01

Renata Mattia/ O Líder

O Posto de Atendimento e Conciliação (PAC) foi instalado na úl-
tima terça-feira (22) e tem como principais prioridades, estabele-
cer acordos entre os consumidores e empresários do município. O 

PAC é uma parceria do tribunal de justiça CDL/Cunha Porã
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DR GEOVANI DElEVATI

AVCH 
o acidente vascular cerebral hemor-
rágico (AVCH) se caracteriza pelo san-
gramento em uma parte do cérebro, em 
consequência do rompimento de um 
vaso sanguíneo

Mensagens 
uma reportagem da revista time 
aponta que, nos euA, pessoas com 
idade entre 18 e 29 anos enviam e 
recebem, em média, 100 mensa-
gens de texto por dia 
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lUCAS MIGUEl GNIGlER

Batman 
É um jogo de ação, aventura e 
Stealth baseado na série de 
quadrinhos batman da dC Comics

HENRIqUE HüBNER

V/08

250 200

Chuvoso durante 
o dia e a noite
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